УПРАВЛЕНИЕ ОБРАЗОВАНИЯ АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ЛЫСЬВЫ МУНИЦИПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ ДОШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «ДЕТСКИЙ САД № 27»

ПРИНЯТО на заседании педагогического совета (Протокол № 1 от «30» августа 2023

СОГЛАСОВАНА Заседанием Совета родителей (Протокол № 1 от «31» августа 2023) УТВЕРЖДАЮ Директор МАДОУ «Детский сад № 27» Н.В. Чудинова Приказ № 44 от «31» августа 2023

Образовательная программа дошкольного образования МАДОУ «Детский сад № 27»

Разработана в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования (Приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 г., № 1155(зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384), в редакции приказа Минпросвещения России от 08 ноября 2022г. № 955. зарегистрировано в Минюсте России 06 февраля 2023 г. регистрационный № 72264) и федеральной образовательной программой дошкольного образования (Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования (зарегистрирован 28 декабря 2022 № 71847))

СОДЕРЖАНИЕ

№ п/п	Оглавление	Стр.
I.	ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ	3
	Пояснительная записка	3
1.1.	Цели и задачи Программы	5
1.2.	Принципы и подходы к формированию Программы	7
1.3.	Значимые характеристики, используемые для реализации Программы	8
1.3.1.	Характеристики особенностей развития детей дошкольного возраста	8
1.4.	Планируемые результаты реализации Программы	21
1.5.	Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов	22
1.6.	Часть, формируемая участниками образовательных отношений	23
II.	СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	25
2.1.	Задачи и содержание образовательной деятельности по каждой из	25
	образовательных областей для всех возрастных групп обучающихся	
2.2.	Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации	26
	Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей	
2.3.	воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных	30
2.5.	практик	20
2.4.	Способы и направления поддержки детской инициативности	30
2.5.	Взаимодействие педагогического коллектива с семьями обучающихся	30
2.6.	Направления и задачи коррекционно-развивающей работы с детьми	31
	дошкольного возраста с особыми образовательными потребностями различных	
	целевых групп, в том числе детей с ограниченными возможностями здоровья и	
2.7.	детей-инвалидов Рабочая Программа воспитания	39
2.7.1.	Целевой раздел рабочей Программы воспитания	39
2.7.1.	Содержательный раздел рабочей Программы воспитания	43
2.7.3.	Организационный раздел рабочей Программы воспитания	56
2.7.4.	Календарный план воспитательной работы	61
2.8.	Часть, формируемая участниками образовательных отношений	69
III.	ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ	77
3.1.	Обязательная часть	77
3.1.	Описание психолого-педагогических и кадровых условий реализации программы	77
3.2.	Организация предметно-пространственной среды	77
3.3.	Материально-техническое обеспечение образовательной программы,	77
	обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и	
	воспитания	
3.4.	Примерный перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных произведений для реализации Федеральной программы	80
3.5.	Кадровые условия реализации Федеральной программы	80
3.6.	Примерный режим и распорядок дня в дошкольных группах	80
3.7.	Часть, формируемая участниками образовательных отношений	84
	ЛИТЕРАТУРА	87
	ПРИЛОЖЕНИЕ	89

I. Целевой раздел

ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

Образовательная программа дошкольного образования Муниципального автономного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад №27» МО ЛГО (далее – Программа) разработана в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования (утвержден приказом Минобрнауки России от 17 октября 2013 г. № 1155, зарегистрировано в Минюсте России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384; в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России 6 февраля 2023 г., регистрационный № 72264) (далее – ФГОС ДО) и федеральной образовательной программой дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847) (далее – ФОП ДО). Срок действия образовательной программы не ограничен, программа действует до принятия новой.

Нормативно-правовой основой для разработки Программы являются следующие нормативно-правовые документы:

- –Указ Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 г. № 204 «О национальных целях
- и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года»;
- Указ Президента Российской Федерации от 21 июля 2020 г. № 474 «О национальных

целях развития Российской Федерации на период до 2030 года»;

- –Указ Президента Российской Федерации от 9 ноября 2022 г. № 809 «Об утверждении
- основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей»
- Федеральный закон от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»
- $-\Phi$ едеральный закон от 31 июля 2020 г. № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся»
- Федеральный закон от 24 сентября 2022 г. № 371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» и статью 1 Федерального закона «Об обязательных требованиях в Российской Федерации»
- —Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 999-р «Об утверждении Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года»
- —Федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования (утвержден приказом Минобрнауки России от 17 октября 2013 г. № 1155, зарегистрировано в Минюсте России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384; в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России 6 февраля 2023 г., регистрационный № 72264)
- Федеральная образовательная программа дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847);
- -Порядок организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 31 июля 2020 года № 373, зарегистрировано в Минюсте России 31 августа 2020 г.,

регистрационный № 59599);

- -Санитарные правила СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодёжи (утверждены постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 г. № 28, зарегистрировано в Минюсте России 18 декабря 2020 г., регистрационный № 61573);
- —Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.09.2020 №28 «Об утверждении СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи и др. федеральные, региональные, муниципальные документы.
- Постановление Главного государственного санитарного врача РФ от 28.01.2021 N 2 "Об утверждении санитарных правил и норм СанПиН 1.2.3685-21 "Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания" (вместе с "СанПиН 1.2.3685-21. Санитарные правила и нормы..." (Зарегистрировано в Минюсте России29.01.2021 N 62296)
- Закон Пермского края от 12 марта 2014 г. N 308-ПК «Об образовании в Пермском крае»;
- -Приказ Минобрнауки ПК «Об утверждении Плана действий по обеспечению федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования в Пермском крае» № СЭД 26-01-04-28 от 27.01.2014;
- Устав муниципального автономного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад №27» (утвержден Постановлением администрации г. Лысьвы от 10.08.2018г. № 1859).

Программа отвечает образовательному запросу социума, обеспечивает развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных, психологических и физиологических особенностей, в том числе достижение детьми дошкольного возраста уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования, на основе индивидуального подхода к детям дошкольного возраста и специфичных для детей дошкольного возраста видов деятельности.

Программа состоит из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений. Обе части являются взаимодополняющими и необходимыми

с точки зрения реализации требований ФГОС ДО.

Обязательная часть Программы соответствует ФОП ДО и обеспечивает:

- воспитание и развитие ребенка дошкольного возраста как гражданина Российской Федерации, формирование основ его гражданской и культурной идентичности на доступном его возрасту содержании доступными средствами;
- создание единого ядра содержания дошкольного образования (далее ДО),
 ориентированного на приобщение детей к духовно-нравственным и социокультурным ценностям российского народа, воспитание подрастающего поколения как знающего и уважающего историю и культуру своей семьи, большой и малой Родины;
- создание единого федерального образовательного пространства воспитания иобучения детей от рождения до поступления в начальную школу, обеспечивающего ребенку и его родителям (законным представителям), равные, качественные условия ДО, вне зависимости от места и региона проживания.
- **В части, формируемой участниками образовательных отношений,** включает различные направления, выбранными участниками образовательных отношений из числа парциальных и иных программ, направленных на развитие

детей в образовательных областях, видах деятельности и культурных практиках, отобранная с учетом приоритетных направлений, климатических особенностей, а также для обеспечения коррекции нарушений развития и ориентированная на потребность детей и их родителей:

Объем обязательной части Программы составляет не менее 60% от ее общего объема; **части, формируемой участниками образовательных отношений**, не более 40%.

Программа представляет собой учебно-методическую документацию, в составе которой:

- рабочая программа воспитания,
- режим и распорядок дня для всех возрастных групп ДОО,
- календарный план воспитательной работы.

В соответствии с требованиями ФГОС ДО в Программе содержится целевой, содержательный и организационный разделы.

В целевом разделе Программы представлены цели, задачи, принципы и подходы к ее формированию; планируемые результаты освоения Программы в младенческом, раннем, дошкольном возрастах, а также на этапе завершения освоения Программы; характеристики особенностей развития детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, подходы к педагогической диагностике планируемых результатов.

Содержательный раздел Программы включает описание:

- —задач и содержания образовательной деятельности по каждой из образовательных областей для всех возрастных групп обучающихся (социально-коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое, физическое развитие) в соответствии с федеральной программой и с учетом используемых методических пособий, обеспечивающих реализацию данного содержания.
- -вариативных форм, способов, методов и средств реализации Федеральной программы
- с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов;
- -особенностей образовательной деятельности разных видов и культурных практик;
 - -способов поддержки детской инициативы;
- -особенностей взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся:
- образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития детей.

Содержательный раздел включает рабочую программу воспитания, которая раскрывает задачи и направления воспитательной работы, предусматривает приобщение детей к российским традиционным духовным ценностям, включая культурные ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения в российском обществе.

Организационный раздел Программы включает описание:

- психолого-педагогических и кадровых условий реализации Программы;
- организации развивающей предметно-пространственной среды (далее РППС);
 - материально-техническое обеспечение Программы;
- обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания.

В разделе представлены режим и распорядок дня во всех возрастных группах, календарный план воспитательной работы.

1.1. Цели и задачи программы

Учитывая содержание пункта 1 статьи 64 Федерального закона «Об образовании

в Российской Федерации» и пункта 1 раздела 1 ФОП ДО, **целью Программы** являются разностороннее развитие детей дошкольного возраста с учетом их возрастных

и индивидуальных особенностей, в том числе достижение детьми дошкольного возраста уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования, на основе индивидуального подхода к детям дошкольного возраста и специфичных для детей дошкольного возраста видов деятельности на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

К традиционным российским духовно-нравственным ценностям относятся, прежде всего, жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России¹.

Программа, в соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации», направлена на формирование общей культуры, развитие физических, интеллектуальных, нравственных, эстетических и личностных качеств, формирование предпосылок учебной деятельности, сохранение и укрепление здоровья детей дошкольного возраста.

Цели Программы достигаются через решение следующих **задач** (п. 1.6. ФГОС ДО, п. 1.1.1 ФОП ДО):

- 1) обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;
- 2) охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;
- 3) приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;
- 4) обеспечение равных возможностей для полноценного развития каждого ребёнка в период дошкольного детства независимо от места жительства, пола, нации, языка, социального статуса, психофизиологических и других особенностей (в том числе ограниченных возможностей здоровья), с учетом разнообразия образовательных потребностей
- 5) создание благоприятных условий развития детей в соответствии с их возрастными и индивидуальными особенностями и склонностями, развития способностей и

и индивидуальных возможностей;

¹ Пункт 5 Основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовнонравственных ценностей, утверждённых Указом Президента Российской Федерации от 9 ноября 2022 г. № 809 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, № 46, ст. 7977).

творческого потенциала каждого ребёнка как субъекта отношений с самим собой, другими детьми, взрослыми и миром;

- 6) объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества;
- 7) формирование общей культуры личности детей, в том числе ценностей здорового образа жизни, обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребёнка, его инициативности, самостоятельности и ответственности, формирование предпосылок учебной деятельности;
- 8) формирование социокультурной среды, соответствующей возрастным, индивидуальным, психологическим и физиологическим особенностям детей;
- 9) обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей;
- 10) обеспечение преемственности целей, задач и содержания дошкольного общего
- и начального общего образования;
- 11) достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования.

1.2. Принципы и подходы к формированию программы

Федеральная программа построена на следующих **принципах**, установленных $\Phi \Gamma OC \ JO$:

- 1) полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возраста), обогащение (амплификация) детского развития;
- 2) построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;
- 3) содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников² (далее вместе взрослые);
- 4) признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
 - 5) поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
 - 6) сотрудничество ДОО с семьей;
- 7) приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
- 8) формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности;
- 9) возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
 - 10) учет этнокультурной ситуации развития детей.

 $^{^2}$ Пункт 21 статьи 2 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (Собрание законодательств Российской Федерации, 2012, № 53, ст. 7598).

Основные подходы к формированию Программы.

Программа:

- сформирована на основе требований ФГОС ДО и ФОП ДО, предъявляемых к структуре образовательной программы дошкольного образования;
- определяет содержание и организацию образовательной деятельности на уровне дошкольного образования;
- обеспечивает развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных, психологических и физиологических особенностей;
- сформирована как программа психолого-педагогической поддержки позитивной социализации и индивидуализации, развития личности детей дошкольного возраста и определяет комплекс основных характеристик дошкольного образования (базовые объем, содержание и планируемые результаты освоения Программы).

Значимые для разработки и реализации программы характеристики.

Основные участники реализации Программы: педагоги, обучающиеся, родители (законные представители).

Социальными заказчиками реализации Программы как комплекса образовательных услуг выступают, в первую очередь, родители (законные представители) обучающихся, как гаранты реализации прав ребенка на уход, присмотр и оздоровление, воспитание и обучение.

Особенности разработки Программы:

- условия, созданные в ДОО для реализации целей и задач Программы;
- социальный заказ родителей (законных представителей);
- детский контингент;
- кадровый состав педагогических работников;
- культурно-образовательные особенности МАДОУ;
- климатические особенности;
- взаимодействие с социумом.

1.3. Значимые характеристики, используемые для реализации программы

Город Лысьва на среднем Урале и расположен на востоке Пермского края. Климат умеренно-континентальный. Для данного региона характерны короткое теплое лето и продолжительная холодная зима. Самым теплым месяцем считается июль, температура воздуха в среднем +18 градусов. Средняя температура января -13 градусов. Наибольшее количество солнечных часов отмечается с мая по август.

Программа предполагает компетентное взаимодействие педагогов, родителей, а также представителей локального социума: специалистов из сферы образования, культуры, спорта, здравоохранения, общественных организаций г.Лысьвы, обладающих ресурсами, необходимыми для осуществления различных видов деятельности детей: «Театр драмы им. А.А.Савина», МБУ ДДО ДД(Ю)Т, музыкальной школы, краеведческий музей и д.р.

1.3.1. Характеристики особенностей развития детей дошкольного возраста

1.3.1. Младенчество (от двух месяцев до одного года)

Первая группа детей раннего возраста (первый год жизни)

Росто-весовые характеристики. Средний вес при рождении у мальчиков – 3,5 кг, у девочек – 3,3 кг. К пяти-шести месяцам вес удваивается, а к году утраивается. Средняя длина тела при рождении у мальчиков – 50,4 см, у девочек –

49,5 см, к году малыши подрастают на 20-25 см.

Функциональное созревание. Первый вдох определяет запуск комплекса рефлексов, обеспечивающих функции витальных дыхания, питания, терморегуляции, большое значение начинает играть ориентировочный рефлекс. Суточные циклы активности включают в себя сон - от 12 до 17 часов в сутки. Первой стадии медленного сна (дремоты) у детей в этом возрасте нет – дремать, как взрослые они не могут. С трех-четырех месяцев отмечается чередование фаз сна, наблюдается пикличность, похожая на пикличность сна взрослого человека. Лневная активность младенцев представлена фазными проявлениями: сонливости (0,5-3 часа); бдительного бездействия (2-3 часа); бдительной активности (1-3 часа); плача как аффективного ответа (1-3 часа). Соотношение разных состояний активности индивидуально и является одним из показателей темперамента ребенка. По мере развития меняется пропорция быстрый/медленный сон в сторону увеличения медленного сна. К семи месяцам формируется ночной сон. Отсутствие ритмичности в активности младенца является показателем незрелости или нарушений развития.

В этом периоде интенсивно начинают формироваться органы чувств. К шести месяцам слух, а к двенадцати месяцам зрение достигают физиологической зрелости.

Развитие моторики. Относительная беспомощность и неподвижность новорожденного быстро сменяется четкой последовательностью формирования моторных навыков. Для 90% младенцев выделяются следующие нормы: приподнимает голову на 90 градусов лежа на животе (3,2 мес.); переворачивается (4,7 мес.); сидит с поддержкой (4,2 мес.); сидит без поддержки (10 мес.); ползает (9 мес.); ходит с поддержкой (12,7 мес.). Навыки, затрагивающие голову, шею и верхние конечности, появляются раньше, чем те, в которых задействована нижняя половина туловища. Первоначально появляются движения, требующие участия туловища и плеч, затем те, для выполнения которых необходимы кисти и пальцы. В тонкой моторике принципиальными навыками в младенчестве являются: произвольное достижение объекта и манипуляторные навыки. В три месяца дети одинаково успешно достают и хватают как предметы, которые они могут видеть, так и объекты, которые они слышат в темноте (визуальный или аудиальный контроль).

Психические функции. Психические функции не дифференцированы, складываются предпосылки развития восприятия. Уже новорожденные хорошо дифференцируют зрительные формы и предпочитают смотреть на когнитивно сложные объекты. Из зрительных стимулов новорожденные предпочитают лицо, из акустических - человеческий голос, в один-два месяца могут следить за движущимися объектами. Младенцы предпочитают смотреть на высококонтрастные паттерны, со множеством резких границ между светлыми и темными областями, и на умеренно сложные образы, которые имеют криволинейные детали. Так же как младенцы делят световой спектр на основные цвета, они делят звуки речи на категории, соответствующие основным звуковым единицам языка. Интенсивно развивается пассивная речь, младенцы учатся узнавать слова, которые часто слышат. В четыре с половиной месяца ребенокуже реагирует на собственное имя, причем не путает его с другими именами, где ударение падает на тот же слог. Рецепторы в коже чувствительны к прикосновению, температуре и боли. Новорожденные с большей вероятностью обнаруживают разнообразные рефлексы, если к ним прикасаются в соответствующих областях. Осязание используется, чтобы исследовать объекты сначала губами и ртом, а позже руками. Прикосновение первичное средство, с помощью которого младенцы получают знания об окружении, осязание является основой раннего когнитивного развития. Для развития восприятия принципиально важна кинестетическая информация (использование информации о движении объектов). Константность размера появляется в возрасте от трех до пяти месяцев, когда развивается хорошее бинокулярное зрение. К трем месяцам формируется восприятие глубины и интермодальность восприятия. К году формируются способность проводить перцептивное различение множеств; элементарные представления о константности объектов. Дети эмоционально отзывчивы на интонацию и музыку разного характера. В первые месяцы жизни ребенок произносит короткие отрывистые звуки («гы, кхы»), в четыре-пять месяцев он певуче гулит («а-а-а»), что очень важно для развития речевого дыхания. Потом начинает лепетать, то есть произносить слоги, из которых позже образуются первые слова.

Навыки. Акт хватания, усложняющийся на протяжении всего года. Самостоятельная ходьба к концу периода. Манипулятивные действия. Понимание речи, первые слова. Появляются предметные действия: кубики малыш кладет в коробку, мяч бросает, куклу качает. Появляются простейшие элементы самообслуживания: в пять-шесть месяцев удерживает бутылочку, к концу года держит чашечку, когда пьет, стягивает шапку, носки, подает по просьбе взрослого предметы одежды.

Коммуникация и социализация. На младенчество приходится появление потребности в общении. Общение направлено только на взрослого и строится на удовлетворении базовых потребностей ребенка и потребности в притоке впечатлений. Удовлетворение потребности в общении влияет на общее психическое и физическое развитие; определяет эмоциональное состояние ребенка. К году ребенок интерпретирует выражение лица других людей. В эмоциональной сфере к врожденным аффективным реакциям удовольствия-неудовольствия в промежутке между двумя и семью месяцами появляются гнев, печаль, радость, удивление, страх. В возрасте от семи до девяти месяцев дети начинают «считывать» эмоциональные реакции родителей на незнакомые ситуации и использовать эту информацию для регуляции собственного поведения; к году ребенок считывает эмоции через мимику и вокализацию; используют эмоциональные реакции других как информацию для оценки правильности собственных суждений. Начало формирования эмоциональной привязанности: синхронизация отношений (от рождения до полугода); избирательность привязанности (от шести месяцев до полутора лет).

Саморегуляция. Управление собственным телом, ощущение себя в пространстве, ощущение границ тела. Ощущение организмических процессов. Появляются простейшие способы регуляции своего эмоционального состояния: раскачивание; посасывание и жевание как восстановление положительного эмоционального фона; отворачивание от неприятных стимулов; удаление от угнетающих событий или людей; поиск утешения у близкого взрослого. Формируетсяпервичный регулятор поведения «нельзя» (ограничение активности).

Личность. Складываются основы развития личности через проявления и адаптацию темперамента к внешнему воздействию. Выделяют следующие основные показатели темперамента у детей: уровень активности (специфические темп и сила активности); раздражительность/негативная эмоциональность (степень, в которой тот или иной индивид подвержен дестабилизирующему влиянию угнетающих событий); способность к восстановлению внутренней гармонии (легкость, с которой индивид успокаивается после переживания угнетающих эмоций); боязливость (настороженность по отношению к интенсивным или очень необычным стимулам); коммуникабельность (восприимчивость к социальной стимуляции). К году ребенок узнает себя в зеркале и использует информацию из зеркала для реализации поведения.

1.3.2. Ранний возраст (от одного года до трёх лет)

1.3.2.1. Вторая группа детей раннего возраст (второй год жизни)

Росто-весовые характеристики

Вес двухлетнего ребенка составляет одну пятую веса взрослого человека. К двум годам мальчики набирают вес до 13,04 кг, девочки - 12,6 кг. Ежемесячная прибавка в весе составляет 200-250 граммов, а в росте 1 см. К двум годам длина тела мальчиков достигает 88,3 см, а девочек - 86,1 см.

Функциональное созревание

Продолжаются рост и функциональное развитие внутренних органов, костной, мышечной ицентральной нервной системы. Повышается работоспособность нервных центров. Общее время сна, практически полностью подчиненного суточной ритмике, составляет 11-12 часов.

Развитие центральной нервной системы на этом этапе характеризуется замедлением ростовых процессов, снижением скорости увеличения объема головного мозга и формированием нервных связей.

Начиная с 16-18-ти месяцев уровень развития мускулатуры и нервной системы обеспечивает рефлекторную деятельность по контролю выделительной системы. К двум годам у большинства детей ночное мочеиспускание прекращается, хотя время от времени оно может повторяться у многих из них и гораздо позднее в результате нарушения привычных видов повседневной активности, на фоне болезни, в случаях перевозбуждения ребенка или испуга.

Развитие моторики. Развитие моторики является определяющим для всего психического развития. Преимущественно формируется подкорковый уровень организации движения, включающий формирование ритма, темпа, тонуса. Все движения формируются на основании ритмической картины, соответственно, чрезвычайно важно формировать ритмичность (движения под ритм; режим дня; чередование активности и отдыха). Подавляющие большинство детей (90%) может хорошо ходить (в год и два месяца); строить башню из двух кубиков (в полтора года); подниматься по ступенькам (в год и десять месяцев); пинать мяч (к двум годам). На развитие основных движений ребенка частично влияют пропорции его тела: короткие ноги, длинное туловище, большая голова. Ребенок до полутора лет часто падает при ходьбе, не всегда может вовремя остановиться, обойти препятствие. Несовершенна и осанка. Вследствие недостаточного развития мышечной системы ребенку трудно долго выполнять однотипные движения, например, ходить с мамой «только за ручку». Постепенно ходьба совершенствуется. Дети учатся свободно передвигаться на прогулке: они взбираются на бугорки, ходят по траве, перешагивают через небольшие препятствия, например, палку, лежащую на земле. Исчезает шаркающая походка. В подвижных играх и на музыкальных занятиях дети делают боковые шаги, медленно кружатся на месте. Даже в начале второго года дети много лазают: взбираются на горку, на диванчики, а позже (приставным шагом) и на шведскую стенку. Они также перелезают через бревно, подлезают под скамейку, пролезают через обруч. После полутора лет у малышей кроме основных развиваются и подражательные движения (мишке, зайчику). В простых подвижных играх и плясках дети привыкают координировать свои движения и действия друг с другом. В полтора года дети способны рисовать каракули, а к двум годам могут нарисовать прямую линию. Дети все лучше контролируют простые движения, а затем объединяют их во все более сложные и согласованные системы.

Психические функции. Восприятие становится ведущей психической функцией. Совершенствуется зрительное восприятие и становится ведущим. Вместе с тем, дети полутора — двух лет не могут одновременно воспринимать объект в целом и отдельные его части. В области восприятия происходит формирование перцептивных действий и предметных эталонов. Функция перцептивных действий ориентировочная, обследование перцептивных свойств объекта на основе эталонов. Формирование наглядно-действенного мышления как отражения скрытых

сущностных связей и отношений объектов происходит на основе развития восприятия и в ходе овладения ребенком предметно-орудийными действиями. Первоначально перцептивные действия представляют собой развернутые внешние действия. По мере овладения речью восприятие начинает приобретать черты произвольности. Слово начинает регулировать восприятие ребенка. По мере взросления и накопления опыта дети приобретают способность принимать и одновременно перерабатывать все больше информации, сопоставляя знание о части и целом. Появляются зачатки экспериментирования. Физический опыт становится основой обобщений. Последовательность овладения обобщениями: на основании цвета (от года до года и семи месяцев); на основании формы (от полутора до двух лет); функциональные обобщения (от двух до трех лет).

В ходе формирования умения использовать орудия ребенок проходит четыре стадии: целенаправленных проб, «подстерегания», навязчивого вмешательства, объективной регуляции. Особенности предметной деятельности: педантизм, рука подстраивается под предмет, функциональная сторона действия опережает операциональную (знание действия опережает его реализацию). Логика развития действия: неспецифичные действия - функциональные действия - выделение способа действия - перенос действия (с одного предмета на другой, из одной ситуации в другую). Предметно-орудийные действия формируются только в сотрудничестве со взрослым. Функции взрослого в формировании предметных действий: показ, совместные действия, поощрение активных проб ребенка, словесные указания. Предметная деятельность становится основой развития наглядно-образного мышления через представления о цели действия и ожидаемом результате, выделение соотношений и связей между предметами, условий реализации действий.

Второй год жизни - период интенсивного формирования речи, где можно выделить два основных этапа. Первый (от года до года и шести-восьми месяцев) переходный, со следующими особенностями: интенсивное развитие понимания, активной речи почти нет; активная речь своеобразна по лексике, семантике, фонетике, грамматике, синтаксису. Второй период (от года и восьми месяцев до трех лет) - практическое овладение речью. Связи между предметом (действием) и словами, их обозначающими, формируются значительно быстрее, чем в конце первого года («взрыв наименований»). При этом понимание речи окружающих попрежнему опережает умение говорить. Установлена четкая зависимость между качеством языковой стимуляции в домашнем окружении ребенка и развитием его речи. Дети усваивают названия предметов, действий, обозначения некоторых качеств и состояний. Благодаря этому можно организовать деятельность иповедение малышей, формировать и совершенствовать восприятие, в том числе составляющие основу сенсорного воспитания. Самые первые слова обозначают те предметы, с которыми ребенок может играть (мяч, машинка и т. п.). Поскольку в окружении каждого ребенка набор предметов, с которыми он может так или иначе взаимодействовать, различен, то и первоначальный словарный запас каждого ребенка уникален. Научившись употреблять слова применительно к определенной ситуации, дети вскоре начинают использовать их в описаниях других ситуаций, не замечая производимой нередко подмены их истинного значения. В процессе разнообразной деятельности со взрослыми дети усваивают, что одно и то же действие может относиться к разным предметам: «надень шапку, надень колечки на Важным приобретением речи и мышления является пирамидку и т.д.». формирующаяся на втором году жизни способность обобщения. Слово в сознании ребенка начинает ассоциироваться не с одним предметом, а обозначать все предметы, относящиеся к этой группе, несмотря на различие по цвету, размеру и даже внешнему виду (кукла большая и маленькая). Активный словарь на протяжении года увеличивается неравномерно. К полутора годам он равен примерно 20-30 словам. После года и восьми - десяти месяцев происходит скачок, и активно используемый словарь состоит теперь из 200-300 слов. В нем много глаголов и существительных, встречаются простые прилагательные и наречия (тут, там, туда и т. д.), а также предлоги. Упрощенные слова («ту-ту», «ав-ав») заменяются обычными, пусть и несовершенными в фонетическом отношении. После полутора лет ребенок чаще всего воспроизводит контур слова (число слогов), наполняя его звуками-заместителями, более или менее близкими по звучанию слышимому образцу.

У двухлетних детей предметная игра становится более сложной, содержательной. В полтора года дети узнают о предназначении многих вещей, закрепленном в культуре их социального окружения, и с этих пор игра становится все более символической. Образы, которые используют дети в своих играх, похожи на реальные предметы. Этапы развития игры в раннем детстве: на первом этапе (один год) игра носит узко-подражательный характер, представляет собой специфическое манипулирование предметом, сначала строго определенным, который показал взрослый, а затем и другими. На втором этапе репертуар предметных действий расширяется, и уже не только сам предмет, но и указание взрослого вызывают действия и сложные цепочки действий. На третьем этапе (от полутора до трех лет) возникают элементы воображаемой ситуации, составляющей отличительную особенность игры: замещение одного предмета другим.

Навыки. Дети осваивают действия с разнообразными игрушками: разборными (пирамиды, матрешки и др.), строительным материалом и сюжетными игрушками (куклы с атрибутами к ними пр.). Эти действия ребенок воспроизводит и после показа взрослого, и путем отсроченного подражания. Постепенно, из отдельных действий складываются «цепочки», и малыш учится доводить предметные действия до результата: заполняет колечками всю пирамиду, подбирая их по цвету и размеру, из строительного материала возводит по образцу забор, паровозик, башенку и другие несложные постройки. Дети активно воспроизводят бытовые действия, доминирует подражание взрослому. Дети начинают переносить разученное действие с одной игрушкой (кукла) на другие (мишки, зайцы и другие мягкие игрушки); они активно ищут предмет, необходимый длязавершения действия (одеяло, чтобы уложить куклу спать; мисочку, чтобы накормить мишку).

Коммуникация и социализация. Формируется ситуативно-деловое общение со взрослым, основными характеристиками которого являются: стремление привлечь внимание к своей деятельности; поиск оценки своих успехов; обращение за поддержкой в случае неуспеха; отказ от «чистой» ласки, но принятие ее как поощрение своих достижений. Принципиально важной является позиция ребенка ориентации на образец взрослого, позиция подражания исотрудничества, признания позитивного авторитета взрослого. Формирования эмоциональной привязанности: индивидуализация привязанности; снижение сепарационной тревоги. Появляются первые социальные эмоции, возникающие преимущественно по типу заражения: сочувствие, сорадование. На втором году жизни у детей при направленной работе взрослого формируются навыки взаимодействия со сверстниками: появляется игра рядом; дети могут самостоятельно играть друг с другом в разученные ранее при помощи взрослого игры («Прятки», «Догонялки»). Однако несовершенство коммуникативных навыков ведет к непониманию и трудностям общения. Ребенок может расплакаться и даже ударить жалеющего его. Он активно протестует против вмешательства в свою игру. Игрушка в руках другого гораздо интереснее для малыша, чем та, что стоит рядом. Отобрав ее у соседа, но не зная, что делать дальше, малыш ее просто бросает. Общение детей в течение дня возникает, как правило, в процессе предметно-игровой деятельности и режимных моментах, а поскольку предметно-игровые действия самообслуживание И только формируются, самостоятельность, заинтересованность в их выполнении следует всячески оберегать. Детей приучают соблюдать «дисциплину расстояния», и они осваивают умение играть и действовать рядом, не мешая друг другу, вести себя в группе соответствующим образом: не лезть в тарелку соседа, подвинуться на диванчике, чтобы мог сесть еще один ребенок, не шуметь в спальне и т.д. При этом они пользуются простыми словами: «на» («возьми»), «дай», «пусти», «не хочу» и др.

Саморегуляция. Овладение туалетным поведением. Формирование основ регуляции поведения. В речи появляются оценочные суждения: «плохой, хороший, красивый». Ребенок овладевает умением самостоятельно есть любые виды пищи, умыться и мыть руки, приобретает навыки опрятности. Совершенствуется самостоятельность детей в предметно-игровой деятельности и самообслуживании. С одной стороны, возрастает самостоятельность ребенка во всех сферах жизни, с другой — он осваивает правила поведения в группе (играть рядом, не мешая другим, помогать, если это понятно и несложно). Все это является основой для развития в будущем совместной игровой деятельности.

Личность. Появляются представления о себе, в том числе как представителе пола. Разворачиваются ярко выраженные процессы идентификации с родителями. Формируются предпосылки самосознания через осуществление эффективных предметных действий.

1.3.2.2. Первая младшая группа (третий год жизни)

Росто-весовые характеристики

Средний вес мальчиков составляет 14,9 кг, девочек - 14,8 кг. Средняя длина тела у мальчиков до 95,7 см, у девочек - 97,3 см.

Функциональное созревание

Продолжаются рост и функциональное развитие внутренних органов, костной, мышечной и центральной нервной системы. Совершенствуются формы двигательной активности.

Развитие моторики. Дифференциация развития моторики у мальчиков и девочек. У мальчиков опережающее развитие крупной моторики (к трем годам мальчики могут осваивать езду на велосипеде); у девочек опережающее развитие мелкой моторики (координированные действия с мелкими предметами).

Психические функции. Продолжает развиваться предметная деятельность, ситуативно - деловое общение ребенка со взрослым; совершенствуются восприятие, речь, начальные формы произвольного поведения, игры, наглядно-действенное мышление. Развитие предметной деятельности связано с усвоением культурных способов действия с различными предметами. Развиваются действия соотносящие и орудийные. Умение выполнять орудийные действия развивает произвольность, преобразуя натуральные формы активности в культурные на основе предлагаемой взрослыми модели, которая выступает в качестве не только объекта подражания, но и образца, регулирующего собственную активность ребенка. В ходе совместной со взрослыми предметной деятельности продолжает развиваться понимание речи. Слово отделяется от ситуации и приобретает самостоятельное значение. Дети продолжают осваивать названия окружающих предметов, учатся выполнять простые словесные просьбы взрослых в пределах видимой наглядной ситуации. Количество понимаемых слов значительно возрастает. Совершенствуется регуляция поведения в результате обращения взрослых к ребенку, который начинает понимать не только инструкцию, но и рассказ взрослых.

Интенсивно развивается активная речь детей. К трем годам они осваивают основные грамматические структуры, пытаются строить простые предложения, в разговоре со взрослым используют практически все части речи. Активный словарь достигает примерно 1000-1500 слов. К концу третьего года жизни речь становится средством общения ребенка со сверстниками.

К третьему году жизни совершенствуются зрительные и слуховые ориентировки, что позволяет детям безошибочно выполнять ряд заданий: осуществлять выбор из двух-трех предметов по форме, величине и цвету; различать мелодии; петь. Совершенствуется слуховое восприятие, прежде всего фонематический слух. К трем годам дети воспринимают все звуки родного языка, но произносят их с большими искажениями.

Основной формой мышления становится наглядно-действенная. Ее особенность заключается в том, что возникающие в жизни ребенка проблемные ситуации разрешаются путем реального действия с предметами. Размышляя об отсутствующих людях или предметах, дети начинают использовать их образы. Третий год жизни знаменуется появлением символического мышления - способности по запечатленным психологическим образам-символам предметов воспроизводить их в тот или иной момент. Теперь они могут проделывать некоторые операции нес реальными предметами, а с их образами, и эти мысленные операции - свидетельство значительно более сложной, чем прежде, работы детского мышления. Переход от конкретно-чувственного

«мышления» к образному может осуществляться на протяжении двух лет.

Детские виды деятельности. В этом возрасте у детей формируются новые виды деятельности: игра, рисование, конструирование. Игра носит процессуальный характер, главное в ней - действия. Они совершаются с игровыми предметами, приближенными к реальности. Всередине третьего года жизни появляются действия с предметами-заместителями.

Появление собственно изобразительной деятельности обусловлено тем, что ребенок уже способен сформулировать намерение изобразить какой-либо предмет. Типичным является изображение человека в виде «головонога» - окружности и отходящих от нее линий.

Коммуникация и социализация. На третьем году жизни отмечается рост автономии и изменение отношений со взрослым, дети становятся самостоятельнее. Начинает формироваться критичность к собственным действиям.

Саморегуляция. Для детей этого возраста характерна неосознанность мотивов, импульсивность и зависимость чувств и желаний от ситуации. Дети легко заражаются эмоциональным состоянием сверстников. Однако в этот период начинает складываться и произвольность поведения. Она обусловлена развитием орудийных действий и речи.

Личность. У детей появляются чувства гордости и стыда, начинают формироваться элементы самосознания, связанные с идентификацией с именем и полом. Ребенок осознает себя как отдельного человека, отличного от взрослого. У него формируется образ Я. Завершается ранний возраст кризисом трех лет, который часто сопровождается рядом отрицательных проявлений: негативизмом, упрямством, нарушением общения со взрослым и др. Кризис может продолжаться от нескольких месяцев до двух лет.

1.3.3. Дошкольный возраст (от трех до семи лет)

1.3.3.1. Вторая младшая группа (четвертый год жизни)

Росто-весовые характеристики

Средний вес у мальчиков к четырем годам достигает 17 кг, у девочек – 16 кг. Средний рост у мальчиков к четырем годам достигает 102 см, а у девочек - 100,6 см.

Функциональное созревание

В данном возрасте уровень развития скелета и мышечной системы определяет возможностьформирования осанки, свода стопы, базовых двигательных стереотипов.

Продолжается формирование физиологических систем организма: дыхания, кровообращения терморегуляции, обеспечения обмена веществ.

Данный возраст характеризуется интенсивным созреванием нейронного аппаратапроекционной и ассоциативной коры больших полушарий.

Психические функции. В три-четыре года память ребенка носит непроизвольный, непосредственный характер. Наряду с непроизвольной памятью, начинает формироваться и произвольная память. Ребенок запоминает эмоционально значимую информацию. На основе накопления представлений о предметах окружающего мира у ребенка интенсивно развивается

образное мышление, воображение. Продолжается формирование речи, накопление словаря, развитие связной речи.

три-четыре внимание ребенка носит В года непроизвольный, непосредственный характер. Отмечается двусторонняя связь восприятия и внимания – внимание регулируется восприятием (увидел яркое – обратил внимание). В младшем дошкольном возрасте развивается перцептивная деятельность. Дети от использования предэталонов — индивидуальных единиц восприятия — переходят к сенсорным эталонам — культурно выработанным средствам восприятия. К концу младшего дошкольного возраста дети могут воспринимать до пяти и более форм предметов и до семи и более цветов, способны дифференцировать предметы по величине, ориентироваться впространстве группы детского сада, а при определенной организации образовательного процесса и во всех знакомых ему помещениях образовательной организации.

Петские виды деятельности. Система значимых отношений ребенка с социальной средой определяется возможностями познавательной сферы, наличием образного мышления. наличием самосознания И начальными произвольного поведения (действие по инструкции, действие по образцу). Социальная ситуация развития характеризуется выраженным интересом ребенка к системе социальных отношений между людьми (мама-дочка, врач-пациент), ребенок хочет подражать взрослому, быть «как взрослый». Противоречие между стремлением быть «как взрослый» и невозможностью непосредственного воплощения данного стремления приводит к формированию игровой деятельности, где ребенок в доступной для него форме отображает систему человеческих взаимоотношений, осваивает и применяет нормы и правила общения и взаимодействия человека в разных сферах жизни. Игра детей в три-четыре года отличается однообразием сюжетов, где центральным содержанием игровой деятельности является действие с игрушкой, игра протекает либо в индивидуальной форме, либо в паре, нарушение логики игры ребенком не опротестовывается.

В данный период начинают формироваться продуктивные виды деятельности, формируются первичные навыки рисования, лепки, конструирования. Графические образы пока бедны, у одних детей в изображениях отсутствуют детали, у других рисунки могут быть более детализированы. Дети начинают активно использовать цвет.

Большое значение для развития мелкой моторики имеет лепка. Дети способны под руководством взрослого вылепить простые предметы.

Конструктивная деятельность в младшем дошкольном возрасте ограничена возведением несложных построек по образцу и по замыслу.

Коммуникация и социализация. В общении со взрослыми, наряду с ситуативно-деловой формой общения, начинает интенсивно формироваться внеситуативно-познавательная форма общения, формируются основы познавательного общения. Со сверстниками интенсивно формируется ситуативно-деловая форма общения, что определяется становлением игровой деятельности и необходимостью согласовывать действия с другим ребенком в ходе игрового взаимодействия. Положительно-индифферентное отношение к сверстнику, преобладающее в раннем возрасте, сменяется конкурентным типом отношения к

сверстнику, где другой ребенок выступает в качестве средства самопознания.

Саморегуляция. В три года у ребенка преобладает ситуативное поведение, произвольное поведение, в основном, регулируется взрослым. При этом, ребенок может действовать по инструкции, состоящей из 2-3 указаний. Слово играет в большей степени побудительную функцию, по сравнению с функцией торможения. Эмоции выполняют регулирующую роль, накапливается эмоциональный опыт, позволяющий предвосхищать действия ребенка.

Личность и самооценка. У ребенка начинает формироваться периферия самосознания, дифференцированная самооценка. Ребенок, при осознании собственных умений, опирается на оценку взрослого, к четырем годам ребенок начинает сравнивать свои достижения с достижениями сверстников, что может повышать конфликтность между детьми. Данный возраст связан с дебютом личности.

1.3.3.2. Средняя группа (пятый год жизни)

Росто-весовые характеристики

Средний вес девочек изменяется от 16 кг в четыре года до 18,4 кг в пять лет, у мальчиков — от 17 кг в четыре года до 19,7 кг в пять лет. Средняя длина тела у девочек изменяется от 100 см в четыре года до 109 см в пять лет, у мальчиков — от 102 см в четыре года до 110 см в пять лет.

Функциональное созревание

Данный возраст характеризуется интенсивным созреванием нейронного аппарата ассоциативной коры больших полушарий. Возрастание специализации корковых зон и межполушарных связей. Правое полушарие является ведущим.

Продолжается развитие скелета, мышц, изменяются пропорции тела. Слабо, но проявляются различия в строении тела мальчиков и девочек.

Психические функции. Ведущим психическим процессом в данном возрасте является память. В четыре-пять лет интенсивно формируется произвольная память, но эффективность непроизвольного запоминания выше, чем произвольного. Начинает формироваться опосредованная память, но непосредственное запоминание преобладает. Возрастает объем памяти, дети запоминают до 7-8 названий предметов.

К концу пятого года жизни восприятие становится более развитым. Интеллектуализация процессов восприятия – разложение предметов и образов на сенсорные эталоны. Восприятие опосредуется системой сенсорных эталонов и способами обследования. Наряду с действиями идентификации и приравнивания к образцу, интенсивно формируются перцептивные действия наглядного моделирования (в основном, через продуктивные виды деятельности). Дети способны упорядочить группы предметов по сенсорному признаку — величине, цвету; выделить такие параметры, как высота, длина и ширина. Совершенствуется ориентация в пространстве. Основной характеристикой мышления детей четырехпяти лет является эгоцентризм. Наряду с интенсивным развитием образного мышления и расширением кругозора, начинает формироваться схематическое мышление. Интенсивно формируется воображение. Формируются такие его особенности, как беглость, гибкость. С четырех лет внимание становится произвольным, увеличивается устойчивость произвольного внимания. На пятом году жизни улучшается произношение звуков и дикция, расширяется словарь, связная и диалогическая речь. Речь становится предметом активности детей. Для детей данного возраста характерно словотворчество. Интерес вызывают ритмическая структура речи, рифмы. Развивается грамматическая сторона речи. В период четырех-пяти лет формируются основы познавательной активности любознательности.

Детские виды деятельности. На пятом году жизни ребенок осваивает сложную систему норм и правил, принятых в социуме. Формируется развернутая

сюжетно-ролевая игра, где центральным содержанием выступает моделирование системы человеческих отношений в ходе выполнения игровой роли. В данном возрасте в игре дети различают игровые и реальные отношения, характерна ролевая речь. Конфликты чаще возникают в ходе распределения ролей, роли могут меняться в ходе игры. Игра носит процессуальный, творческий характер. Детям доступны игры с правилами, дидактические игры. Развивается изобразительная деятельность. Совершенствуется техническая сторона изобразительной деятельности, замысел смещается с конца на начало рисования. Дети могут рисовать основные геометрические фигуры, вырезать ножницами, наклеивать изображения на бумагу и т. д.

Усложняется конструирование. Формируются навыки конструирования по образцу, доступно конструирование по схеме, по условию и по замыслу, а также планированиепоследовательности действий.

Продуктивные виды деятельности способствуют развитию мелкой моторики рук.

Коммуникация и социализация. В общении со взрослыми интенсивно формируются внеситуативные формы общения, в частности — внеситуативно-познавательная форма общения, возраст «почемучек» приходится именно на четыре-пять лет. У детей формируется потребность в уважении со стороны взрослого, для них оказывается чрезвычайно важной его похвала. Это приводит к их повышенной обидчивости на замечания. Повышенная обидчивость представляет собой возрастной феномен. Со сверстниками продолжает формироваться ситуативно-деловая форма общения, что определяется развитием развернутой сюжетно-ролевой игры и совместными видами деятельности со сверстниками. При этом, характер межличностных отношений отличает ярко выраженный интерес по отношению к сверстнику, высокую значимость сверстника, ребенок болезненно реагирует на похвалу другого ребенка со стороны взрослых, конфликтность со сверстниками также характерна для данного возраста. В группе формируется стабильная структура взаимоотношений между детьми, определяющая социометрический статус каждого ребенка.

Саморегуляция. В период от четырех до пяти лет существенно возрастает роль регулятивных механизмов поведения. Потребность в самовыражении (стремление быть компетентным в доступных видах деятельности) определяет развитие произвольности. В игре ребенок может управлять собственным поведением, опираясь на систему правил, заложенных в данной роли. Ребенку доступно осознание основных правил поведения в ходе общения и поведения в социуме. Речь начинает выполнять роль планирования и регуляции поведения. Интенсивно формируются социальные эмоции (чувство стыда, смущение, гордость, зависть, переживание успеха-неуспеха и др.).

Личность и самооценка. У ребенка интенсивно формируется периферия самосознания, продолжает формироваться дифференцированная самооценка. Оценка взрослого, оценка взрослым других детей, а также механизм сравнения своих результатов деятельности с результатами других детей оказывают существенное влияние на характер самооценки и самосознания. Появляется краткосрочная временная перспектива (вчера-сегодня-завтра, было-будет).

1.3.3.3. Старшая группа (шестой год жизни)

Росто-весовые характеристики

Средний вес у мальчиков изменяется от 19,7 кг в пять лет до 21,9 кг в шесть лет, у девочек — от 18,5 кг в пять лет до 21,3 кг в шесть лет. Средняя длина тела у мальчиков от 110,4 см в пятьлет до 115,9 см в шесть лет, у девочек — от 109,0 см в пять лет до 115,7 см в шесть лет.

Функциональное созревание

Развитие центральной нервной и опорно-двигательной систем, зрительно-моторной координации позволяет ребенку значительно расширить доступный набор двигательных стереотипов.

Психические функции. В период от пяти до шести лет детям доступно опосредованное запоминание. Эффективность запоминания с помощью внешних средств (картинок, пиктограмм) может возрастать в 2 раза. В старшем дошкольном возрасте продолжает развиваться образное мышление. Дети способны не только решить задачу в наглядном плане, но и совершить преобразования объекта, указать, в какой последовательности объекты вступят во взаимодействие и т.д. Эгоцентризм детского мышления сохраняется. Основой развития мыслительных способностей в данном возрасте является наглядно-схематическое мышление, начинают развиваться основы логического мышления. Формируются обобщения, что является основой словесно-логического мышления. Интенсивно формируется воображение. Наряду с образной креативностью, интенсивно развивается и вербальная креативность по параметрам беглости, гибкости, оригинальности и разработанности. Увеличивается устойчивость, распределение, переключаемость внимания. Развитие речи идет в направлении развития словаря, грамматической стороны речи, связной речи, ребенку доступен фонематический анализ слова, что является основой для освоения навыков чтения. Проявляется любознательность ребенка, расширяется круг познавательных интересов. Складывается первичная картина мира.

Детские виды деятельности. У детей шестого года жизни отмечается существенное расширение регулятивных способностей поведения, за счет усложнения системы взаимоотношений со взрослыми и со сверстниками. Творческая сюжетно-ролевая игра имеет сложную структуру. В игре могут принимать участие несколько детей (до 5-6 человек). Дети шестого года жизни могут планировать и распределять роли до начала игры и строят свое поведение, придерживаясь роли. Игровое взаимодействие сопровождается речью, соответствующей взятой роли по содержанию и интонационно. Нарушение логики игры не принимается и обосновывается. При распределении ролей могут возникать конфликты, связанные с субординацией ролевого поведения, а также нарушением правил. Сюжеты игр становятся более разнообразными, содержание игр определяется логикой игры и системой правил.

Интенсивно развиваются продуктивные виды деятельности, которые способствуют развитию творческого воображения и самовыражения ребенка.

Детям доступны рисование, конструирование, лепка, аппликация по образцу, условию и по замыслу самого ребенка. Необходимо отметить, что сюжетно-ролевая игра и продуктивные виды деятельности в пять-шесть лет приобретают целостные формы поведения, где требуется целеполагание, планирование деятельности, осуществление действий, контроль и оценка. Продуктивные виды деятельности могут осуществляться в ходе совместной деятельности.

Коммуникация и социализация. В общении со взрослыми интенсивно формируются внеситуативно-познавательная и внеситуативно-личностная форма общения. У детей формируется потребность в самоутверждении через возможность соответствовать нормам, правилам, ожиданиям, транслируемым со стороны взрослых. Со сверстниками начинает формироваться внеситуативно-деловая форма общения, что определяется возрастающим интересом к личности сверстника, появляются избирательные отношения, чувство привязанности к определенным детям, дружба. Характер межличностных отношений отличает выраженный интерес по отношению к сверстнику, высокую значимость сверстника, возрастанием просоциальных форм поведения. Детские группы характеризуются стабильной

структурой взаимоотношений между детьми.

Саморегуляция. В период от пяти до шести лет начинают формироваться устойчивые представления о том, «что такое хорошо» и «что такое плохо», которые становятся внутренними регуляторами поведения ребенка. Формируется произвольность поведения, социально значимые мотивы начинают управлять личными мотивами.

Личность и самооценка. Складывается первая иерархия мотивов. Формируется дифференцированность самооценки. Преобладает высокая, неадекватная самооценка. Ребенок стремится к сохранению позитивной самооценки.

1.3.3.4. Подготовительная к школе группа (седьмой год жизни)

Росто-весовые характеристики

Средний вес мальчиков к семи годам достигает 24,9 кг, девочек – 24,7 кг. Средняя длина тела у мальчиков к семи годам достигает 123,9, у девочек – 123,6 см.

В период от пяти до семи лет наблюдается выраженное увеличение скорости роста тела ребенка в длину (*«полуростовой скачок роста»*), причем конечности в это время растут быстрее, чем туловище. Изменяются кости, формирующие облик лица.

Функциональное созревание

Уровень развития костной и мышечной систем, наработка двигательных стереотипов отвечают требованиям длительных подвижных игр. Скелетные мышцы детей этого возраста хорошо приспособлены к длительным, но не слишком высоким по точности и мощности нагрузкам.

Качественные изменения в развитии телесной сферы ребенка (полуростовой скачок) отражает существенные изменения в центральной нервной системе. К шести-семи годам продолжительность необходимого сна составляет 9-11 часов, при этом длительность цикла сна возрастает до 60-70 минут, по сравнению с 45-50 минутам у детей годовалого возраста, приближаясь к 90 минутам, характерным для сна детей старшего возраста и взрослых.

Важнейшим признаком морфофункциональной зрелости становится формирование тонкой биомеханики работы кисти ребенка. К этому возрасту начинает формироваться способность к сложным пространственным программам движения, в том числе к такой важнейшей функции как письму — отдельные элементы письма объединяются в буквы и слова.

К пяти-шести годам в значительной степени развивается глазомер. Дети называют более мелкие детали, присутствующие в изображении предметов, могут дать оценку предметов в отношении их красоты, комбинации тех или иных черт.

Процессы возбуждения и торможения становятся лучше сбалансированными. К этому возрасту значительно развиваются такие свойства нервной системы, как сила, подвижность, уравновешенность. В то же время все эти свойства нервных процессов характеризуются неустойчивостью, высокой истощаемостью нервных центров.

Психические функции. К шести-семи годам особую значимость приобретает процесс формирования «взрослых» механизмов восприятия. Формируется дифференцировать слабо различающиеся физическим характеристикам и редко появляющиеся сенсорные стимулы. Качественные перестройки нейрофизиологических механизмов организации системы восприятия позволяют рассматривать этот период как сенситивный для становления когнитивных функций, в первую очередь произвольного внимания и памяти. Время сосредоточенного внимания, работы без отвлечений по инструкции достигает 10-15 минут.

Детям становятся доступны формы опосредованной памяти, где средствами могут выступать не только внешние объекты (картинки, пиктограммы), но и некоторые мыслительные операции (классификация). Существенно повышается роль

словесного мышления, как основы умственной деятельности ребенка, все более обособляющегося от мышления предметного, наглядно-образного. Формируются основы словесно-логического мышления, логические операции классификации, сериации, сравнения. Продолжают развиваться навыки обобщения и рассуждения, но они еще ограничиваются наглядными признаками ситуации. Увеличивается длительность произвольного внимания (до 30 минут). Развитие речи характеризуется правильным произношением всех звуков родного языка, правильным построением предложений, способностью составлять рассказ по сюжетным и последовательным картинкам. В результате правильно организованной образовательной работы у детей развивается диалогическая и некоторые виды монологической речи, формируются предпосылки к обучению чтения. Активный словарный запас достигает 3,5 - 7 тысяч слов

Детские виды деятельности. Процессуальная сюжетно-ролевая игра сменяется результативной игрой (игры с правилами, настольные игры). Игровое пространство усложняется. Система взаимоотношений в игре усложняется, дети способны отслеживать поведение партнеров по всему игровому пространству и менять свое поведение в зависимости от места в нем.

Продуктивные виды деятельности выступают как самостоятельные формы целенаправленного поведения. Рисунки приобретают более детализированный характер, обогащается их цветовая гамма. Дети подготовительной к школе группы в значительной степени осваивают конструирование из различного строительного материала. Они свободно владеют обобщенными способами анализа как изображений, так и построек; не только анализируют основные конструктивные особенности различных деталей, но и определяют их форму на основе сходства со знакомыми им объемными предметами. Способны выполнять различные по степени сложности постройки как по собственному замыслу, так и по условиям.

Коммуникация и социализация. В общении со взрослыми интенсивно проявляется внеситуативно-личностная форма общения. В общении со сверстниками преобладает внеситуативно-деловая форма общения. Характер межличностных отношений отличает выраженный интерес по отношению к сверстнику, высокую значимость сверстника, возрастание просоциальных форм поведения, феномен дружбы, активно проявляется эмпатия, сочувствие, содействие, детской сопереживание. Детские группы характеризуются стабильной структурой взаимоотношений между детьми.

Саморегуляция. Формируется соподчинение мотивов. Социально значимые мотивы регулируют личные мотивы, «надо» начинает управлять «хочу». Выражено стремление ребенка заниматься социально значимой деятельностью. Происходит «потеря непосредственности» (по Л.С. Выготскому), поведение ребенка опосредуется системой внутренних норм, правил и представлений. Формируется система реально действующих мотивов, связанных с формированием социальных эмоций, актуализируется способность к «эмоциональной коррекции» поведения. Постепенно формируются предпосылки к произвольной регуляции поведения по внешним инструкциям. От преобладающей роли эмоциональных механизмов регуляции постепенно намечается переход к рациональным, волевым формам.

Личность и самооценка. Складывается иерархия мотивов. Формируется дифференцированность самооценки и уровень притязаний. Преобладает высокая, неадекватная самооценка. Ребенок стремится к сохранению позитивной самооценки. Формируются внутренняя позиция школьника; гендерная и полоролевая идентичность, основы гражданской идентичности (представление о принадлежности к своей семье, национальная, религиозная принадлежность, соотнесение с названием своего места жительства, со своей культурой и страной); первичная картина мира, которая включает представление о себе, о других людях и мире в целом, чувство

1.4. Планируемые результаты реализации программы

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного детства и системные особенности ДО делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы представлены в виде целевых ориентиров ДО и представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка к завершению ДО.

Реализация образовательных целей и задач Программы направлена на достижение целевых ориентиров ДО, которые описаны как основные характеристики развития ребенка.

Основные характеристики развития ребенка представлены в виде перечисления возможных достижений воспитанников на разных возрастных этапах дошкольного детства.

В соответствии с периодизацией психического развития ребенка согласно культурно - исторической психологии, дошкольное детство подразделяется на три возраста: младенческий (первое и второе полугодия жизни), ранний (от 1 года до 3 лет) и дошкольный возраст (от 3 до 7 лет).

Обозначенные в Программе возрастные ориентиры «к одному году», «к трем, четырем, пяти, шести годам» имеют условный характер, что предполагает широкий возрастной диапазон для достижения ребенком планируемых результатов. Это связано с неустойчивостью, гетерохронностью и индивидуальным темпом психического развития детей в дошкольном детстве, особенно при прохождении критических периодов. По этой причине ребенок может продемонстрировать обозначенные в планируемых результатах возрастные характеристики развития раньше или позже заданных возрастных ориентиров.

Степень выраженности возрастных характеристик возможных достижений может различаться у детей одного возраста по причине высокой индивидуализации их психического развития и разных стартовых условий освоения образовательной программы. Обозначенные различия не должны быть констатированы как трудности ребенка в освоении основной образовательной программы Организации и не подразумевают его включения в соответствующую целевую группу.

Планируемые результаты реализации Программы

Обязательная часть:

ФОП	Возраст
ДО/пп	
<u>15.1</u>	в младенческом возрасте,
	к одному году
<u>15.2</u>	в раннем возрасте,
	к трем годам
15.3	в дошкольном возрасте:
<u>15.3.1</u>	к четырем годам
<u>15.3.2</u>	к пяти годам
<u>15.3.3</u>	к шести годам
<u>15.4</u>	на этапе завершения освоения Программы (к концу дошкольного возраста)

1.5. Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов Данный раздел Программы полностью соответствует разделу «Педагогическая

диагностика достижения планируемых результатов» Федеральной программы ($\underline{\pi}$. 16. $\underline{\Phi}$ OП $\underline{\mathcal{J}}$ O).

1.6. Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Разработанная Программа предусматривает включение воспитанников в процессы ознакомления с региональными особенностями Пермского края. Парциальная программа А.М. Федотова Пермский край-мой родной край. Пособие по экологическому воспитанию детей дошкольного возраста.- Пермь: "Книжный мир", 2001

Цель программы «Пермский край - мой родной край» А.М. Федотовой – воспитание начал экологической культуры детей дошкольного возраста на основе знакомства с родным краем.

Задачи:

- формировать у детей элементарные экологические представления о человеке как биосоциальном существе и среде его жизни «окружающем мире», о связях в мире природы и между человеком и природой;
- воспитывать осознанно-бережное отношение ко всему природному и предметам рукотворного мира;
- формировать практические умения разнообразной деятельности, направленной на сохранение и улучшение социоприродной среды;
- воспитывать любовь к родному дому, семье, уважения к родителям и их труду;
- способствовать воспитанию любви к Родине, чувства гордости за родной край, своей причастности к его истории и культуре;
 - развивать познавательный интерес к знаниям о родном крае.

Программа реализуется в младших, средних, старших и подготовительных возрастных группах.

Дополняют региональный компонент программы задачи, связанные с формированием представлений о родном городе Лысьве.

Особенность программы «Пермский край - мой родной край» состоит в том, что среда обитания (среда жизни) человека представлена как окружающий мир, в котором люди, природный и социальный мир неразрывно взаимосвязаны. Человек, используя материалы природы, создал богатства окружающего мира: города и села, сады и парки, транспорт, искусство, образование, здравоохранение. Он разработал этические нормы и правила отношения между людьми и миром природы. Такое содержание программы позволяет уже в дошкольном возрасте начать формирование целостного представления о человеке как био - социальном существе, об окружающем мире и месте человека в нем, об ответственности человека за состояние общего дома всех живых существ, живущих на планете Земля.

Содержание программы создает благоприятные предпосылки для освоения дошкольниками таких общечеловеческих ценностей, как красота, добро, любовь, счастье, здоровье, общение, познание, труд и т. д.

Научной основой программы являются современные философскоисторические концепции отношения человека и природы, утверждающие необходимость формирования нового типа экологического сознания с первых лет жизни человека; концепция А. В. Запорожца о самоценности дошкольного периода, об амплификации психического развития ребенка, предполагающей максимальную реализацию его возможностей в специфически детских видах деятельности; концепция Л. А. Венгера о развитии познавательных способностей в дошкольном возрасте.

Региональный компонент в программе представлен первоначальными знаниями об особенностях географического положения Пермского края, его

растительного и животного мира, природных богатств, истории, культуры.

Содержание и объем представлений об окружающем мире определены с учетом возрастных особенностей: для детей младшего и среднего возраста окружающий мир — конкретное окружение, с которым они постоянно общаются; для старшего возраста - в более широком плане: это район проживания, родной город, Пермь как областной центр, Пермский край, Россия, планета Земля.

Национально-культурные: Учитываются интересы и потребности детей различной национальной и этнической принадлежности; создание условий для «погружения» детей в культуру своего народа (язык, произведения национальных скульпторов, традиционную художников, архитектуру, декоративно-прикладное искусство и др.). Содержание дошкольного образования в МАДОУ включает в себя вопросы истории и культуры родного города, края, природного, социального и рукотворного мира, который с детства окружает маленького ребенка; Поликультурное воспитание дошкольников строится на основе изучения национальных традиций семей воспитанников МАДОУ. Дошкольники знакомятся с самобытностью и уникальностью русской, татарской национальной культуры, представителями или носителями культуры которых являются участники образовательного процесса (знакомство с народными играми, народными игрушками и национальными куклами; приобщение к музыке, устному народному творчеству, художественной литературе, декоративно - прикладному искусству и живописи разных народов и т.д.). Для повышения эффективности результатов освоения программы педагогами активно используются ИКТ-технологии, STEM-технологии (мультипликация, конструирование), робототехника, развивающие игры (блоки Дьенеша, кубики Никитина, палочки Кюизенера, математический планшет). Активно используются мультстудия, спортивный и музыкальный залы, мини-музей.

Планируемые результаты освоения Программы, формируемой участниками образовательных отношений:

Для оценки планируемых результатов используется диагностический инструментарий программы «Пермский край – мой родной край», А.М. Федотовой.

- Ребенок имеет первичные представления о своей семье, родном городе Лысьва (ближайшем социуме), природе Пермского края, истории родного города, о людях прославивших Пермский край. Может рассказать о своем родном городе, назвать его, знает государственную символику родного города, Пермского края. Имеет представление о карте родного города, края.
- •Проявляет интерес к народному творчеству, узнает и называет изделия народного промысла Пермского края, города Лысьвы.
- •Знает представителей растительного и животного мира Пермского края, имеющиеся на территории заповедники.
- Имеет первичные представления о правилах поведения дома, на улице, в транспорте, знает правила общения с опасными предметами, элементарные правила поведения на дороге, в лесу, парке.
- Сформированы первичные представления о семье, о принадлежности к этнической группе, различных сторонах народной культуры: бете, традициях, фольклоре, декоративно-прикладном искусстве.
- Проявляет патриотические чувства, любовь к родному краю, городу, испытывает желание узнать новое об их истории.

Педагогическая диагностика проводится со второй младшей группы по показателям программы «Пермский край – мой родной край А.М. Федотовой (указанных в приложении).

II. Содержательный раздел

2.1. Задачи и содержание образовательной деятельности по каждой из образовательных областей для всех возрастных групп обучающихся

содержание образования (обучение воспитания) Задачи образовательным областям соответствует ФОП. Федеральная программа определяет содержательные линии образовательной деятельности, реализуемое в ДОО по основным направлениям развития детей дошкольного возраста (социальнокоммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического, физического развития). В каждой образовательной области сформулированы задачи и содержание образовательной деятельности, предусмотренное для освоения в каждой возрастной группе детей в возрасте от 2 месяцев до 7-8 лет. Представлены задачи воспитания, направленные на приобщение детей к ценностям Российского народа, формирования у них ценностного отношения к окружающему миру.

Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие»

ФОП ДО,	Возраст/группа
пп/	
<u>18.1</u>	от 2 месяцев до 1 года/ младенческая группа
<u>18.2</u>	1-2 года/группа раннего возраста
<u>18.3</u>	2-3 года/ 1 младшая группа
<u>18.4</u>	3-4 года/ 2 младшая группа
<u>18.5</u>	4-5 лет / средняя группа
<u>18.6</u>	5-6 лет/ старшая группа
<u>18.7</u>	6-7 лет / подготовительная группа
<u>18.8</u>	решение совокупных задач воспитания

Образовательная область «Познавательное развитие»

ФОП ДО,	Возраст/группа
пп/	
<u>19.1</u>	от 2 месяцев до 1 года/ младенческая группа
<u>19.2</u>	1-2 года/группа раннего возраста
<u>19.3</u>	2-3 года/ 1 младшая группа
<u>19.4</u>	3-4 года/ 2 младшая группа
<u>19.5</u>	4-5 лет / средняя группа
<u>19.6</u>	5-6 лет/ старшая группа
<u>19.7</u>	6-7 лет / подготовительная группа
<u>19.8</u>	решение совокупных задач воспитания

Образовательная область «Речевое развитие»

ФОП ДО,	Возраст/группа		
пп/			
<u>20.1</u>	от 2 месяцев до 1 года/ младенческая группа		
<u>20.2</u>	1-2 года/группа раннего возраста		
<u>20.3</u>	2-3 года/ 1 младшая группа		
20.4	3-4 года/ 2 младшая группа		
<u>20.5</u>	4-5 лет / средняя группа		

<u>20.6</u>	5-6 лет/ старшая группа	
<u>20.7</u>	6-7 лет / подготовительная группа	
20.8	решение совокупных задач воспитания	

Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие»

ФОП ДО,	Возраст/группа		
пп/			
<u>21.1</u>	от 2 месяцев до 1 года/ младенческая группа		
<u>21.2</u>	1-2 года/группа раннего возраста		
<u>21.3</u>	2-3 года/ 1 младшая группа		
<u>21.4</u>	3-4 года/ 2 младшая группа		
<u>21.5</u>	4-5 лет / средняя группа		
<u>21.6</u>	5-6 лет/ старшая группа		
<u>21.7</u>	6-7 лет / подготовительная группа		
<u>21.8</u>	решение совокупных задач воспитания		

Образовательная область «Физическое развитие»

ФОП ДО,	Возраст/группа
пп/	
<u>22.1</u>	от 2 месяцев до 1 года/ младенческая группа
<u>22.2</u>	1-2 года/группа раннего возраста
<u>22.3</u>	2-3 года/ 1 младшая группа
22.4	3-4 года/ 2 младшая группа
<u>22.5</u>	4-5 лет / средняя группа
<u>22.6</u>	5-6 лет/ старшая группа
<u>22.7</u>	6-7 лет / подготовительная группа
<u>22.8</u>	решение совокупных задач воспитания

2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов

Согласно ФГОС ДО педагог может использовать различные формы реализации Программы в соответствии с видом детской деятельности и возрастными особенностями детей:

- 1) в младенческом возрасте (2 месяца 1 год): непосредственное эмоциональное общение со взрослым; двигательная деятельность (пространственно-предметные перемещения, хватание, ползание, ходьба, тактильно-двигательные игры); предметно-манипулятивная деятельность (орудийные и соотносящие действия с предметами); речевая (слушание и понимание речи взрослого, гуление, лепет и первые слова); элементарная музыкальная деятельность (слушание музыки, танцевальные движения на основе подражания, музыкальные игры);
- 2) в раннем возрасте (1 год 3 года): предметная деятельность (орудийнопредметные действия ест ложкой, пьет из кружки и другое); экспериментирование с материалами и веществами (песок, вода, тесто и другие); ситуативно-деловое общение со взрослым и эмоционально-практическое со сверстниками под руководством взрослого; двигательная деятельность (основные движения, общеразвивающие упражнения, простые подвижные игры); игровая деятельность (отобразительная и сюжетно-отобразительная игра, игры с дидактическими игрушками); речевая

(понимание речи взрослого, слушание и понимание стихов, активная речь); изобразительная деятельность (рисование, лепка) и конструирование из мелкого и крупного строительного материала; самообслуживание и элементарные трудовые действия (убирает игрушки, подметает веником, поливает цветы из лейки и другое); музыкальная деятельность (слушание музыки и исполнительство, музыкальноритмические движения).

3) в дошкольном возрасте (3 года - 8 лет): игровая деятельность (сюжетнотеатрализованная, режиссерская. строительно-конструктивная, ролевая, дидактическая, подвижная и другие); общение со взрослым (ситуативно-деловое, внеситуативно-личностное) сверстниками внеситуативно-познавательное, И (ситуативно-деловое, внеситуативноделовое); речевая деятельность (слушание речи взрослого и сверстников, активная диалогическая и монологическая речь); познавательно-исследовательская деятельность И экспериментирование; изобразительная деятельность (рисование, лепка, аппликация) и конструирование из разных материалов по образцу, условию и замыслу ребенка; двигательная деятельность виды движений, общеразвивающие и (основные спортивные упражнения, подвижные и элементы спортивных игр и другие); элементарная трудовая деятельность (самообслуживание, хозяйственнобытовой труд, труд в природе, ручной труд); музыкальная деятельность (слушание и понимание музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения, игра на детских музыкальных инструментах).

Для достижения задач воспитания в ходе реализации Программы педагог может использовать следующие методы: организации опыта поведения и деятельности (приучение к положительным формам общественного поведения, упражнение, воспитывающие ситуации, игровые методы); осознания детьми опыта поведения и деятельности (рассказ на моральные темы, разъяснение норм и правил поведения, чтение художественной литературы, этические беседы, обсуждение поступков и жизненных ситуаций, личный пример); мотивации опыта поведения и деятельности (поощрение, методы развития эмоций, игры, соревнования, проектные методы).

При организации обучения целесообразно дополнять традиционные методы (словесные, наглядные, практические) методами, в основу которых положен характер познавательной деятельности детей:

- 1) при использовании информационно-рецептивного метода предъявляется информация, организуются действия ребенка с объектом изучения (распознающее наблюдение, рассматривание картин, демонстрация кино- и диафильмов, просмотр компьютерных презентаций, рассказы педагога или детей, чтение);
- 2) репродуктивный метод предполагает создание условий для воспроизведения представлений и способов деятельности, руководство их выполнением (упражнения на основе образца педагога, беседа, составление рассказов с опорой на предметную или предметно-схематическую модель)
- 3) метод проблемного изложения представляет собой постановку проблемы и раскрытие пути ее решения в процессе организации опытов, наблюдений;
- 4) при применении эвристического метода (частично-поискового) проблемная задача делится на части проблемы, в решении которых принимают участие дети (применение представлений в новых условиях);
- 5) исследовательский метод включает составление и предъявление проблемных ситуаций, ситуаций для экспериментирования и опытов (творческие задания, опыты, экспериментирование). Для решения задач воспитания и обучения широко применяется метод проектов. Он способствует развитию у детей исследовательской активности, познавательных интересов, коммуникативных и творческих

способностей, навыков сотрудничества и другое. Выполняя совместные проекты, дети получают представления о своих возможностях, умениях, потребностях.

Осуществляя выбор методов воспитания и обучения, педагог учитывает возрастные и личностные особенности детей, педагогический потенциал каждого метода, условия его применения, реализуемые цели и задачи, прогнозирует возможные результаты. Для решения задач воспитания и обучения целесообразно использовать комплекс методов.

При реализации Программы (согласно ФОП ДО) педагог может использовать различные средства, представленные совокупностью материальных и идеальных объектов: демонстрационные и раздаточные; визуальные, аудийные, аудиовизуальные; естественные и искусственные; реальные и виртуальные.

Данные средства используются для развития следующих видов деятельности детей: двигательной (оборудование для ходьбы, бега, ползания, лазанья, прыгания, занятий с мячом и другое); предметной (образные и дидактические игрушки, реальные предметы и другое); игровой (игры, игрушки, игровое оборудование и другое); коммуникативной (дидактический материал, предметы, игрушки, видеофильмы и другое); познавательно-исследовательской и экспериментирования (натуральные предметы и оборудование для исследования и образно-символический материал, в том числе макеты, плакаты, модели, схемы и другое); чтения художественной литературы (книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал); трудовой (оборудование и инвентарь для всех видов труда); продуктивной (оборудование и материалы для лепки, аппликации, рисования и конструирования); музыкальной (детские музыкальные инструменты, дидактический материал и другое).

При выборе форм, методов, средств реализации Программы педагог учитывает субъектные проявления ребенка в деятельности:

- -интерес к миру и культуре;
- -избирательное отношение к социокультурным объектам и разным видам деятельности
- -инициативность и желание заниматься той или иной деятельностью;
- -самостоятельность в выборе и осуществлении деятельности;
- -творчество в интерпретации объектов культуры и создании продуктов деятельности.

Выбор педагогом педагогически обоснованных форм, методов, средств реализации Программы, адекватных образовательным потребностям и предпочтениям детей, их соотношение и интеграция при решении задач воспитания и обучения обеспечивает их вариативность.

2.2.1. Вариативные формы, способы, методы и средства реализации задач образовательных областей в рамках организованной образовательной деятельности

Формы организации детей: групповая, подгрупповая, индивидуальная.

Выбор количества детей зависит от возрастных и индивидуальных особенностей детей; вида деятельности; их интереса к данному занятию; сложности материала.

Организованная	Основные виды	Методы	Вариативные формы, способы и
образовательная	детской		средства
деятельность	деятельности		
Речевое развитие	Коммуникатив	Словесный,	Беседы, речевые проблемные
	ная,	проблемный,	ситуации, составление рассказов и
	восприятие	частично -	сказок, творческие пересказы,
	художественн	поисковый,	отгадывание загадок, словесные и
	ой литературы	объяснительно	настольно - печатные игры с
	и фольклора	-	правилами, ситуативные
		иллюстративн	разговоры, сюжетные игры,
		ый	речевые тренинги. Работа над

звуковой культурой речи. Составление предхожений, деление их на слова, слова на слоги и звуки. Рассказывание, чтсние, обсуждение, разуниалис, рассматривание иллостративный и дры драматизации, театрализованные игры, различные виды театра (теневой, бибабо, пальчиковый и др.). Двигательные паузы, физкультминутки Физическое давитие Игровая нагрядный, объяснительно-иллостративный и загафеты, подвижные игры, игровье иллюстративный и эстафеты, работа по развитию основных видов движений и устафеты, работа по развитию основных видов движений игры, игровье спортивые пробежки, соревнования и эстафеты, работа по развитию основных видов движений игры, игровье спортивые пробежки, соревнования и эстафеты, работа по развитию основных видов движений. Игровае ситуации, игры с правилами (дидактические, подвижные, пародные пробемымых ситуации, игры с правилами (дидактические, подвижные, пародные иллюстративный и экспериментирование, работа с развитие. Формирование важнаетические иллюстративный движетарных комментирование, познавательно исследовательсемие проекты, дидактические игры и упражнения. Двигательные паузы, физкультминутки. Тознавательное с каз, коммуникативн на полостративный двигательные паузы, физкультминутки. Тознавательное с каз, коммуникативн на полостративный двигательные паузы. Тознавательные паузы. Тознавательное подемень коммуникативные проблемых ситуаций, опыты, экспериментирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Тознавательные паузы. Тознав		T	T	
Маханавательное развитие. Познавательное развитие. Познавательное развитие. Познавательное развитие. Познавательное дазвитие. Познавательное дазвитие дазвитие. Познавательное дазвитае да				звуковой культурой речи.
Рассказъвание, чтение, обсуждение, разучивание произведений, игры драматизации, театрализованные игры, различные виды театра (тепевой, бибабо, пальчиковый и др.). Двитательные паузы, физкультимпутки Физическое развитие Игровая (Практический, наглядный, объяснительно-иллостративный побъяснительно-иллостративный и эстафеты, работа по развитию (дидактические, подвижные игры, игровые отривные пробежки, соревпования и эстафеты, работа по развитию (дидактические, подвижные игры, игровые ситуации, игры с правидами (дидактические, подвижные игры, игровые ситуации, игры с правидами (дидактические, подвижные игры, игровые ситуации, игры с правидами (дидактические, подвижные игры) и упражнение (в физкультурном зале, на физкультурной площадке) Познавательное развитие исследовательские проемым ситуаций, провение проблемных ситуаций, экспериментирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические математические математические математические игры и упражнения. Двитательные паузы, физкультумпутки Тознавательное развитие Познавательное развитие исследовательские проекты, дидактические истры и упражнения. Двитательные паузы, физкультумпутки Кий, проблемный, частично исследовательские проекты, дидактические истеруктивные игры. Двитательные паузы. Художественно эстетическое развитие. Изобразительн о о насточно исследовательные паузы. Художественно эстетическое ипроекты, дидактические проекты отстическог содержания. Развитие детского творчества, торческие проекты отстического содержания. Развитие детского теорчества, торческие проекты отстического содержания. Развитие детского теорчества, торческие проекты отстического содержания.				Составление предложений, деление
обсуждение, разучивание, расматривание плиостраций, инспецирование произведений, интры драматизации, театрализованные игры, различные виды театра (телевой, бибабо, пальчиковый и д.р.). Двигательные паузы, физкультминутки Физическое развитие Игровая Игровая Игровая (телевой, бибабо, пальчиковый и д.р.). Двигательные паузы, физкультминутки (правилами, народные объяснительномилюстративный и эстафсты, работа по развитию основных видов движений. Игровые ситуации, игры с правилами (дидактические, подвижные, пародные) под музыкальное сопровождение (в физкультурном зале, на физкультурном зале, на физкультурной площадке) под музыкальное сопровождение (в физкультурном зале, на физкультурной площадке) под музыкальное сопровождение (в физкультурном зале, на физкультурной площадке) числедовательские проекты, дидактические математические игры и упражления "Постеративий, потическиззадач, окспериментирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические икпры дидактические икпры дидактические икпры дидактические икпры дидактические иколектуривание, околекционирование, моделирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические икпры дидактические иконструктивные игры. Двигательные паузы. Двигательные паузы. Двигательные паузы. Двигательные поизготовлению объясние проекты дидактические иконструктивные игры. Двигательные паузы. Двигательные паузы. Двигательные паузы. Двигательные поизготовлению осолержания. Стеторное поизготовлению послеского предметов детекого творческие проекты эстетического предметов детекого предмет				их на слова, слова на слоги и звуки.
развитие Познавательное развитие. Познавательное развитие Оормурование оргонентация оргоненных видов движений. Игровые ситуации, игры с правилами (дидактические, подвижные, народные) под музыкальное сопровождение (в физкультурной плошадке) Реппечие проблемных ситуаций, окточескиззадач, экспериментирование, работа с развитие. Познавательное развитие. Оормурование оргоненных ситуаций, прыстративный представлений исследовательские проблемных и упражнения. Двитательные паузы, физкультминутки. Познавательное развитие Оормурование проблемных ситуаций, потических задач, экспериментирование, познавательно исследовательские проблемных ситуаций, опыты, ороблемных ситуаций, опыты, о				Рассказывание, чтение,
физическое развитие Игровая Игрова Иг				обсуждение, разучивание,
физическое двавитие Игровая Основных видов движений Игровае Ситуации, игры с правилами (дидактические, подвижные, пародные) под музыкальное сопровождение (в физкультурном зале, на физкультурной площадке) Игровае Игровая Игрова				рассматривание иллюстраций,
физическое развитие Познавательное развитие. Оформирование элескентарных математических представлений сепсорное развитие. Ознакомление сокружающим, сепсорное поисковый объяснительно поисковый опоисковый опоисковый объяснительно исследовательские проекты, дидактические поизготовлению предметов детского творческие, осрежания. Развитие летского творческие проекты творческие проекты творческие проекты творческие проекты теторческие проекты дидактического творческие, проекты остетического творческие проекты теторческие проекты дидактические объяснительно предметов детского творческие проекты детского творческого творческого детского творческого детского детского творческого творческие проекты детского творческого детского трорчества, теторческого детского творчества, теторческого детского детского детского детског				
театрализованные игры, различные видыт театра (тепевой, бибабо, пальчиковый и д.р.). Двигательные паузы, физкультимитутки Физическое развитие Игровая Практический, наглядный, объяснительно- иллюстративный и эстафеты, работа по развитию основных видов движеных и подвижные игры, игровые основных видов движеных и застафеты, работа по развитию основных видов движеных и застафеты, работа по развитию основных видов движеных и двигательные паузы, на физкультурной площадке) Познавательное развитие. Формирование олементарных математических представлений проблемпых и упражнения. Двигательные паузы, физкультирование, познавательно исследовательс кай, проблемпый, частично сиследовательской кий, проблемпый, частично поисковый поисковый поисковый поисковый поисковый объяснительно исследовательской моряжения. Двигательные паузы, физкультимитутки. Беседы, оттадывание загадок, наблюдения, экскурсии, решение проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, моделирование, моделирование, моделирование, моделирование, моделирование, моделирование, моделирование, моделирование, моделирование, онетерментирование, моделирование, модел				
Виды театра (теневой, бибабо, пальчиковый и д.р.). Двигательные паузы, физкультминутки Физическое развитие Игровая Практический, паглядый, объяснительно-иллюстративный объяснительно-иллюстративный и эстафеты, работа по развитию основных видов движений. Игровые ситуации, игры с правилами (дидактические, подвижные, народные) под музыкальное сопровождение (в физкультурном зале, на физкультурной площадке) Познавательное развитие. Формирование запачиностративный и угражений и угражения и угражен				
Физическое развитие Физическое развитие Физическое развитие Провая Практический, наглядный, объяснительномилностративный и дотафеты, работа по развитию основных видов движеным и устафеты, дарактые ских, акторым движеным и устафеты, работа с раздаточным материалом, коллекционирование, работа с раздаточным материалом, коллекционирование, познавательно исследовательский, проблемных ситуаций, опыты, устафеты, дидактические иконструктивные игры. Тознавательное развитие Познавательно развитие Познавательно исследовательсь кая, коммуникативы ая, игровая коммуникативы ая, игровая из проблемных ситуаций, опыты, ускурсии, решение проблемных ситуаций, опыты, ускерские и конструктивные игры. Тознавательное паузы, физические и конструктивные игры. Двитательные паузы, физические и				
Двигательные паузы, физкультминутки Отровая Практический, наглядный, объяснительно-иллюстративный и эстафеты, работа по развитию основных видов движений. Игровая Познавательное развитие. Отровая Познавательное развитие. Познавательное развитие. Познавательное развитие. Отровая Отроблемный, проблемный, проблемный, проблемный, проблемный, проблемный, проблемный, проблемный, проблемный, объясционирование, познавательное исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы, физкультминутки. Вседы, оттадывание загадок, паблюдения, экспериментирование, моделирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Мастерские по изготовлению предметов дстского творчества, творческие проекты эстепческого содержания. Развитие детского содержания. Развитые детского содержания. Развитые детского содержания.				±
Физическое развитие Двигательная Игровая Практический, наглядный, объяснительномилюстративный подвижные игры, игровые подвижные игры, игровые подвижные игры, игровые подвижные игры, игровые пражитию основных видов движений. Игровые ситуации, игры с правилами (лидактические, подвижные нарузы, спортивные пробежки, соревнования и эстафсты, работа по развитию основных видов движений. Игровые ситуации, игры с правилами (лидактические, подвижные нарузы, народные) под музыкальное сопровождение (в физкультурном зале, на физкультурной площадке) Познавательное развитие. Формирование элежентарных математических представлений Познавательное объяснительно исследовательская объяснительно исследовательские проблемных ситуаций, логических задач, экспериментирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические математические игры и упражнения. Двигательные паузы, физкультминутки. Познавательное развитие Познавательное окружающим, сенсорное развитие Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тизарати проблемный, частично поисковый наблюдения, экскурсии, решение проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, моделирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно эстетическое развитие. Изобразителы ая объяснителын объяснителын онестечиеское исследовательские проекты эстетического содержания. Развитие детского содержания.				
Физическое развитие Игровая Практический, наглядный, объяснительно- иллюстративный и сотафеты, работа по развитию основных видов движений. Игровые ситуации, игры с правилами (дидактические, подвижные, народные основных видов движений и сотафеты, работа по развитию основных видов движений. Игровые ситуации, игры с правилами (дидактические, подвижные, народные) под музыкальное сопровождение (в физкультурном зале, на физкультурной площадке) Познавательное развитие. Формирование элементарных математических представлений представлений представлений представлений (представлений) представлений представлений представление с окружающим, сепсорное развитие. Ознакомление с окружающим, сепсорное развитие (познавательно исследовательс кая, коммуникативн ая, игровая поисковый представленые проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, экспериментирование, ознавательно исследовательские проекты, дидактические проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Мастерские по изготовлению оссрежания. Развитие о предметов детского творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского				:
развитие Игровая наглядный, объяспительно- иллюстративный упражиения, двигательные паузы, спортивные пробежки, соревноватия и эстафеты, работа по развитию основных видов движений. Игровые ситуации, игры с правилами (дидактические, подвижные, народные) под музыкальное сопровождение (в физкультурном зале, на физкультурном площадке) Познавательное развитие. Формирование элементарных математических представлений подвижные, народные под музыкальное исследовательска и игровая и упражнения. Двигательные паузы, физкультинутки. Познавательное развитие. Объяснительно сокружающим, сенсорное развитие сокружающим, сенсорное развитие объяснительного объяснительного исследователься кий, проблемный и упражнения. Двигательные паузы, физкультминутки. Вседы, оттадывание загадок, наблюдения, экскурсии, решение проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, моделирование, поисковый поисковый поисковый поисковый поисковый игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое и конструктивные игры. Двигательные паузы. Изобразительная о - исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Мастерские по изготовлению предметов детского творчества, оттаравитие детского содержания. Развитие детского содержания. Развитие детского	Физическое	Лвигательная	Практический	
объяспительно- иллюстративный и размения, двигательные паузы, спортивные пробежки, соревнования и эстафеты, работа по развитию основных видов движений. Игровые ситуации, игры с правилами (дидактические, пародные) под музыкальное сопровождение (в физкультурном зале, на физкультурной площадке) Познавательное развитие. Объяспительно исследовательска и Игровая иллюстративный и редставлений и редставлений и редставлений и редставленое окружающим, сенсорное развитие исследовательс кий, проблемный, сенсорное развитие и развитие детского содержания Развитие детского содержания Развитие детского содержания Развитие детского		'	•	•
иллюстративный упражнения, двигательные паузы, спортивные пробежки, соревнования и эстафеты, работа по развитию основных видов движений. Игровые ситуации, игры с правилами (лидактические, подвижные, народные) под музыкальное сопровождение (в физкультурном залс, на физкультурной площадке) Познавательное развитие. Формирование элементарных математических представлений исследовательска объяснительно движентарных математических представлений исследовательска объяснительно развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие исследовательс кий, проблемный, частично развитие ая, игровая поисковый пои	pusbillie	Прован		
Познавательное развитие. Познавательное развитие Объяснительно сокружающим, коммуникативная и упражающим, игровая Познавательное развитие Обригорное развитие Ознакомление с окружающим, коммуникативная дя догорное развитие Ознакомление с окружающим, коммуникативная и генсорное развитие Ознакомление с окружающим, стровая Тудожественно - Объяснительно но гетегическое развитие. Объяснительно развитие Объяснительно развитие. Объяснительно развитие Объяснительно развитае Объяснительное Объяснительно развитае Объяснительно развитае Объяснител				1 '
Познавательное развитие Познавательно натематических представлений Познавательно развитие Познавательно кая, кая, кая, кая, кая, кая, кая, кая,			in in the interest of the inte	F = 1
основных видов движений. Игровые ситуации, игры с правилами (дидактические, народные) под музыкальное сопровождение (в физкультурном зале, на физкультурной площадке) Познавательное развитие. Формирование элементарных математических представлений Познавательное развитие. Ознавательно исследовательс ка бкружающим, сенсорное развитие Ознакомление с кокружающим, сенсорное развитие Тудожественно - эстетическое дознатие. Рисование Тудожественно - эстетическое развитие. Объяснительно иллюстративны и упражнения дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Двигательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательское и конструктивные игры. Двигательные паузы. Творческие по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского				
Познавательное развитие. Познавательное развитие. Познавательное развитие. Познавательное запатеньий песследовательска объяснительно запатеческих представлений Познавательное развитие. Познавательное запатеческих представлений Познавательное развитие. Ознакомление сокружающим, сенсорное развитие Ознакомление сокружающим, сенсорное развитие Тудожественно - устетическое развитие. Тудожественно - устетическое на стетическое по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского				± ' ±
Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тознавитие Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тознакомление с окружающим, сенсорное развитие окольекционирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Тобразительн о назотовлению предметов детского творчества, иллюстративн ый, Мастерские проекты эстетического содержания. Развитие детского содержания. Развитие детского				
Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тохнакомление проблемных ситуаций, опыты, умскурсии, решение проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, пооделению проблемных ситуаций, опыты, умскурсии, решение проблемных ситуаций, опыты, экспериме, тохнаком, дактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Тохнакомление с окружающий, дактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Тохнакомление проблемный, моделирование, познавательно – исследовательном проблемный, физкультинутки. Беседы, оттадывание загадок, наблюдения, экскурсии, решение проблемный, опыты, умскурсии, решение проблемный, физкультинутки. Беседы, оттадывательном проблемный, моделирование, познавательном проблемный, умскурсинующей,				
Познавательное развитие. Познавательное развитие. Познавательное завений Познавательное завений Познавательное завений Познавательное развитие. Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Охружающим, сенсорное развитие Охружающим детельное по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского				
Познавательное развитие. Познавательное развитие. Познавательное зистементарных математических представлений Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тохнакомление с окружающим, сенсорное познавательное проблемных ситуаций, погистемней проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, нознавательное проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, нознавательное проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, моделирование, объесные проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, моделирование, познавательное проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, моделирование, объесные проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, моделирование, познавательное прослемных ситуаций, опыты, экспериментирование, моделирование, моделировани				- ,
Познавательное развитие. Формирование элементарных математических представлений Познавательное ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тудожественно завитие Тудожественно завительно завительно завитие Тудожественно завитие Тудожественно завительно завительно завитие Тудожественно завительно завительно завительно завитие Тудожественно завительно завительно завительно завитие Тудожественно завитие Тудожественно завитие. Тудожественно завитие. Тудожественно завитие. Тудожественно завительно завительно завительно завительно завительно завитие. Тудожественно завительно объяснительно предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского содержания. Развитие детского				
Познавательное развитие. Формирование элементарных математических представлений Познавательное развитие. Познавательное завитие. Познавательное развитие. Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Художественно - развитие Художественно - эстетическое развитие. Рисование Познавательно развитие. Объяснительно ной, исследователь кая, игровая Тобразительное развитие Объяснительное развитие Объяснительное развитие Познавательное окружающим, сенсорное развитие Туровая Объяснительное развитие Объяснительное развитие Познавательно исследовательс кий, проблемный, проблемный, частично поисковый поисковый поисковый нов предметов детского творчества, иллюстративный, появание детского содержания. Развитие детского				
развитие. Формирование элементарных математических представлений Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тознавитие Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тознавитие Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Ознакомление Объяснительно Познавательно- исследовательс кий, проблемный, частично поисковый Объяснительно поисковый Объяснительно Объяснительно Объяснительно Познавательно- исследовательс кий, проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, коллекционирование, моделирование, познавательно — исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое развитие. Рисование Изобразительн о - предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского	Познаваталинов	Познавателино	Проблеминій	
Формирование элементарных математических представлений и разратических представлений и разрательские проекты, дидактические математические игры и упражнения. Двигательные паузы, физкультминутки. Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тудожественно - остетическое развитие. Объяснительно развитие. Объяснительно развитие и робразительные поисковый и робразительные паузы, проблемный, частично поисковый и робразительные паузы. Двигательные паузы. Объяснительно поисковый и робразительные паузы. Двигательные паузы. Двигательные паузы. Изобразительно о о предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского			*	1
разматечарных математических представлений раздаточным материалом, коллекционирование, познавательно – исследовательские проекты, дидактические математические игры и упражнения. Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тудожественно - эстетическое развитие. Художественно - эстетическое развитие. Рисование Объяснительн о о - исследователь коллекционирование, познавательно – исследовательс кий, проблемный, частично поисковый предметов детского творчества, иллюстративн ый, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского содержания. Развитие детского	<u> </u>			ŕ
математических представлений коллекционирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические математические игры и упражнения. Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Вазвитие Ознакомление Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Вазвитие Ознакомление Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Ознакомление Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Ознакомление о проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, поисковый коллекционирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое развитие. Рисование Объяснительн о предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского		я ипровая	иллюстративный	
представлений моделирование, познавательно – исследовательские проекты, дидактические математические игры и упражнения. Двигательные паузы, физкультминутки. Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие яя, игровая поисковый поисковый коллекционирование, познавательно – исследовательс кий, проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, поисковый коллекционирование, моделирование, познавательно – исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое развитие. Рисование ий, пробъемных ситуаций, опыты, экспериментирование, познавательно – исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Мастерские по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского	-			1 1
исследовательские проекты, дидактические математические игры и упражнения. Двигательные паузы, физкультминутки. Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие развитие Токружающим, сенсорное развитие В развитие Токружающим, сенсорное на поизкотовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского				•
Дидактические математические игры и упражнения. Двигательные паузы, физкультминутки. Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тожнавательное окружающим объркатите Веседы, отгадывание загадок, наблюдения, экскурсии, решение проблемный, частично экспериментирование, коллекционирование, моделирование, поисковый по	представлении			*
И упражнения. Двигательные паузы, физкультминутки. Беседы, отгадывание загадок, наблюдения, экскурсии, решение проблемный, наблюдения, экскурсии, решение проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, коммуникативн ая, игровая поисковый коллекционирование, моделирование, поисковый игры. Двигательные паузы. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое развитие. Рисование Объяснительн ый, Содержания. Развитие детского содержания содержания Развитие детского содержа				1
Двигательные паузы, физкультминутки. Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Вазвитие Вазви				-
Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Художественно - эстетическое развитие. Художентвенно - эстетическое развитие. Рисование Ознакомление с кая, проблемный, частично поисковый по				
Познавательное развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Художественно - эстетическое развитие. Познавательно - Исследовательс кий, проблемный, проблемный, частично поисковый поисковый наблюдения, экскурсии, решение проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, коллекционирование, моделирование, познавательно — исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое развитие. Рисование Познавательно - Исследовательс кий, проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, моделирование, познавательно — исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Мастерские по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского				, ,
развитие. Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие Тактические и коммуникативн ая, игровая Тактические и конструктивные игры. Тудожественно - эстетическое развитие. Тудование Тудование Тудование Тудовательс кий, проблемный, частично поисковый проблемных ситуаций, опыты, экспериментирование, коллекционирование, моделирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Тудожественно изобразительн объяснительн объяснительн ая о предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского	-	-	**	
Ознакомление с окружающим, сенсорное развитие ая, игровая поисковый поисковый ноделирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое развитие. Рисование Рисование поммуникативн коммуникативн ая, игровая поисковый поисковый ноделирование, познавательно исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Мастерские по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского			* *	
окружающим, сенсорное развитие ая, игровая поисковый коллекционирование, познавательно — исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое развитие. Рисование Рисование Коммуникативн частично - экспериментирование, коллекционирование, познавательно — исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Мастерские по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского	1 -		· ·	
сенсорное развитие ая, игровая поисковый коллекционирование, познавательно — исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое развитие. Рисование Рисование ая, игровая поисковый коллекционирование, моделирование, познавательно — исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Мастерские по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского		*	-	1
развитие моделирование, познавательно — исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое развитие. Рисование игры ая о - предметов детского творчества, иллюстративн ый, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского				
исследовательские проекты, дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое развитие. Рисование изобразительной о о о предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского	-	ая, игровая	поисковый	•
Дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое ая Рисование Дидактические и конструктивные игры. Двигательные паузы. Мастерские по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского	развитие			- '
игры. Двигательные паузы. Художественно - эстетическое развитие. Рисование игры. Двигательные паузы. Мастерские по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского				1
Художественно				дидактические и конструктивные
Художественно - эстетическое развитие. Изобразительн о развитие. Объяснительн о предметов детского творчества, иллюстративн ый, Мастерские по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания.				-
о предметов детского творчества, иллюстративн ворческие проекты эстетического содержания. Развитие детского				Двигательные паузы.
развитие. Рисование иллюстративн творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского	Художественно	Изобразительн	Объяснительн	Мастерские по изготовлению
Рисование ый, содержания. Развитие детского	- эстетическое	ая	О -	предметов детского творчества,
	развитие.		иллюстративн	творческие проекты эстетического
наглядный, творчества, приобщение к	Рисование		ый,	содержания. Развитие детского
			наглядный,	творчества, приобщение к

		практический, проблемный	различным видам искусства. Двигательные паузы, физкультминутки. Изобразительная деятельность под музыкальное сопровождение.
Художественно - эстетическое развитие. Лепка Аппликация	Изобразительн ая	Объяснительн о - иллюстративн ый, наглядный, практический, проблемный	Мастерские по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского творчества, приобщение к различным видам искусства. Двигательные паузы, физкультминутки. Изобразительная деятельность под музыкальное сопровождение.
Художественно - эстетическое развитие. Конструктивно - модельная Прикладное творчество	Конструктивн о - модельная	Проблемный, объяснительно - иллюстративный, наглядный, практический	Мастерские по изготовлению предметов детского творчества, творческие проекты эстетического содержания. Развитие детского творчества, приобщение к различным видам искусства. Двигательные паузы. Конструктивная деятельность под музыкальное сопровождение.
Художественно - эстетическое развитие. Музыка	Музыкальная Двигательная	Практический, наглядный, объяснительно - иллюстративный	Слушание, исполнение, игра на детских инструментах, ритмика и танцы, музыкальные импровизации, музыкально - дидактические и подвижные игры с музыкальным сопровождением, инсценировки, драматизации (в музыкальном зале)

2.3 Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик

Раздел Программы «Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик» полностью соответствует соответствующему разделу ФОП. Ссылка на ФОП Значимые дополнения, расширяющие ФОП ДО, п. 24

2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы

Раздел Программы «Способы и направления поддержки детской инициативы» полностью соответствует соответствующему разделу ФОП.

Согласно п. 4 Φ ОП ДО, в случае полного соответствия положений Программы федеральной программе, эта часть Программы оформляется в виде ссылки на Φ ОП ДО.

ФОП ДО, п. 25 «Способы и направления поддержки детской инициативы»

2.5. Взаимодействие педагогического коллектива с семьями обучающихся

Раздел Программы «Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся» полностью соответствует соответствующему разделу ФОП ДО, п. 26

В МАДОУ «Детский сад № 27» реализуется *Программа просвещения родителей*, целью которой является вовлечение семьи в единое образовательное пространство, повышение педагогической компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания и развития детей, охраны и укрепления здоровья детей; обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях детского сада и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи. (https://detsad27.ru/images/banners/2022/1/prodrammaProsvegzenieD.pdf)

2.6. Направления и задачи коррекционно-развивающей работы (далее - KPP) с детьми дошкольного возраста с особыми образовательными потребностями (далее - OOП) различных целевых групп, в том числе детей с ограниченными возможностями здоровья (далее - OB3) и детей-инвалидов

Раздел Программы «Содержание коррекционной работы и/или инклюзивного образования» полностью соответствует разделам «Направления и задачи коррекционноразвивающей работы» (п.27 ФОП ДО) и «Содержание КРР на уровне ДО» (п.28 ФОП ДО). Более подробно ознакомиться с АОП ДО можно на сайте МАДОУ "Детский сад №27" г. Лысьва (detsad27.ru)

КРР в ДОО направлена на обеспечение коррекции нарушений развития у следующих *категорий детей*:

- 1) нормотипичные дети с нормативным кризисом развития;
- 2) обучающиеся с ООП:
- -обучающиеся по индивидуальному учебному плану (учебному расписанию) на основании медицинского заключения (дети, находящиеся под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющие дети);
- -часто болеющие дети характеризуются повышенной заболеваемостью острыми респираторными инфекциями, которые не связаны с врожденными и наследственными состояниями, приводящими к большому количеству пропусков ребёнком в посещении ДОО;
- -обучающиеся, испытывающие трудности в освоении образовательных программ, развитии, социальной адаптации;
 - -одаренные обучающиеся;
- 3) дети и (или) семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации, признанные таковыми в нормативно установленном порядке;
- 4) обучающиеся «группы риска»: проявляющие комплекс выраженных факторов риска негативных проявлений (импульсивность, агрессивность, неустойчивая или крайне низкая (завышенная) самооценка, завышенный уровень притязаний).
- **KPP** объединяет психолого-педагогическому комплекс мер ПО сопровождению обучающихся, включающий психолого-педагогическое обследование, проведение индивидуальных групповых коррекционноразвивающих занятий, а также мониторинг динамики их развития.
- КРР в ДОО осуществляет педагог-психолог при участии музыкального руководителя, инструктора по физической культуре, воспитателей групп.

КРР организуется:

- по обоснованному запросу педагогов и родителей
- на основании результатов психологической диагностики;
- на основании рекомендаций ППк.

Описание образовательной деятельности по психолого-педагогическому сопровождению детей различных категорий целевых групп обучающихся в соответствии с ФОП. В образовательной практике определяются нижеследующие категории целевых групп обучающихся для оказания им адресной психологической

помощи и включения их в программы психолого-педагогического сопровождения:

- 1) нормотипичные дети с нормативным кризисом развития;
- 2) обучающиеся с ООП:
- с OB3 и (или) инвалидностью, получившие статус в порядке, установленном законодательством Российской Федерации;
- обучающиеся по индивидуальному учебному плану (учебному расписанию) на основании медицинского заключения (дети, находящиеся под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющие дети);
- часто болеющие дети характеризуются повышенной заболеваемостью острыми респираторными инфекциями, которые не связаны с врожденными и наследственными состояниями, приводящими к большому количеству пропусков ребёнком в посещении ДОО:
- обучающиеся, испытывающие трудности в освоении образовательных программ, развитии, социальной адаптации;
 - одаренные обучающиеся;
- 3) дети и (или) семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации, признанные таковыми в нормативно установленном порядке;
- 4) дети и (или) семьи, находящиеся в социально опасном положении (безнадзорные, беспризорные, склонные к бродяжничеству), признанные таковыми в нормативно установленном порядке;
- 5) обучающиеся «группы риска»: проявляющие комплекс выраженных факторов риска негативных проявлений (импульсивность, агрессивность, неустойчивая или крайне низкая (завышенная) самооценка, завышенный уровень притязаний).

КРР строится дифференцированно в зависимости от имеющихся у обучающихся дисфункций и особенностей развития (в познавательной, речевой, эмоциональной, коммуникативной, регулятивной сферах) и должна предусматривать индивидуализацию психолого-педагогического сопровождения. КРР ДОО осуществляется в ходе всего образовательного процесса, во всех видах и формах деятельности, как в совместной деятельности детей в условиях дошкольной группы, так и в форме коррекционно-развивающих групповых (индивидуальных) занятий. Строится дифференцированно, в зависимости от имеющихся у обучающихся дисфункций и особенностей развития и предусматривает индивидуализацию психолого-педагогического сопровождения.

Содержание КРР

Вид работы	Содержание работы		
Диагностическая	- своевременное выявление детей, нуждающихся в психолого-		
	педагогическом сопровождении;		
	– раннюю (с первых дней пребывания обучающегося в ДОО)		
	диагностику отклонений в развитии и анализ причин трудностей		
	социальной адаптации;		
	- комплексный сбор сведений об обучающемся на основании		
	диагностической информации от специалистов разного профиля;		
	– изучение развития эмоционально-волевой сферы и личностных		
	особенностей обучающихся;		
	– изучение индивидуальных образовательных и социально-		
	коммуникативных потребностей обучающихся;		
	- изучение социальной ситуации развития и условий семейного		
	воспитания ребёнка;		
	- изучение уровня адаптации и адаптивных возможностей		
	обучающегося;		

- изучение направленности детской одаренности; - изучение, констатацию в развитии ребёнка его интересов и склонностей, одаренности; - мониторинг развития детей и предупреждение возникновения психолого - педагогических проблем в их развитии; - выявление детей-мигрантов, имеющих трудности в обучении и психологической адаптации, дифференциальная социальнодиагностика оценка этнокультурной природы имеющихся трудностей: - всестороннее психолого-педагогическое изучение личности ребёнка; - выявление и изучение неблагоприятных факторов социальной среды и рисков образовательной среды; - системный разносторонний контроль специалистов за уровнем динамикой развития обучающегося, а также за созданием необходимых условий, соответствующих особым (индивидуальным) образовательным потребностям обучающегося. **KPP** - выбор оптимальных для развития обучающегося коррекционноразвивающих программ (методик) психолого-педагогического сопровождения в соответствии с его особыми (индивидуальными) образовательными потребностями; – организацию, разработку проведение специалистами И индивидуальных и групповых коррекционно-развивающих занятий, необходимых для преодоления нарушений поведения и развития, трудностей в освоении образовательной программы и социализации; - коррекцию и развитие высших психических функций; – развитие эмоционально-волевой обучающегося и психологическую коррекцию его поведения; - развитие коммуникативных способностей, социального обучающихся, эмоционального интеллекта формирование коммуникативной компетентности; - коррекцию и развитие психомоторной сферы, координации и регуляции движений; - создание условий, обеспечивающих развитие, обучение и выраженной воспитание детей ярко познавательной направленностью, высоким уровнем умственного развития или иной направленностью одаренности; - создание насыщенной РППС для разных видов деятельности; - формирование инклюзивной образовательной среды, в том числе обеспечивающей включение детей иностранных граждан в российское образовательное пространство с сохранением культуры и идентичности, связанных со страной исхода (происхождения); – оказание поддержки ребёнку в случаях неблагоприятных условий жизни, психотравмирующих обстоятельствах при условии информирования соответствующих структур социальной защиты; – преодоление педагогической запущенности работе обучающимся, стремление устранить неадекватные метолы воспитания в семье во взаимодействии родителей (законных представителей) с детьми; - помощь в устранении психотравмирующих ситуаций в жизни ребёнка. – разработку рекомендаций по основным направлениям работы с Консультативная

	воспитанниками с трудностями в обучении и социализации, единых
	для всех участников образовательных отношений;
	– консультирование специалистами педагогов по выбору
	индивидуально ориентированных методов и приемов работы с
	обучающимся;
	 консультативную помощь семье в вопросах выбора
	оптимальной стратегии воспитания и приемов КРР с ребёнком.
Информационно	 – различные формы просветительской деятельности (лекции,
-	беседы, информационные стенды, печатные материалы, электронные
просветительская	ресурсы), направленные на разъяснение участникам образовательных
	отношений: воспитанникам (в доступной для дошкольного возраста
	форме), их родителям (законным представителям), педагогам -
	вопросов, связанных с особенностями образовательного процесса и
	психолого-педагогического сопровождения воспитанников,
	трудностями в обучении и социализации;
	– проведение тематических выступлений, консультаций для
	педагогов и родителей (законных представителей) по разъяснению
	индивидуально типологических особенностей различных категорий
	воспитанников, трудностями в обучении и социализации

Направленность КРР

Целевые группы	Направленность
Дети,	 коррекция (развитие) коммуникативной, личностной,
находящиеся под	эмоционально-волевой сфер, познавательных процессов;
диспансерным	– снижение тревожности;
наблюдением, в	 помощь в разрешении поведенческих проблем;
том числе часто	- создание условий для успешной социализации, оптимизация
болеющие дети	межличностного взаимодействия со взрослыми и сверстниками.
Одаренные дети	 – определение вида одаренности, интеллектуальных и личностных особенностей детей, прогноз возможных проблем и потенциала развития; – вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс и установление с ними отношений сотрудничества как обязательного условия поддержки и развития одаренного ребёнка, как в ДОО, так и в условиях семенного воспитания; – создание атмосферы доброжелательности, заботы и уважения по отношению к ребёнку, обстановки, формирующей у ребёнка
	чувство собственной значимости, поощряющей проявление его индивидуальности; — сохранение и поддержка индивидуальности ребёнка, развитие
	его индивидуальных способностей и творческого потенциала как субъекта отношений с людьми, миром и самим собой;
	 формирование коммуникативных навыков и развитие эмоциональной устойчивости; организация предметно-развивающей, обогащённой образовательной среды в условиях ДОО, благоприятную для развития различных видов способностей и одаренности.
Билингвальные	– развитие коммуникативных навыков, формирование
обучающиеся,	чувствительности к сверстнику, его эмоциональному состоянию,
дети мигрантов,	намерениям и желаниям;
испытывающие	 формирование уверенного поведения и социальной

трудности с	успешности;
пониманием	 коррекцию деструктивных эмоциональных состояний,
государственного	возникающих вследствие попадания в новую языковую и культурную
языка	среду (тревога неуверенность, агрессия);
Российской	 создание атмосферы доброжелательности, заботы и уважения
Федерации	по отношению к ребёнку
Обучающиеся,	 коррекция (развитие) социально-коммуникативной,
имеющие	личностной, эмоционально-волевой сферы;
девиации	 помощь в решении поведенческих проблем;
развития и	 формирование адекватных, социально-приемлемых способов
поведения	поведения; развитие рефлексивных способностей;
	 совершенствование способов саморегуляции.

В МАДОУ функционирует Психолого-педагогический консилиум (далее ППк), созданный на основании приказа директора МАДОУ. В его состав входят: директор, заместитель директора по ВМР, учитель-логопед, учитель-дефектолог, педагог-психолог, старшие воспитатели, социальный педагог.

ППк создает оптимальные условия обучения, развития, социализации и адаптации обучающихся посредством психолого-педагогического сопровождения воспитанников, имеющих проблемы в развитии, освоении образовательной программы и поведении исходя из реальных возможностей МАДОУ, возрастных и индивидуальных особенностей, состояния соматического и нервно-психического здоровья воспитанников.

Цель коррекционно-развивающей работы: Обеспечение коррекции недостатков в физическом и (или) в психическом развитии детей с ограниченными возможностями здоровья и (или) инвалидностью и оказание помощи в освоении программы; выявление особых образовательных потребностей; создание условий для развития личности ребенка и повышение его адаптивных возможностей, исходя из реальных возможностей образовательного учреждения и в соответствии со специальными образовательными потребностями, возрастными и индивидуальными особенностями.

Задачи:

- 1. Выявление детей с трудностями адаптации и освоения программы, ранняя (с первых дней пребывания воспитанника в МАДОУ) диагностика отклонений в развитии и поведении;
- 2. Взаимодействие со специалистами ДОУ в процессе коррекционно педагогического сопровождения детей с особыми образовательными потребностями;
- 3. Реализация адаптированных основных образовательных программ и проведение коррекционно-развивающих занятий.
- 4. Отслеживание динамики развития детей и результатов коррекционно развивающей работы.

Принципы коррекционной педагогики:

Успешность коррекционно-развивающей деятельности обеспечивается реализацией следующих принципов:

- 1. Системность коррекционных, профилактических и развивающих задач.
- 2. Единство диагностики и коррекции отклонений в развитии и поведении.
- 3. Деятельностный принцип коррекции, определяющий подходы к содержанию и построению обучения, с учетом ведущей для каждого возрастного периода деятельности, в которой вызревают психологические новообразования, определяющие личностное развития ребенка.
- 4. Принцип признания каждого ребенка полноправным участником образовательного процесса.

- 5. Принцип индивидуализации, учета возможностей, особенностей развития и потребностей каждого ребенка.
- 6. Принцип систематичности и взаимосвязи учебного материала. 7. Принцип постепенности подачи учебного материала.
- 8.Активное привлечение ближайшего социального окружения к работе с воспитанником

Построение коррекционно - развивающей работы обеспечивает компенсаторную и развивающую направленность педагогических воздействий и социализацию ребенка.

Коррекционная работа ДОУ направлена на обеспечение коррекции недостатков в психическом и (или) физическом развитии различных категорий детей и оказание своевременной психолого-педагогической помощи детям в освоении программного материала.

Содержание коррекционной работы обеспечивает:

- выявление проблем в развитии, поведении и освоении основных образовательных программ;
- определение особых образовательных потребностей для детей разных нозологий;
- —осуществление дифференцированной, индивидуально-ориентированной и психолого-педагогической помощи детям с особыми образовательными потребностями с учетом возможностей психофизического развития и индивидуальных особенностей воспитанников (в соответствии с рекомендациями психолого-медико-педагогической комиссии).
- В МАДОУ созданы условия для оказания коррекционно-развивающей помощи детям.

Коррекционно-образовательная деятельность осуществляется на основе ФАОП ДО для детей с ограниченными возможностями здоровья: с тяжелыми нарушениями речи; с задержкой психического развития, с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями); с расстройствами аутистического спектра, для слабовидящих и слабослышащих детей.

Материально-техническое обеспечение КРР в МАДОУ

Кабинет учителя логопеда, учителя - дефектолога Картинки сюжетные и предметные, дидактические игры, Настенное зеркало. Детские настольные зеркала по количеству детей. Детские столы и стулья. Дополнительное освещение у зеркала (настольная лампа). Навесная доска. Наборное полотно. Фланелеграф. Картотека на имеющиеся пособия. Набор логопедических зондов. Методические пособия. Настольно - печатные игры. Книжки различной тематики с яркими картинками, книжки - раскладушки, звучащие книжки; Сюжетные картинки для составления рассказов, мнемотаблицы и опорные схемы для рассказывания и пересказывания. «Алгоритмы» описания игрушки, фрукта, овоща, животного. Алфавит на кубиках. Слоговые таблицы. Индивидуальные дыхательные тренажеры, игрушки, пособия для развития дыхания (свистки, свистульки, дудочки, воздушные шары и другие надувные игрушки, «Мыльные пузыри», перышки, сухие листочки и лепестки цветов и т.п.). Дидактические игры на основные мыслительные операции (обобщение, классификация, сравнение, умозаключение)

т.п.). Дидактические игры на основные мыслительные операции (обобщение, классификация, сравнение, умозаключение) типа «Продолжи ряд», «Что сначала, что потом», «Чем похожи - не похожи», «Чего не хватает?», «Зима, весна, лето, осень». Серии сюжетных предметных картинок, шнуровки, матрешки, пирамидки, фишки.

Кабинет педагога - психолога

Картинки сюжетные и предметные, дидактические игры, Настенное зеркало, детские настольные зеркала. Детские столы и стулья. Навесная доска. Методические пособия. Картотеки: "Упражнения на vмения чувствовать настроение сопереживать И окружающим", "Игры и упражнения на снятие страхов и повышение уверенности в себе", "Рисуночные игры", "Танцевально двигательные и телесно - ориентированные техники", враждебности во взаимоотношениях со сверстниками. Развитие навыков общения", Методы саморегуляции психоэмоционального напряжения у детей", "Коррекция тревожности. доверия", "Гармонизация Формирование социального противоречивости личности. Формирование адекватной самооценки у детей", "Коррекция зависимости от окружающих. Обучение умению состояния самостоятельно решать проблемы, "Снятие эмоционального дискомфорта. Развитие социальных эмоций" др.. "Настольно - печатные игры на развитие эмоционального мира детей - "Зоопарк настроений", "Угадай эмоцию", Театр настроений" и др. Книжки различной тематики с яркими картинками, книжки раскладушки. Сюжетные картинки для составления рассказов, мнемотаблицы. Воздушные шары и другие надувные игрушки, «Мыльные пузыри», перышки, сухие листочки и лепестки цветов и т.п.). Дидактические игры на основные мыслительные операции (обобщение, классификация, сравнение, умозаключение, восприятие) типа «Продолжи ряд», «Что сначала, что потом», «Чем похожи - не похожи», «Чего не хватает?», «Времена года и праздники", "Учим цвета", "Развиваем память", "Большой - маленький", "Кто мы?", "Весёлое обучение" и др. Серии сюжетных, предметных картинок, матрешки, пирамидки, фишки. Кинетический песок разных цветов (песочного цвета, синий, зелёный, жёлтый, розовый). Игры на развитие мелкой моторики - шнуровки, нанизывание, "переливашки пересыпушки", "фигурки - печатки", игрушки из киндер - сюрпризов., пазлы. Игрушки - сказочные герои для инсценировок и сочинения сказок.

Программно-методическое обеспечение деятельности коррекционной работы с детьми с ОВЗ:

Программно-методическое обеспечение деятельности учителя-дефектолога.

- 1. Богданова Т.Г., Варламова О.И. Программно-методическое обеспечение деятельности по «Диагностика и коррекция познавательной сферы младших дошкольников с отклонениями в развитии». М.: ООО «Национальный книжный центр», 2011. 112 с. + CD-диск. (Специальная психология).
- 2. Веракса А.Н. «Индивидуальная психологическая диагностика ребенка 5-7 лет: Пособие для психологов и педагогов. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2012. 128 с.
- 3. Заборовская Ю.И. «Шаг за шагом. Программа коррекционноразвивающей работы с детьми раннего возраста: Методическое пособие для педагогов ДОУ. – СПб: ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО «ДЕТСТВО-ПРЕСС», 2012. – 192 с.
- 4. Ихсанова С.В. «Система диагностико-коррекционной работы с аутичными дошкольниками. СПб.: «Издательство «ДЕТСТВО-ПРЕСС», 2011. 208 с.
- 5. Катаева А. Л., Стребелева Е. Л. «Дидактические игры и упражнения в обучении умственно отсталых дошкольников» Москва, «Бук-Мастер», 1993.- 191 с

- 6. Катаева А. Л., Стребелева Е. Л. «Дидактические игры и упражнения в обучении дошкольников с отклонениями в развитии»: Пособие для учителя. М.: Гуманит. Изд. Центр ВЛАДОС, 2001. 224 с.
- 7. Метиева Л.А., Удалова Э.Я. «Сенсорное восприятие детей с отклонениями в развитии: Сборник игр и игровых упражнений. М.; Издательство «Книголюб», 2008. 128 с. (Специальная психология).
- 8. Морозова И.А., Пушкарева М.А. «Развитие элементарных математических представлений. Конспекты занятий. Для работы с детьми 5-6 лет с ЗПР. М.: Мозаика Синтез, 2007. 136 с.
- 9. Морозова И.А., Пушкарева М.А. «Развитие элементарных математических представлений. Конспекты занятий. Для работы с детьми 6-7 лет с 3ПР. М.: Мозаика Синтез, 2009. 216 с.
- 10. Морозова И.А., Пушкарева М.А. «КРО. Ознакомление с окружающим миром. Конспекты занятий для работы с детьми 6-7 лет». М.: Мозаика-синтез, 2011.
- 11. Морозовой И.А., Пушкаревой М.А. Тетрадь по математике для детского сада 6+. Рабочая тетрадь к книге «Развитие элементарных математических представлений».
- 12. Нерестова Т.Г. Программно-методическое пособие «Система работы со старшими дошкольниками с задержкой психического развития в условиях дошкольного образовательного учреждения». М.: Изд. Дом РАО 206. 240 с.
- 13. Подколзина Е.Н. «Пространственная ориентировка дошкольников с нарушением зрения. М.: ЛИНКА-ПРЕСС, 2009. 176 с.
- 14. Тимофеичева И.В., Оськина О.Е. «Ладушки». Развивающие игрызанятия для детей раннего возраста. Конспекты занятий. / Под ред. Воровщикова С.Г. М.: УЦ «Перспектива», 2010. 96 с
- 15. Тихомирова Л.Ф. «Логика. Дети 5-7 лет» Ярославль, Академия развития. Академия Холдинг, 2001.
- 16. Ткачева В.В. «Семья ребенка с ограниченными возможностями здоровья: диагностика и консультирование. М.: Национальный книжный центр, 2014. 152 с. (Специальная психология).
- 17. Холодова О. «За тир месяца до школы: задания по развитию познавательных способностей (5-6 лет): Рабочая тетрадь/ О. Холодова М.: Росткнига. 2009. 80с (Юным умникам и умницам).
- 18. Шарохина В.Л. «Коррекционно-развивающие занятия в средней группе: Конспекты занятий, демонстрационный и раздаточный материал. М.: Прометей; Книголюб, 2002. 72 с. (Психологическая служба).
- 19. Шевченко С.Г. Методическое пособие «Подготовка к обучению письму» Смоленск, Ника-пресс, 1998.
- 20. Шевченко С.Г. Капустина Г.М. «Предметы вокруг нас» Учебное пособие для индивидуальных и групповых коррекционных занятий, Смоленск, «Ассоциация XXI» 1998.
- 21. Шевченко С.Г. Методическое пособие «Подготовка к школе детей с задержкой психического развития» М.: Школьная Пресса, 2003. 96 с. («Воспитание и обучение детей с нарушениями развития. Библиотека журнала». Вып. 12).
- 22. Юдина Е.Г. «Педагогическая диагностика в детском саду: Пособие для воспитателей дошк. образоват. учреждений/ Е.Г. Юдина, Г.Б. Степанова, Е.Н. денисова, 2-е изд. М.: Просвещение, 2003. 144 с.
- 23. Янушко Е.А. «Игры с аутичным ребенком. Установление контакта, способы взаимодействия, развитие речи, психотерапия. М.: Теревинф, 2004. 136 с. (Особый ребенок).

Программно-методическое обеспечение деятельности педагога-психолога:

- 1. Алябьева Е.А. "Психогимнастика в детском саду"
- 2. Арцишевская И. Л."Психологический тренинг для будущих первоклассников" 3.Бачина О.В., Коробова Н.Ф."Пальчиковая гимнастика с предметами" 4.Галкина Г.Г., Дубинина Т.И."Пальцы помогают говорить"
- 3. Григорьева М.Р."Интеллектуально развивающие занятия со старшими дошкольниками"
 - 4. Иванова Н.Ф. "Преодоление тревожности и страхов у детей 5-7 лет"
- 5. Катаева Л.И. "Коррекционно развивающие занятия в подготовительной группе"
- 6. Микляева Н.В., Микляева Ю.В., Слободяник Н.П. "Коррекционно развивающие занятия в детском саду"
 - 7. Минаева В.М. "Развитие эмоций дошкольников. Занятия. Игры"
 - 8. Нефёдова Е.А., Узорова О.В. "Готовимся к школе"
- 9. Роньжина А. С."Занятия психолога с детьми 2-4 лет в период адаптации к д/у"
 - 10. Севостьянова Е.О. "Хочу все знать! Развитие интеллекта детей 5-7 лет"
- 11. Шарохина В.Л. "Коррекционно развивающие занятия в младшей группе"
- 12. «Лабиринт души: терапевтические сказки» /Под ред. О. В. Хухлаевой, О. Е. Хухлаева 12-е изд. М.: Академический проект; Парадигма, 2015. (для детей от 3х лет)
- 13. «Психологическое тестирование детей от рождения до 10 лет»/О.Н. Истратова изд. 4-е. Ростов н/Л: Феникс, 2013
- 14. «Психолого-педагогическая диагностика развития детей раннего и дошкольного возраста» (методическое пособие с приложением альбома «Наглядный материал для обследования детей) под редакцией Е.А. Стребелевой;
- 15. Куражева Н.Ю., Бараева Н.В., Тузаева А.С., Козлова И.А., «Цветик-семицвеитик» Программа интеллектуального, эмоционального и волевого развития детей 3-4 лет», СПБ, М, Сферва, 2016г.
- 16. «70 развивающих заданий для дошкольников 5-6 лет» ред. Н.Ю. Куражевой Санкт-Петербург-Москва, 2014г.;
- 17. «Приключения будущих первоклассников» 6-7лет, 120 развивающих заданий для дошкольников, ред. Н.Ю. Куражевой, Санкт-Петербург-Москва, 2014г.;
- 18. Методики оценивания уровня сформированности предпосылок учебной деятельности Н.Я. Семаго, М.М. Семаго, 2001
- 19. «Психологическое тестирование детей от рождения до 10 лет» О.Н. Истратовой, Ростов Н/Д, Феникс, 2013

2.7. Рабочая Программа воспитания

2.7.1. Целевой раздел рабочей Программы воспитания

Цель воспитания в ДОО - личностное развитие каждого ребёнка с учётом его индивидуальности и создание условий для позитивной социализации детей на основе традиционных ценностей российского общества, что предполагает:

- формирование первоначальных представлений о традиционных ценностях российского народа, социально приемлемых нормах и правилах поведения;
- формирование ценностного отношения к окружающему миру (природному и социокультурному), другим людям, самому себе;
- становление первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с традиционными ценностями, принятыми в обществе нормами и правилами.

Задачами воспитания в ДОО являются:

- содействие развитию личности, основанному на принятых в обществе представлениях о добре и зле, должном и недопустимом;
- способствование становлению нравственности, основанной на духовных отечественных традициях, внутренней установке личности поступать согласно своей совести;
- создание условия для развития и реализации личностного потенциала ребёнка, его готовности к творческому самовыражению и саморазвитию, самовоспитанию;
- осуществление поддержки позитивной социализации ребёнка посредством проектирования и принятия уклада, воспитывающей среды, создания воспитывающих обшностей.

Направления воспитания.

Патриотическое направление воспитания.

Цель патриотического направления воспитания — содействовать формированию у ребёнка качеств, интереса, чувства любви и уважения к своей стране — России, своему краю, малой родине, своему народу и народу России в целом (гражданский патриотизм), ответственности, ощущения принадлежности к своему народу.

Патриотическое направление воспитания базируется на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и её уклада, народных и семейных традиций.

Работа по патриотическому воспитанию предполагает: формирование «патриотизма наследника», испытывающего чувство гордости за наследие своих предков (предполагает приобщение детей к истории, культуре и традициям нашего народа: отношение к труду, семье, стране и вере); «патриотизма защитника», стремящегося сохранить это наследие (предполагает развитие у детей готовности преодолевать трудности ради своей семьи, малой родины); «патриотизма созидателя и творца», устремленного в будущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагает конкретные каждодневные дела, направленные, например, на поддержание чистоты и порядка, опрятности и аккуратности, а в дальнейшем - на развитие всего своего населенного пункта, района, края, Отчизны в целом).

Духовно-нравственное направление воспитания.

Цель духовно-нравственного направления воспитания — формирование способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, индивидуально-ответственному поведению. Ценности - жизнь, милосердие, добро лежат в основе духовнонравственного направления воспитания.

Духовно-нравственное воспитание направлено на развитие ценностносмысловой сферы дошкольников на основе творческого взаимодействия в детско - взрослой общности, содержанием которого является освоение социокультурного опыта в его культурно-историческом и личностном аспектах.

Социальное направление воспитания.

Цель социального направления воспитания — формирование ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, умения находить общий язык с другими людьми.

Ценности – семья, дружба, человек и сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.

В дошкольном детстве ребёнок начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей. Он учится действовать сообща, подчиняться правилам, нести ответственность за свои поступки, действовать в интересах других людей. Формирование ценностно-смыслового отношения ребёнка к социальному окружению невозможно без грамотно выстроенного воспитательного

процесса, в котором проявляется личная социальная инициатива ребёнка в детсковзрослых и детских общностях.

Важной составляющей социального воспитания является освоение ребёнком моральных ценностей, формирование у него нравственных качеств и идеалов, способности жить в соответствии с моральными принципами и нормами и воплощать их в своем поведении. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство - уважение к человеку, к законам человеческого общества. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребёнком вместе с опытом поведения, с накоплением нравственных представлений, формированием навыка культурного поведения.

Познавательное направление воспитания.

Цель познавательного направления воспитания – формирование ценности познания.

Ценность – познание лежит в основе познавательного направления воспитания.

В ДОО проблема воспитания у детей познавательной активности охватывает все стороны воспитательного процесса и является непременным условием формирования умственных качеств личности, самостоятельности и инициативности ребёнка. Познавательное и духовно-нравственное воспитание должны осуществляться в содержательном единстве, так как знания наук и незнание добра ограничивает и деформирует личностное развитие ребёнка.

Значимым является воспитание у ребёнка стремления к истине, становление целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

Физическое и оздоровительное направление воспитания.

Цель физического и оздоровительного воспитания - формирование ценностного отношения детей к здоровому образу жизни, овладение элементарными гигиеническими навыками и правилами безопасности.

Ценности - жизнь и здоровье лежит в основе физического и оздоровительного направления воспитания.

Физическое и оздоровительное направление воспитания основано на идее охраны и укрепления здоровья детей, становления осознанного отношения к жизни как основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека.

Трудовое направление воспитания.

Цель трудового воспитания - формирование ценностного отношения детей к труду, трудолюбию и приобщение ребёнка к труду.

Ценность – труд лежит в основе трудового направления воспитания.

Трудовое направление воспитания направлено на формирование и поддержку привычки к трудовому усилию, к доступному напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи; стремление приносить пользу людям. Повседневный труд постепенно приводит детей к осознанию нравственной стороны труда. Самостоятельность в выполнении трудовых поручений способствует формированию ответственности за свои действия.

Эстетическое направление воспитания.

Цель эстемического направления воспитания – способствовать становлению у ребёнка ценностного отношения к красоте.

Ценности – культура, красота, лежат в основе эстетического направления воспитания.

Эстетическое воспитание направлено на воспитание любви к прекрасному в окружающей обстановке, в природе, в искусстве, в отношениях, развитие у детей желания и умения творить. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление

нравственной и духовной составляющих внутреннего мира ребёнка. Искусство делает ребёнка отзывчивее, добрее, обогащает его духовный мир, способствует воспитанию воображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный вид детей и взрослых содействуют воспитанию художественного вкуса.

Целевые ориентиры воспитания (по возрастам)

- 1) Деятельность воспитателя нацелена на перспективу становления личности и развития ребенка. Поэтому планируемые результаты представлены в виде целевых ориентиров как обобщенные "портреты" ребенка к концу раннего и дошкольного возрастов.
- 2) В соответствии с ФГОС ДО оценка результатов воспитательной работы не осуществляется, так как целевые ориентиры основной образовательной программы дошкольного образования не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей

Целевые ориентиры воспитательной работы для детей младенческогои раннего возраста (до 3 лет)

Портрет ребенка младенческого и раннего возраста (к 3-м годам)

Направление	Ценности	Показатели
воспитания		
Социальное	Человек, семья, дружба, сотрудничество	Способный понять и принять, что такое «хорошо» и «плохо». Проявляющий интерес к другим детям и способный бесконфликтно играть рядом с ними. Проявляющий позицию «Я сам!». Доброжелательный, проявляющий сочувствие, доброту. Испытывающий чувство удовольствия в случае одобрения и чувство огорчения в случае неодобрения со стороны взрослых. Способный к самостоятельным (свободным) активным действиям в общении. Способный общаться с другими людьми с помощью вербальных и невербальных средств общения.
Познавательное	Знание	Проявляющий интерес к окружающему миру и активность в поведении и деятельности.
Физическое и оздоровительное	Здоровье	Выполняющий действия по самообслуживанию: моет руки, самостоятельно ест, ложится спать и т. д. Стремящийся быть опрятным. Проявляющий интерес к физической активности. Соблюдающий элементарные правила безопасности в быту, в МАДОУ, на природе.
Трудовое	Труд	Поддерживающий элементарный порядок в окружающей обстановке. Стремящийся помогать взросломув доступных действиях.

		Стремящийся к самостоятельности в самообслуживании, в быту, в игре, в продуктивных видах деятельности.
Этико-	Культура и	Эмоционально отзывчивый к красоте.
эстетическое	красота	Проявляющий интерес и желание заниматься
		продуктивными видами деятельности.

Целевые ориентиры воспитательной работы для детей дошкольного возраста (до 8 лет)

Портрет ребенка дошкольного возраста (к 8-ми годам)

	Портрет ребенка до	ршкольного возраста (к 8-ми годам)						
Направление	Ценности	Показатели						
воспитания								
Социальное	Человек, семья,	Различающий основные проявления добра и зла,						
	дружба,	принимающий и уважающий ценности семьи и						
	сотрудничество	общества, правдивый, искренний, способный к						
		сочувствию и заботе, к нравственному поступку,						
		проявляющий задатки чувства долга:						
		ответственность за свои действия и поведен						
		принимающий и уважающий различия меж						
		людьми.						
		Освоивший основы речевой культуры.						
		Дружелюбный и доброжелательный,						
		умеющий слушать и слышать собеседника,						
		способный взаимодействовать со взрослыми и						
		сверстниками на основе общих интересов и						
		дел.						
Познавательное	Знания	Любознательный, наблюдательный,						
		испытывающий потребность в самовыражении,						
		в том числе творческом, проявляющий						
		активность, самостоятельность, инициативу в						
		познавательной, игровой, коммуникативной и						
		продуктивных видах деятельности и в						
		самообслуживании, обладающий первичной						
		картиной мира на основе традиционных						
		ценностей российского общества.						
Физическое и	Здоровье	Владеющий основными навыками личной						
оздоровительное		и общественной гигиены, стремящийся						
		соблюдать правила безопасного поведения в						
		быту, социуме (в том числе в цифровой среде),						
		природе.						
Трудовое	Труд	Понимающий ценность труда в семье и в						
		обществе на основе уважения к людям труда,						
		результатам их деятельности, проявляющий						
		трудолюбие при выполнении поручений и в						
		самостоятельной деятельности.						
Этико-	Культура и	Способный воспринимать и чувствовать						
эстетическое	красота	прекрасное в быту, природе, поступках,						
		искусстве, стремящийся к отображению						
		прекрасного в продуктивных видах						
		деятельности, обладающий зачатками						
		художественно-эстетического вкуса.						

2.7.2. Содержательный раздел Программы воспитания

Уклад МАДОУ

Содержание воспитательной работы определяется укладом МАДОУ: среда, общность, деятельность и события.

Уклад МАДОУ опирается на базовые национальные ценности, содержащие традиции Пермского края и образовательной организации, задающие культуру поведения сообществ МАДОУ.

Уклад учитывает специфику и конкретные формы организации распорядка дневного, недельного, месячного, годового циклов жизни МАДОУ, подробно описанных в основной образовательной программе дошкольного образования МАДОУ «Детский сад № 27».

Уклад способствует формированию ценностей воспитания, которые разделяются всеми участниками образовательных отношений (воспитанниками, родителями, педагогами и другими сотрудниками МАДОУ).

Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий подробно отражены в ООП ДО п.3.8. на сайте МАДОУ (https://detsad27.ru/).

Воспитывающая среда

Воспитывающая среда — это особая форма организации образовательного процесса, реализующего цель и задачи воспитания.

Конструирование воспитательной среды МАДОУ строится на основе следующих элементов: социокультурный контекст, социокультурные ценности, уклад, воспитывающая среда, общность, деятельность и событие. Каждая из этих категорий обеспечивает целостность содержания и имеет свое наполнение для решения задач воспитания и становления личности ребенка.

Cоциокультурный контекст — это социальная и культурная среда, в которой человек растет и живет, а также включает влияние, которое среда оказывает на его идеии поведение.

Социокультурные это основные жизненные ценности смыслы, определяющие отношение человека окружающей действительности К детерменирующие социального поведения, основные модели которыми руководствуется человек в повседневной жизни и деятельности. Социокультурные ценности являются определяющей структурно - содержательной основой программы воспитания.

Уклад образовательной это система отношений В сложившаяся на основе нравственно-ценностных идеалов, традиций и характера различных воспитательных процессов. Уклад организации основан социокультурном контексте; определяет смысл, стиль взаимоотношений в ОО. Уклад всегда основывается на человеческой культуре, поэтому объединяет в себе устоявшийся порядок жизни, общественный договор, нормы и правила, традиции, психологический климат (атмосферу), безопасность и систему ценностей дошкольного воспитания.

Воспитывающая среда — это совокупность окружающих ребенка социально - ценностных обстоятельств, влияющих на его личностное развитие и содействующих его включению в современную культуру.

Воспитывающая среда определяется, с одной стороны, целями и задачами воспитания, с другой – культурными ценностями, образцами и практиками. В этом контексте, основными характеристиками среды являются ее насыщенность и структурированность. Воспитывающая среда строится по трем линиям:

-«от взрослого», который создает предметно-пространственную среду, насыщая

ее ценностями и смыслами;

 –«от совместности ребенка и взрослого»: воспитывающая среда, направленная на взаимодействие ребенка и взрослого, раскрывающего смыслы и ценности воспитания;

-«от ребенка»: воспитывающая среда, в которой ребенок самостоятельно творит, живет и получает опыт позитивных достижений, осваивая ценности и смыслы, заложенные взрослым.

Цели и задачи воспитания реализуются *во всех видах деятельности* дошкольника, обозначенных в ФГОС ДО. Все виды детской деятельности опосредованы разными типами активностей:

-предметно-целевая (виды деятельности, организуемые взрослым, в которых он открывает ребенку смысл и ценность человеческой деятельности, способы ее реализации совместно с родителями, воспитателями, сверстниками);

-культурные практики (активная, самостоятельная апробация каждым ребенком инструментального и ценностного содержаний, полученных от взрослого и способов их реализации в различных видах деятельности через личный опыт);

-свободная инициативная деятельность ребенка (его спонтанная самостоятельная активность, в рамках которой он реализует свои базовые устремления: любознательность, общительность, опыт деятельности на основе усвоенных ценностей).

Общность — это качественная характеристика любого объединения людей, определяющая степень их единства и совместности, для которой характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов.

Понятие общность основывается на социальной ситуации развития ребенка, которая представляет собой исходный момент для всех динамических изменений, происходящих в развитии в течение данного периода. Она определяет целиком и полностью те формы и тот путь, следуя по которому, ребенок приобретает новые и новые свойства своей личности, черпая их из среды, как из основного источника своего развития, тот путь, по которому социальное становится индивидуальным.

Процесс воспитания детей дошкольного возраста связан с деятельностью разных видов общностей (детских, детско-взрослых, профессионально-родительских, профессиональных).

Воспитательное событие — это единица воспитания, в которой активность взрослого приводит к накоплению ребенком собственного опыта переживания базовых ценностей.

Событием может быть не только организованное мероприятие, но и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие делаи совместно реализуемые проекты, и прочее.

Общности (сообщества) МАДОУ

Общность — это качественная характеристика любого объединения людей, определяющая степень их единства и совместности, для которой характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов.

Понятие общность основывается на социальной ситуации развития ребенка, которая представляет собой исходный момент для всех динамических изменений, происходящих в развитии в течение данного периода. Она определяет целиком и полностью те формы и тот путь, следуя по которому, ребенок приобретает новые и новые свойства своей личности, черпая их из среды, как из основного источника своего развития, тот путь, по которому социальное становится индивидуальным.

Процесс воспитания детей дошкольного возраста связан с деятельностью разных видов общностей (детских, детско-взрослых, профессионально-родительских, профессиональных).

Профессиональная общность — это устойчивая система связей и отношений между людьми, единство целей и задач воспитания, реализуемое всеми сотрудниками МАДОУ. Сами участники общности должны разделять те ценности, которые заложены в основу Программы. Основой эффективности такой общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности.

Воспитатель, а также другие сотрудники должны:

- быть примером в формировании полноценных и сформированных ценностных ориентиров, норм общения и поведения;
- мотивировать детей к общению друг с другом, поощрять даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;
- поощрять детскую дружбу, стараться, чтобы дружба между отдельными детьми внутри группы сверстников принимала общественную направленность;
- заботиться о том, чтобы дети непрерывно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;
- содействовать проявлению детьми заботы об окружающих, учить проявлять чуткость к сверстникам, побуждать детей сопереживать, беспокоиться, проявлять внимание к заболевшему товарищу;
- воспитывать в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество сверстников (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательностьи пр.);
- учить детей совместной деятельности, насыщать их жизнь событиями, которые сплачивали бы и объединяли ребят;
- -воспитывать в детях чувство ответственности перед группой за свое поведение.

Для МАДОУ характерно коллективное планирование, разработка и проведение общих мероприятий. В МАДОУ существует практика создания творческих групп педагогов, которые оказывают консультационную, психологическую, информационную и технологическую поддержку своим коллегам в организации воспитательных мероприятий.

Профессионально-родительская общность включает сотрудников МАДОУ и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу. Основная задача — объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в МАДОУ. Зачастую поведение ребенка сильно различается дома и в МАДОУ. Без совместного обсуждения воспитывающими взрослыми особенностей ребенка невозможно выявление и в дальнейшем создание условий, которые необходимы для его оптимального и полноценного развития и воспитания.

В МАДОУ действуют семейные клубы «Папины детки»», «Заботливые родители».

Детско-взрослая общность. Для общности характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности.

Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Находясь в общности, ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые в общность, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными.

Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она будет обладать своей спецификой в

зависимости от решаемых воспитательных задач.

Детско-взрослые общности в МАДОУ – это различные формы организации дополнительного образования (кружки, секции, творческие студии, клубы, лаборатории и пр.), работа которых проводится в рамках утвержденного расписания дополнительного образования детей, в соответствии с рекомендуемой образовательной нагрузкой по возрасту. Направления дополнительного образования в МАДОУ: познавательное развитие, физкультурно-спортивное, физическое развитие и укрепление здоровья, художественно-эстетическое: «Веселый художник», «Веселый мяч», «Юный турист», «Ладушки» «Горенка», «Лаборатория веселых экспериментов», мультстудия «Единорог»

В МАДОУ активно работает волонтерское объединение «Добрые сердца».

Цель: создание условий для формирования позитивных установок у педагогов, родителей и детей на добровольческую деятельность.

Задачи:

- 1. Формировать навыки сотрудничества и взаимопомощи в совместной деятельности со сверстниками и взрослыми.
- 2. Формировать желание участвовать в совместных проектах, акциях, играх и мероприятиях социально-нравственного характера.
- 3. Развивать эмоциональную отзывчивость, сопереживание по отношению к другим людям, животным, природе.
- 4. Способствовать становлению самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции собственных действий в социально значимой деятельности.
- 5. Воспитывать гражданственность, нравственность, патриотизм, трудолюбие, уважение к правам, свободам и обязанностям человека.
- 6. Привлечь родителей к организации волонтерского движения с участием детей.

Основные формы и содержание деятельности:

- 1. Социальные акции и проекты. Способствуют позитивной социализации ребенка через активную жизненную позицию и участие в добровольческой деятельности. Социальные акции организуются по следующим направлениям: защита окружающей природной среды, социальные праздники и значимые даты, помощь другим людям, формирование культуры здорового образа жизни, социально-значимые проблемы, понятные детям.
- 2. Творческая мастерская. В рамках мастерской дети изготавливают подарки, поделки, открытки другим людям к значимым датам,праздникам.
- 3. Концертная деятельность. Взрослые с дошкольниками разучивают концертные номера и спектакли для выступления перед младшими детьми, пожилыми людьми.
- 4. Проведение тематических вечеров, бесед. Предусматривается активная форма общения в детско-взрослой среде. Темами данных мероприятий могут быть встречи с известными людьми, взаимопомощь между людьми, помощь животным и другие направления социального характера.
- 5. Трудовая деятельность. Смысл трудовой деятельности заключается в оказании посильной помощи в расчистке снега на участке детей младших групп, изготовлении кормушек для птиц и другой трудовой деятельности.
- 6. Технология группового сбора. Активная форма организации совместной деятельности педагога с детьми, в процессе которой каждый ребенок может проявить свою активность, предложив свои идеи по оказанию волонтерской помощи кому-либо, проведению какого-нибудь мероприятия. Групповой сбор способствует формированию у детей чувства сопричастности к добрым и нужным делам.
 - 7. Организация фотовыставок, выставок рисунков. По итогам волонтерских

мероприятий проводятся фотовыставки и выставки с целью представления итогов мероприятий. Это содействует более глубокому осознанию своей деятельности и пониманию социальной значимости событий.

8. Трансляция и презентация эффективного опыта волонтерской деятельности в СМИ, на мероприятий различного уровня, на сайте МАДОУ,

Традиционными для объединения являются акции «Осенние дары» (сентябрь), «Помоги лохматому другу» (октябрь, февраль), «Спасибо, доктор!» (ноябрь). «Дедморозим» (декабрь), «Фримаркет» (январь), праздник «В гости к ветерану» (март), «Спасибо деду за Победу» (апрель), «Аллея выпускника» (май),

Детская общность. Общество сверстников — необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других.

Воспитатель должен воспитывать у детей навыки и привычки поведения, качества, определяющие характер взаимоотношений ребенка с другими людьми и его успешность в том или ином сообществе. Поэтому так важно придать детским взаимоотношениям дух доброжелательности, развивать у детей стремление и умение помогать как старшим, так и друг другу, оказывать сопротивление плохим поступкам, общими усилиями достигать поставленной цели.

Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В детском саду должна быть обеспечена возможность взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми. Включенность ребенка в отношения со старшими, помимо подражания приобретения нового, рождает опыт послушания, следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Отношения с младшими — это возможность для ребенка стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности.

Организация жизнедеятельности детей дошкольного возраста в разновозрастной группе обладает большим воспитательным потенциалом для инклюзивного образования.

Культура поведения воспитателя в общностях как значимая составляющая уклада.

Культура поведения взрослых в детском саду направлена на создание воспитывающей среды как условия решения возрастных задач воспитания. Общая психологическая атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов — это необходимые условия нормальной жизни и развития детей.

Воспитатель должен соблюдать кодекс нормы профессиональной этики и поведения:

- -педагог всегда выходит навстречу родителям и приветствует родителей и детейпервым;
 - -улыбка всегда обязательная часть приветствия;
 - –педагог описывает события и ситуации, но не даёт им оценки;
- -педагог не обвиняет родителей и не возлагает на них ответственность за поведениедетей в детском саду;
 - -тон общения ровный и дружелюбный, исключается повышение голоса;
 - -уважительное отношение к личности воспитанника;
 - -умение заинтересованно слушать собеседника и сопереживать ему;
 - -умение видеть и слышать воспитанника, сопереживать ему;

- -уравновешенность и самообладание, выдержка в отношениях с детьми;
- -умение быстро и правильно оценивать сложившуюся обстановку и в то же времяне торопиться с выводами о поведении и способностях воспитанников;
- -умение сочетать мягкий эмоциональный и деловой тон в отношениях с детьми;
 - -умение сочетать требовательность с чутким отношением к воспитанникам;
 - -знание возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников;
 - -соответствие внешнего вида статусу воспитателя детского сада.

Задачи воспитания в образовательных областях

Содержание Программы воспитания реализуется в ходе освоения детьми дошкольного возраста всех образовательных областей, обозначенных во ФГОС ДО, одной из задач которого является объединение воспитания и обучения в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей, принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества:

- -социально-коммуникативное развитие;
- -познавательное развитие;
- -речевое развитие;
- -художественно-эстетическое развитие;
- -физическое развитие.

Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие» соотносится с патриотическим, духовно-нравственным, социальным и трудовым направлениями воспитания;

Образовательная область «Познавательное развитие» соотносится с познавательным и патриотическим направлениями воспитания;

Образовательная область «Речевое развитие» соотносится с социальным и эстетическим направлениями воспитания;

Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие» соотносится с эстетическим направлением воспитания;

Образовательная область «Физическое развитие» соотносится с физическим и оздоровительным направлениями воспитания.

Решение задач воспитания в рамках образовательной области «Социально-коммуникативное развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Родина», «Природа», «Семья», «Человек», «Жизнь», «Милосердие», «Добро», «Дружба», «Сотрудничество», «Труд». Это предполагает решение задач нескольких направлений воспитания:

- -воспитание любви к своей семье, своему населенному пункту, родному краю, своей стране;
- -воспитание уважительного отношения к ровесникам, родителям (законным представителям), соседям, другим людям вне зависимости от их этнической принадлежности;
- -воспитание ценностного отношения к культурному наследию своего народа, к нравственным и культурным традициям России;
- содействие становлению целостной картины мира, основанной на представлениях о добре и зле, прекрасном и безобразном, правдивом и ложном;
- воспитание социальных чувств и навыков: способности к сопереживанию, общительности, дружелюбия, сотрудничества, умения соблюдать правила, активной личностной позиции.
- -создание условий для возникновения у ребёнка нравственного, социально значимого поступка, приобретения ребёнком опыта милосердия и заботы;

- -поддержка трудового усилия, привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи;
- формирование способности бережно и уважительно относиться к результатам своего труда и труда других людей.

Решение задач воспитания в рамках образовательной области «Познавательное развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Человек», «Семья», «Познание», «Родина» и «Природа», что предполагает:

- -воспитание отношения к знанию как ценности, понимание значения образования для человека, общества, страны;
- -приобщение к отечественным традициям и праздникам, к истории и достижениям родной страны, к культурному наследию народов России;
- -воспитание уважения к людям представителям разных народов России независимо от их этнической принадлежности;
- -воспитание уважительного отношения к государственным символам страны (флагу, гербу, гимну);
- -воспитание бережного и ответственного отношения к природе родного края, родной страны, приобретение первого опыта действий по сохранению природы.

Решение задач воспитания в рамках образовательной области «Речевое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Культура», «Красота», что предполагает:

- –владение формами речевого этикета, отражающими принятые в обществе правила и нормы культурного поведения;
- -воспитание отношения к родному языку как ценности, умения чувствовать красоту языка, стремления говорить красиво (на правильном, богатом, образном языке).

Решение задач воспитания в рамках образовательной области «Художественно-эстетическое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Красота», «Культура», «Человек», «Природа», что предполагает:

- -воспитание эстетических чувств (удивления, радости, восхищения, любви) к различным объектам и явлениям окружающего мира (природного, бытового, социокультурного), к произведениям разных видов, жанров и стилей искусства (в соответствии с возрастными особенностями);
- -приобщение к традициям и великому культурному наследию российского народа, шедеврам мировой художественной культуры с целью раскрытия ценностей «Красота», «Природа», «Культура»;
- -становление эстетического, эмоционально-ценностного отношения к окружающему миру для гармонизации внешнего мира и внутреннего мира ребёнка;
- формирование целостной картины мира на основе интеграции интеллектуального и эмоционально-образного способов его освоения детьми;
- -создание условий для выявления, развития и реализации творческого потенциала каждого ребёнка с учётом его индивидуальности, поддержка его готовности к творческой самореализации и сотворчеству с другими людьми (детьми и взрослыми).

Решение задач воспитания в рамках образовательной области «Физическое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Жизнь», «Здоровье», что предполагает:

- формирование у ребёнка возрастосообразных представлений о жизни,
 здоровье и физической культуре;
- -становление эмоционально-ценностного отношения к здоровому образу жизни, интереса к физическим упражнениям, подвижным играм, закаливанию организма, к овладению гигиеническим нормам и правилами;

-воспитание активности, самостоятельности, уверенности, нравственных и волевых качеств.

Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников в процессе реализации Программы воспитания

Работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста строится на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ДОО.

Виды и формы, используемые в построении сотрудничества педагогов и родителей.

<u>Групповые формы взаимодействия педагогического коллектива с семьями</u> воспитанников МАДОУ:

- родительский комитет МАДОУ, участвующие в решении вопросов воспитания и социализации детей;
- семейные клубы, участвуя в которых родители могут получать рекомендации от профессиональных психологов, педагогов, ученых, общественных деятелей, социальных работников и обмениваться собственным опытом в пространстве воспитания детей дошкольного возраста;
- педагогические гостиные, посвященные вопросам воспитания мастер-классы, семинары, круглые столы с приглашением специалистов;
- родительские собрания, посвященные обсуждению актуальных и острых проблем воспитания детей дошкольного возраста;
 - консультации;
- консультационные встречи со специалистами. В ходе встреч обсуждаются вопросы, касающиеся различных сторон воспитания и развития детей. Периодичность встреч и тематика определяется запросом родителей;
 - беседы;
 - дискуссии;
 - круглые столы;
 - викторины;
 - дни открытых дверей;
 - просмотры родителями отдельных форм работы с детьми;
- совместные с родителями экскурсии, целевые прогулки, походы помогают дошкольнику расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных вне садовых ситуациях;

Взаимодействие в социальных сетях: родительские форумы на интернет-сайте МАДОУ, посвященные обсуждению интересующих родителей вопросов воспитания; виртуальные консультации психологов и педагогов.

<u>Индивидуальные формы взаимодействия педагогического коллектива с</u> семьями воспитанников МАДОУ:

- беседы;
- работа специалистов по запросу родителей для решения проблемных ситуаций, связанных с воспитанием ребенка дошкольного возраста;
- участие родителей в педагогических консилиумах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с воспитанием ребенка;
- участие родителей (законных представителей) и других членов семьи дошкольника в реализации проектов и мероприятий воспитательной направленности;
- индивидуальное консультирование родителей (законных представителей) с целью координации воспитательных усилий педагогического коллектива и семьи.

Для получения дополнительной информации о воспитании ребенка в семье проводятся микроисследования родителей (экспресс-методики, анкеты, тесты, опросники).

Педагоги активно применяют средства наглядной пропаганды (информационные бюллетени, памятки, флаеры, родительские уголки, тематические стенды, фотовыставки, фоторепортажи, и др.), публикуют информацию в групповых блогах и на сайте МАДОУ, привлекают родителей к участию в проведении праздников, развлечений, мастер-классов.

В целях реализации социокультурного потенциала региона для построения социальной ситуации развития ребенка, работа с родителями/законными представителями детей дошкольного возраста строится на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения МАДОУ.

События образовательной организации

Событие предполагает взаимодействие ребенка и взрослого, в котором активность взрослого приводит к приобретению ребенком собственного опыта переживания той или иной ценности. Событийным может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты и прочее. На основании проектирования событий выстраивается целостный годовой цикл методической работы на основе традиционных ценностей российского общества. Это помогает каждому педагогу спроектировать работу с группой в целом, с подгруппами детей, с каждым ребенком.

События в ДОО проводятся в следующих формах:

- разработка и реализация значимых событий в ведущих видах деятельности (детско-взрослый спектакль, построение эксперимента, совместное конструирование, спортивные игры и др.);
- проектирование встреч, общения детей со старшими, младшими, ровесниками, с взрослыми, с носителями воспитательно-значимых культурных практик (искусство, литература, прикладное творчество и т. д.), профессий, культурных традиций народов России;
- создание творческих детско-взрослых проектов (празднование Дня Победы с приглашением ветеранов, «Театр в детском саду» показ спектакля для детей других групп и т. д.).

деятельность В образовательных ситуациях деятельность в образовательных ситуациях является ведущей формой организации совместной деятельности взрослого и ребенка по освоению ОП ДО, в рамках которой возможно решение конкретных задач воспитания. Воспитание в образовательной деятельности осуществляется в течение всего времени пребывания ребенка в ДОО. К основным видам организации совместной деятельности в образовательных ситуациях в ДОО относятся: — ситуативная беседа, рассказ, советы, вопросы; — социальное моделирование, воспитывающая (проблемная) ситуация, составление рассказов из личного опыта; — чтение художественной литературы с последующим обсуждением и выводами, сочинение рассказов, историй, сказок, заучивание и чтение стихов наизусть; — разучивание и исполнение песен, театрализация, драматизация, этюды-инсценировки; — рассматривание и обсуждение картин и книжных иллюстраций, просмотр видеороликов, презентаций, мультфильмов; — организация выставок (книг, репродукций картин, тематических или авторских, детских поделок и тому подобное); — передвижные экскурсии (музеи, выставки), посещение спектаклей; — игровые методы (игровая роль, игровая ситуация, игровое действие и другие); — демонстрация собственной нравственной позиции педагогом, личный пример педагога, приучение к вежливому общению, поощрение (одобрение, тактильный контакт, похвала, поощряющий взгляд).

Совместная деятельность в образовательных ситуациях.

Работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста должна строиться на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ДОО.

В программе воспитания учтены и описаны виды и формы деятельности по организации сотрудничества педагогов и родителей (законных представителей), используемые в ДОО в процессе воспитательной работы: родительское собрание; педагогические лектории; родительские конференции; круглые столы; родительские клубы, клубы выходного дня; мастер-классы; иные формы взаимодействия, существующие в ДОО.

Формы взаимодействия с родителями (законными представителями) являются примерными. Разработчики могут указать любые иные актуальные для МАДОУ формы.

События образовательной организации.

Событие предполагает взаимодействие ребёнка и взрослого, в котором активность взрослого приводит к приобретению ребёнком собственного опыта переживания той или иной ценности. Событийным может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты и прочее.

Проектирование событий позволяет построить целостный годовой цикл методической работы на основе традиционных ценностей российского общества. Это поможет каждому педагогу спроектировать работу с группой в целом, с подгруппами детей, с каждым ребёнком.

Совместная деятельность в образовательных ситуациях.

Совместная деятельность в образовательных ситуациях является ведущей формой организации совместной деятельности взрослого и ребёнка по освоению ООП ДО, в рамках которой возможно решение конкретных задач воспитания.

Воспитание в образовательной деятельности осуществляется в течение всего времени пребывания ребёнка в ДОО.

К основным видам организации совместной деятельности в образовательных ситуациях в МАДОУ можно отнести: ситуативная беседа, рассказ, советы, вопросы; социальное моделирование, воспитывающая (проблемная) ситуация, составление рассказов из личного опыта; чтение художественной литературы с последующим обсуждением и выводами, сочинение рассказов, историй, сказок, заучивание и чтение стихов наизусть; разучивание и исполнение песен, театрализация, драматизация, этюды - инсценировки; рассматривание и обсуждение картин и книжных иллюстраций, просмотр видеороликов, презентаций, мультфильмов; организация выставок (книг, репродукций картин, тематических или авторских, детских поделок и тому подобное), экскурсии (в музей, в общеобразовательную организацию и тому подобное), посещение спектаклей, выставок; игровые методы (игровая роль, игровая ситуация, игровое действие и другие); демонстрация собственной нравственной позиции педагогом, личный пример педагога, приучение к вежливому общению, поощрение (одобрение, тактильный контакт, похвала, поощряющий взгляд).

Организация предметно-пространственной среды

Предметно-пространственная среда МАДОУ отражает федеральную, региональную специфику, а также специфику МАДОУ и включает:

- оформление помещений;
- оборудование;
- игрушки.

ППС МАДОУ отражает ценности, на которых строится Программа воспитания, способствует их принятию и раскрытию ребенком.

Среда включает знаки и символы России, Пермского края, города Лысьвы и МАДОУ.

Среда отражает региональные, этнографические, конфессиональные и другие особенности социокультурных условий, в которых находится МАДОУ.

Среда МАДОУ экологична, природосообразна и безопасна.

Среда обеспечивает ребенку возможность общения, игры и совместной деятельности.

Среда отражает ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей.

Среда обеспечивает ребенку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывает красоту знаний, необходимость научного познания, формирует научную картину мира.

Среда обеспечивает ребенку возможность посильного труда, а также отражает ценности труда в жизни человека и государства (портреты членов семей воспитанников, героев труда, представителей профессий и пр.) Результаты труда ребенка могут быть отражены и сохраненыв среде.

Среда обеспечивает ребенку возможности для укрепления здоровья, раскрывает смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта.

Среда предоставляет ребенку возможность погружения в культуру России, знакомствас особенностями региональной культурной традиции.

Вся среда МАДОУ является гармоничной и эстетически привлекательной.

Оформление интерьера помещений МАДОУ (холла, групповых помещений, музыкально-физкультурного зала, лестничных пролетов и т.п.) периодически обновляется:

- размещение на стенах МАДОУ регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ детей и родителей, позволяет реализовать свой творческий потенциал, а также знакомит их с работами друг друга; фотоотчеты об интересных событиях, происходящих в МАДОУ (проведенных ключевых делах, интересных экскурсиях, встречах с интересными людьми и т.п.) размещаются на общесадовских и групповых стендах:
- озеленение территории, разбивка клумб, оборудование игровых площадок, доступных и приспособленных для детей разных возрастных групп, позволяет разделить свободное пространство ДОУ на зоны активного и спокойного отдыха;
- создание и поддержание в рабочем состоянии в приемной каждой группы полок свободного книгообмена, родители и педагогические работники могут выставлять для общего пользования свои книги, а также брать их для чтения;
- благоустройство групповых помещений осуществляется по творческим проектам воспитателя и родителей воспитанников, при этом педагоги имеют возможность проявить свою творческую инициативу, привлечь родителей к активному участию в оформлении развивающей среды для своих детей;
- событийный дизайн к каждому празднику или знаменательному мероприятию в МАДОУ оформляется пространство музыкального зала, групповых помещений, холла:
- совместная с родителями разработка, создание и популяризация особой символики МАДОУ (логотип, стихи, визитки-символы групп по возрастам и т.п.);

МАДОУ регулярно организует проведение проектов и конкурсов по благоустройству различных участков территории (высадка культурных растений,

разбивка газонов, сооружение альпийских горок, декоративное оформление отведенных для детских проектов мест, уборка территории).

При выборе материалов и игрушек для ППС педагоги ориентируются на продукцию отечественных и территориальных производителей. Игрушки, материалы и оборудование соответствуют возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста.

Социальное партнерство

	Социальное партнерство							
Учреждение	Задачи, решаемые в совместной работе	Формы взаимодействия						
МАУ ДПО «ЦНМО»	Оказание методической помощи педагогам	Проведение методических объединений, консультации, методические встречи, обмен опытом, КПК						
Театр драмы имени А.А. Савина	Приобщать детей к театральной культуре. Знакомство с устройством театра: сцена, занавес, зрительный зал, гримерная и т.д. Рассказы о театральных жанрах	Экскурсии Показ театрализованных постановок на базе МАДОУ Посещения спектаклей детьми МАДО в театре.						
Пожарная часть	Осуществлять совместную деятельность по ПБ	Экскурсии, встречи с работниками пожарной части, консультации, инструктажи с педагогами, Дни безопасности, тренировки по эвакуации						
гибдд	Профилактика ДДП и работа по БДД	Проведение бесед работниками ГИББД, участие в выставках, смотрах - конкурсах						
МБУ ДО ДД(Ю)Т»	Развивать творческие способности воспитанников, представления детей о различных видах искусства	Творческие конкурсы Концерты						
Музыкальная школа	Развивать представления о различных видах музыкального искусства	Экскурсии Концерты						
Детская библиотека	Приобщать детей к культуре чтения художественной литературы. Обогащать социальный опыт детей. Знакомить детей с трудом библиотекаря, воспитывать любви к книге и чтению	Экскурсии Выставки Конкурсы Проведение занятий с детьми работниками библиотеки						
Краеведческий музей	Способствовать расширению знаний детей о целостной картине мира; нравственно - патриотическому воспитанию дошкольников. Воспитывать детей посредством изучения	Игровые занятия по программе музея Экскурсии Посещение выставок, экспозиций						

	истории родного края, Родины, русской культуры.	
СОШ №16, СОШ №6	Осуществлять совместную деятельность в целях реализации системы непрерывного образования, обучения и воспитания детей	Экскурсия в школу детей старших и подготовительных групп Наблюдение урока в школе Встречи с первоклассниками — выпускниками МАДОУ Открытые занятия Открытые уроки Круглый стол Дни открытых дверей Родительские собрания

2.7.3. Организационный раздел рабочей Программы воспитания

Кадровое обеспечение

Кадровый состав подробно прописан на сайте МАДОУ (<u>https://detsad27.ru/</u>).

Воспитательная деятельность педагога включает в себя реализацию комплекса организационных и психолого-педагогических задач, решаемых педагогом с целью обеспечения оптимального развития личности ребенка.

Методическая детализация реализации воспитательной деятельности педагога осуществляется в процессе ее проектирования и организации.

Наименование	Разделение функционала, связанного с организацией и
должности (в	реализацией воспитательного процесса
соответствии со	
штатным	
расписанием	
МАДОУ)	
Директор	- управляет воспитательной деятельностью на уровне МАДОУ; - создает условия, позволяющие педагогическому составу реализовать воспитательную деятельность; - проводит анализ итогов воспитательной деятельности в МАДОУ за учебныйгод; - планирует воспитательную деятельность в МАДОУ на учебный год, включая календарный план воспитательной работы на учебный год; - регулирует воспитательную деятельность в МАДОУ; - контролирует исполнение управленческих решений по воспитательной деятельности в МАДОУ (в том числе осуществляет мониторинг качества организации воспитательной деятельности в МАДОУ).
Заместитель	- организует воспитательную деятельность в МАДОУ;
директора по	- разрабатывает необходимые для организации воспитательной
воспитательно-	деятельности в МАДОУ нормативные документы (положения,
методической	инструкции, должностные и функциональные обязанности,
работе	проекты и программывоспитательной работы и др.);
	- проводит анализ возможностей имеющихся структур для
	организации воспитательной деятельности;
	- осуществляет планирование работы в организации

	воспитательнойдеятельности;
	- организует практические работы в МАДОУ в соответствии с
	календарным планом воспитательнойработы;
	- осуществляет проведение мониторинга состояния
	- осуществляет проведение мониторинга состояния воспитательной деятельности в МАДОУ совместно с
	Педагогическим советом;
	- организует повышение квалификации и профессиональную
	переподготовку педагогов для совершенствования их психолого-
	педагогической иуправленческой компетентностей;
	 проводит анализа и контроль воспитательной деятельности МАДОУ,
	- изучает передовой опыт педагогов МАДОУ, осуществляет его
	распространение;
	- изучает передовой опыт других образовательных организаций:
	- руководит работой сайта МАДОУ
Старший	- обеспечивает формирование мотивации педагогов к участию в
воспитатель	разработке и реализации разнообразных образовательных и
	социально значимых проектов;
	- осуществляет информирование о наличии возможностей для
	участия педагогов в воспитательной деятельности;
	- обеспечивает наполнение сайта МАДОУ информацией о
	воспитательной деятельности;
	- участвует в организации повышения психолого-педагогической
	квалификации воспитателей;
	- осуществляет организационно-координационную работу при
	проведении воспитательных мероприятий;
	- обеспечивает участие обучающихся в районных и городских,
	конкурсах и т.д.;
	- обеспечивает организационно-методическое сопровождение
	воспитательной деятельности педагогических инициатив;
	- участвует в создании необходимой для осуществления
	воспитательной деятельности инфраструктуры;
	- обеспечивает развитие сотрудничества с социальными
	партнерами;
	- стимулирует активную воспитательную деятельность педагогов
Воспитатель	- проводит занятия с детьми различными видами деятельности;
	- формирует у дошкольников задатки активной гражданской
	позиции, обеспечивает сохранение и приумножение
	нравственных, культурных и научных ценностей в условиях
	современной жизни, сохранение традиций МАДОУ;
	– организует работу по формированию общей культуры будущего
	школьника;
	- обеспечивает внедрение здорового образа жизни;
	 обеспечивает внедрение в практику воспитательной
	деятельности научных достижений, новых технологий
	образовательного процесса;
	-организует участие дошкольников в мероприятиях,
	проводимых районными, городскими и другими структурами в
П	рамках воспитательной деятельности
Педагог-психолог	- осуществляет оказание психолого-педагогической
	помощи;
	- проводит социологические и психологические исследования

	воспитанников:								
	- организует и проводит различные виды воспитательной работы								
Воспитатель	- обеспечивает занятие обучающихся творчеством, медиа,								
Инструктор по	физической культурой;								
физической	- формирование у обучающихся активной гражданской позиции,								
культуре	сохранение и приумножение нравственных, культурных и								
Музыкальный	научных ценностей в условиях современной жизни, сохранение								
руководитель	традиций ДОУ;								
руководитель	- организация работы по формированию общей культуры								
	будущего школьника; - внедрение здорового образа жизни;								
	- внедрение в практику воспитательной деятельности научных								
	достижений, новых технологий образовательного процесса;								
	- организация участия обучающихся в мероприятиях, проводимых								
	районными, городскими и другими структурами в рамках								
	воспитательной деятельности								
Педагог-логопед	Осуществление необходимой коррекции недостатков в								
Педагог-	физическом и (или) психическом развитии детей:								
дефектолог	- практическое усвоение лексических и								
1	грамматических средств языка;								
	- подготовка к обучению грамоте;								
	- развитие навыков связной речи;								
	- расширение и систематизация знаний и представлений детей								
	об окружающей действительности;								
	- развитие высших психических функций (внимания,								
	памяти, логического мышления);								
	- развитие мелкой моторики руки;								
	коррекция эмоционально-волевой сферы.								
Младший	- совместно с воспитателем обеспечивает занятие дошкольников								
воспитатель,	различными видами деятельности;								
помощник	- участвует в организации работы по формированию общей								
воспитателя	культуры будущего школьника								

Нормативно-методическое обеспечение реализации Программы воспитания

Нормативно-методическое обеспечение представляет собой Перечень локальных правовых документов МАДОУ:

- Образовательная программа дошкольного образования МАДОУ «Детский сад №27»:
 - Годовой план работы на учебный год;
- -Должностные инструкции специалистов, отвечающих за организацию воспитательной деятельности в МАДОУ;
- Документы, регламентирующие воспитательную деятельность МАДОУ (штатное расписание, обеспечивающий кадровый состав, реализующий воспитательную деятельность в ДОУ).

Вся информация размещена на сайте ДОУ.

Требования к условиям Работы с особыми категориями детей

По своим основным задачам воспитательная работа в ДОО не зависит от наличия (отсутствия) у ребёнка особых образовательных потребностей. В основе процесса воспитания детей в ДОО лежат традиционные ценности российского общества. Создаются особые условия воспитания для отдельных категорий обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: дети с

инвалидностью, дети с ограниченными возможностями здоровья, дети из социально уязвимых групп (воспитанники детских домов, дети из семей 60 мигрантов, и так далее), одаренные дети и другие категории.

Инклюзия подразумевает готовность образовательной системы принять любого ребёнка независимо от его особенностей (психофизиологических, социальных, психологических, этнокультурных, национальных, религиозных и других) и обеспечить ему оптимальную социальную ситуацию развития.

Программа воспитания предполагает создание *следующих условий*, обеспечивающих достижение целевых ориентиров в работе с особыми категориями детей:

- направленное на формирование личности взаимодействие взрослых с детьми, предполагающее создание таких ситуаций, в которых каждому ребёнку с особыми образовательными потребностями предоставляется возможность выбора деятельности, партнера и средств; учитываются особенности деятельности, средств её реализации, ограниченный объем личного опыта детей особых категорий;
- формирование игры как важнейшего фактора воспитания и развития ребёнка с особыми образовательными потребностями, с учётом необходимости развития личности ребёнка, создание условий для самоопределения и социализации детей на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения;
- создание воспитывающей среды, способствующей личностному развитию особой категории дошкольников, их позитивной социализации, сохранению их индивидуальности, охране и укреплению их здоровья и эмоционального благополучия;
- доступность воспитательных мероприятий, совместных и самостоятельных, подвижных и статичных форм активности с учётом особенностей развития и образовательных потребностей ребёнка; речь идет не только о физической доступности, но и об интеллектуальной, когда созданные условия воспитания и применяемые правила должны быть понятны ребёнку с особыми образовательными потребностями;
- участие семьи как необходимое условие для полноценного воспитания ребёнка дошкольного возраста с особыми образовательными потребностями.

2.7.4. Федеральный календарный план воспитательной работы

Календарный план воспитательной работы составлен в соответсвии с Федеральным календарным планом воспитательной работы. В нем учитывается примерный перечень государственных и народных праздников, памятных дат.

Январь:

27 января: День снятия блокады Ленинграда; День освобождения Красной армией крупнейшего «лагеря смерти» Аушвиц-Биркенау (Освенцима) - День памяти жертв Холокоста (рекомендуется включать в план воспитательной работы с дошкольниками регионально и/или ситуативно).

Февраль:

2 февраля: День разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве (рекомендуется включать в план воспитательной работы с дошкольниками регионально и/или ситуативно);

8 февраля: День российской науки;

- 15 февраля: День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества;
 - 21 февраля: Международный день родного языка;
 - 23 февраля: День защитника Отечества. Март:

8 марта: Международный женский день;

18 марта: День воссоединения Крыма с Россией (рекомендуется включать в план воспитательной работы с дошкольниками регионально и/или ситуативно);

27 марта: Всемирный день театра. Апрель:

12 апреля: День космонавтики; Май:

1 мая: Праздник Весны и Труда;

9 мая: День Победы;

19 мая: День детских общественных организаций России;

24 мая: День славянской письменности и культуры. Июнь:

1 июня: День защиты детей; 6 июня: День русского языка; 12 июня: День России;

22 июня: День памяти и скорби. Июль:

8 июля: День семьи, любви и верности. Август:

12 августа: День физкультурника;

22 августа: День Государственного флага Российской Федерации;

27 августа: День российского кино.

Сентябрь:

1 сентября: День знаний;

3 сентября: День окончания Второй мировой войны, День солидарности в борьбе с терроризмом;

8 сентября: Международный день распространения грамотности; 27 сентября: День воспитателя и всех дошкольных работников.

Октябрь:

1 октября: Международный день пожилых людей; Международный день музыки;

4 октября: День защиты животных;

5 октября: День учителя;

Третье воскресенье октября: День отца в России. Ноябрь:

4 ноября: День народного единства;

8 ноября: День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России;

Последнее воскресенье ноября: День матери в России;

30 ноября: День Государственного герба Российской Федерации. Декабрь:

3 декабря: День неизвестного солдата; Международный день инвалидов (рекомендуется включать в план воспитательной работы с дошкольниками регионально и/или ситуативно);

5 декабря: День добровольца (волонтера) в России;

8 декабря: Международный день художника;

9 декабря: День Героев Отечества;

12 декабря: День Конституции Российской Федерации;

декабря: Новый год

Календарный план воспитательной работы МАДОУ «Детский сад №27» на 2023-2024 учебный год

Дата	Воспитательно	Направление	Формы организации образовательного процесса в разных возрастных группах				
	е событие	воспитания	Группа раннего	Младшая	Средняя	Старшая	Подготовительна
			возраста	группа	группа	группа	я группа
1 сентября	День знаний	Познавательное			Беседа «О	Тематическое	Праздник «День
					школе и	развлечение	знаний»
					школьниках»	«День знаний»	
7 сентября:	День	Патриотическое				Презентация	Музыкально-
	Бородинского					«День	тематическое
	сражения					Бородинского	мероприятие
						сражения»	«Недаром помнит
							вся Россия про
27 7	77	T.	70	7	n	D	день Бородина»
27 сентября	День	Трудовое	Беседа-разговор	Беседа-	Экскурсия по	Рассказ-беседа	Рассказ-беседа
	воспитателя и		«Наши	разговор	детскому саду	«Профессионал	«Профессиональн
	BCEX		помощники	«Кто	Продуктивная	ьные	ые праздники.
	дошкольных		воспитатели»	работает в	деятельность	праздники.	День воспитателя»
	работников			детском	«Открытка»	День	Галерея рисунков-
				саду»		Воспитателя»	портретов
						Продуктивная	«Сотрудники нашего детского
						деятельность «Поздравитель	, ,
						ное панно»	сада»
1 октября	Международны	Духовно-	Развлечение	Развлечение	Продуктивная	Продуктивная	Социальная акция
Токтлори	й день пожилых	нравственное,	«Ладушки,	«Ладушки,	деятельность	деятельность	«Подарки для
	людей	эстетическое	ладушки	ладушки	«Открытка»	«Поздравитель	пожилых людей»
	Международны	gorom rocket	дедушки и	дедушки и	Музыкальная	ное панно»	(дом престарелых
	й день музыки		бабушки»	бабушки»	открытка	Музыкальная	людей)
	,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,		- · · · · <i>y</i>		«Хорошо нам	открытка	Концерт «От всей
					рядышком с	«Хорошо нам	души»
					дедушкой и	рядышком с	
					бабушкой»	дедушкой и	

						бабушкой»	
5 октября	День учителя	Трудовое			Беседа	Викторина	Экскурсия в школу
					«Школа и	«Умники и	г Сюжетно-
					школьники»	умницы»	дидактическая
							игра «В школе»
15 октября	День отца в	Социальное	Панно-коллаж	Беседа «Мой	Продуктивная	Продуктивная	Продуктивная
	России		«Наши папы»	папа»	деятельность	деятельность	деятельность
					«Открытка	«Открытка для	и «Открытка для
					для папы»	папы»	папы»
					Развлечение	Развлечение	Развлечение
					«Наши папы»		«Вместе с папой»
						папой»	
28 октября	Международны	Социальное	Музыкальный	Открытка-	Мастер-класс	Концерт для	Концерт для
	й день бабушек		досуг «Наши	аппликация	от бабушки и	бабушек и	бабушек и
	и дедушек		бабушки	«Любимой	дедушки	дедушек	дедушек
			дедушки»	бабушке	«Умелые	Продуктивная	Продуктивная
				(дедушке)»	руки»	деятельность	деятельность
				Развлечение		«Открытка для	1
				«В гостях у		бабушки и	бабушки и
				бабушки»		дедушки»	дедушки»
3 ноября	День рождения	Эстетическое	Чтение книг,	Чтение книг,	Литературны	-	Викторина
	Самуила		рассматриван	рассматривание	й досуг		«Творчество
	Маршака		ие	иллюстраций	«Любимые		Маршака»
			иллюстраций	Беседа «О	стихи	Маршаку»	
4				Маршаке»	Маршака»	T	
4 ноября	День народного	Патриотическое		Чтение	Чтение		Праздник «День
	единства			художественных	произведений		народного Единства»
				произведений о	о символах	«Путешеств	
				дружбе	страны	ие по	
				Подвижные	Подвижные	России»	
				игры народов	игры народов		
10 6	п	T	П	России	России		Т
10 ноября	День сотрудника	Трудовое	Продуктивная	Тематическое	Чтение С.	3 31	Гематическое занятие
	органов		деятельность	занятие	Михалков	ный досуг	«День Полиции»

26 ноября	внутренних дел (бывш. День милиции) День матери в России	Социальное	«Светофор» Развлечение с участием мам «Милая мама моя»	«Знакомство с профессией полицейский» Развлечение с участием мам «Милая мама моя» Продуктивная деятельность «Подарок для мамы»	«Дядя Степа — милиционер» Продуктивная деятельность «Светофор» Музыкальная открытка «Поздравлени е для мамы»	«Полиция друг и защитник» Беседа «Правила ПДД» Вернисаж детских работ «Портрет мамы» Музыкальна я открытка «Поздравлен ие для	Вернисаж детских работ «Моя мама» Музыкальная открытка «Поздравление для мамы»
30 ноября	День Государственно го герба Российской Федерации	Патриотическое				мамы» Дидактическ ая игра «Символы России»	Рассматривание альбомов «Символика страны»
3 декабря	День неизвестного солдата	Патриотическое				Беседа «День неизвестног о солдата»	Беседа «День неизвестного солдата»
3 декабря	Международны й день инвалидов	Духовно- нравственное	Акция «Коробка доброты»	Беседа «Мир спасает доброта» Акция «Коробка доброты»	Беседа «Все разные – все равные» Акция «Коробка доброты»	Акция «Коробка доброты» Просмотр и обсуждение мультфильм а «Цветик-семицветик»	Акция «Коробка доброты» Просмотр и обсуждение мультфильма «Цветик-семицветик»
5 декабря	День	Социальное	Акция	Акция «Помощь	Акция	Акция	Акция «Помощь

	добровольца		«Помощь	лохматому	«Помощь	«Помощь	лохматому другу»
	(волонтера) в		лохматому	другу»	лохматому	лохматому	Беседа «Кто такие
	России		другу»		другу»	другу»	волонтеры»
					Беседа	Беседа	
					«Добрые	«День	
					дела»	добрых дел»	
9 декабря	День Героев	Патриотическое				Тематически	Тематически
	Отечества					выставки и	выставки и беседа-
						беседа-	рассказ с элементами
						рассказ с	презентации «Вечно
						элементами	помним героев»
						презентации	
						«Вечно	
						помним	
						героев»	
12 декабря	День	Познавательное				Тематическа	Тематическая беседа
	Конституции					я беседа «Я	«Главная книга
	Российской					ребенок, я	страны»
	Федерации					имею право»	
27 января	День полного	Патриотическое					Беседа-рассказ с
	освобождения						элементами
	Ленинграда от						презентации
	фашистской						
	блокады						
8 февраля	День	Познавательное				День науки	День науки
	Российской						
	науки						
21 февраля	Международны	Патриотическое				Беседа «Наш	Беседа «Наш родной
	й день родного					родной	язык»
	языка					язык»	Чтение детьми
						Чтение	любимых
						детьми	стихотворений
						любимых	
						стихотворен	

						ий	
23 февраля	День защитника Отечества	Патриотическое		Праздник «День защитника Отечества»	Праздник «День защитника Отечества»	Праздник «День защитника Отечества»	Праздник «День защитника Отечества»
3 марта	День рождения К.Д. Ушинского	Эстетическое				Литературна я гостиная по страницам произведени й Ушинского	Литературная по страницам произведений Ушинского
8 марта	Международны й женский день	Патриотическое	Праздник «Международ ный женский день»	Праздник «Международны й женский день»	Праздник «Международ ный женский день»	Праздник «Междунаро дный женский день»	Праздник «Международный женский день»
18 марта	День воссоединения Крыма с Россией	Патриотическое					Беседа «Крым и Россия»
27 марта	Всемирный день театра	Эстетическое	Кукольный театр для малышей	Неделя театра	Неделя театра	Неделя театра	Неделя театра
1 апреля	День смеха	Социальное	Развлечение «День смеха»	Развлечение «День смеха»	Развлечение «День смеха»	Развлечение «День смеха»	Развлечение «День смеха»
7 апреля	Всемирный день здоровья	Физическое		День здоровья	День здоровья	День здоровья	День здоровья
12 апреля	День космонавтики	Патриотическое				Тематическо е занятие «День космонавтик и»	Тематическое занятие «День космонавтики»

1 мая	День Весны и Труда	Трудовое	Праздник «Весна»	Праздник «Весна»	Праздник Весны и Труда	Праздник Весны и Труда	Праздник Весны и Труда
9 мая	День Победы	Патриотическое				Праздник «День Победы»	Праздник «День Победы»
18 мая	Международны й день музеев	Эстетическое			Экскурсия в музей ДОО Беседа о музее	Экскурсия в краеведческ ий музей, музей ДОО Беседа о музее	Виртуальная экскурсия в музей России Беседа о музеях
19 мая	День детских общественных организаций в России	Патриотическое				Встреча с представите лями детских общественн ых организаций с элементами презентации	Встреча с представителями детских общественных организаций с элементами презентации
24 мая	День славянской письменности и культуры	Духовно- нравственное		Беседа-рассказ с элементами презентации «Волшебные буквы»	Беседарассказ с элементами презентации «Волшебные буквы»	Познаватель ный досуг-викторина «Как пишут в разных странах»	Познавательный досуг-викторина «Как пишут в разных странах»
1 июня	Международны й день защиты детей	Патриотическое	Праздник «Счастливое детство»	Праздник «Счастливое детство»	Праздник «Счастливое детство»	Праздник «Счастливое детство»	Праздник «Счастливое детство»
	День русского языка в ООН Пушкинский	Патриотическое Эстетическое	Тематический образовательн ый проект	Тематический образовательный проект «Сказки	Тематический образовательн ый проект	Тематически й образовател	Тематический образовательный проект «Сказки

	день России		«Сказки Пушкина»	Пушкина»	«Сказки Пушкина»	ьный проект «Сказки Пушкина»	Пушкина»
12 июня	День России	Патриотическое			Досуг «Маленькие россияне»	Игра-квест «Удивитель ное путешествие по большой стране»	Игра-квест «Удивительное путешествие по большой стране»
22 июня	День памяти и скорби	Патриотическое	Акция «Свеча Памяти»	Акция «Свеча Памяти»	Акция «Свеча Памяти»	Беседа «22 июня – День Памяти и Скорби» Акция «Свеча Памяти»	Беседа «22 июня – День Памяти и Скорби» Акция «Свеча Памяти»
8 июля	День любви, семьи и верности	Духовно- нравственное		Тематический образовательный проект «Семья»	Тематический образовательн ый проект «Семья»	Тематически й образовател ьный проект «Семья»	Тематический образовательный проект «Семья»
28 июля	День Военно- Морского Флота	Патриотическое		Рассказ-беседа с элементами презентации «День ВМФ»	Рассказ- беседа с элементами презентации «День ВМФ»	Рассказ-	Рассказ-беседа с элементами презентации «День ВМФ»
2 августа	День воздушно- десантных войск России	Патриотическое		Физкультурный досуг «Воздушный десант»	Физкультурн ый досуг «Воздушный десант»	Спортивная игра «Мы десантники»	Спортивная игра «Мы десантники»
13 августа	День физкультурника	Физическое	Игры «Малыши со спортом	Спортивный праздник «Быстрее. Выше.	Спортивный праздник «Быстрее.	Спортивный праздник «Быстрее.	Спортивный праздник «Быстрее. Выше. Сильнее»

			дружим»	Сильнее»	Выше. Сильнее»	Выше. Сильнее»	
22 августа	День Государственно го флага Российской Федерации	Патриотическое	Флешмоб «Флаги России»	Беседа-рассказ с элементами презентации «Флаг страны» Флешмоб «Флаги России»	Беседарассказ с элементами презентации «Флаг страны» Флешмоб «Флаги	Беседарассказ с элементами презентации «Флаг страны» Флешмоб «Флаги	Беседа-рассказ с элементами презентации «Флаг страны» Флешмоб «Флаги России»
27 августа	День российского кино	Эстетическое		Мастер-класс «Снимаем мультфильм»	России» Мастер-класс «Снимаем мультфильм»	России» Рисование на тему «Мой любимый герой мультфильм а» Мастер- класс «Снимаем мультфильм »	Рисование на тему «Мой любимый герой мультфильма» Мастер-класс «Снимаем мультфильм»

2.8. Часть, формируемая участниками образовательных отношений

2.8.1 Образовательная деятельность на разных возрастных этапах возраста

Программа «Пермский край - мой родной край» (М.А.Федотова) требует от воспитателя творческого отношения и умения анализировать результаты своей работы с учетом уровня развития детей, условий социоприродного окружения детского сада и понимания родителями значимости экологического воспитания. Программа состоит из двух взаимосвязанных разделов: «Человек и разнообразие его потребностей» и «Пермский край - моя малая родина».

Раздел 1. Человек и разнообразие его потребностей (стр. 15-20); Раздел 2. Пермский край — моя малая Родина (стр. 20-27).

2.8.2 Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации программ.

Формы образовательной деятельности в группе детей младшего возраста

OC)	Непосредственно	Образовательная	Самостоятельная	Взаимодействие с
		образовательная	деятельность в ходе	деятельность детей	семьями
	ļ	деятельность	режимных моментов		воспитанников
e		-Целевые прогулки -	-Подвижные	-Самостоятельная	Совместные
Физическое	e	Русские народные	народные игры и	игровая деятельность	мероприятия (дни
чес	развитие	игры	хороводы		здоровья,
131	ЗВИ				развлечения).
Ф	pa				Наглядность
		-Чтение и обсуждение	-Игры	-Игры	-Оформление альбома
гие		худ. литературы	-Рассказы детям об	(сюжетноролевые,	«Моя семья». Участие
ВИ		-Встречи с	интересных фактах и	дидактические	в детских праздниках.
pa3		интересным челом	событиях	театрализованные)	Семейные праздники
0e]		-Беседы социально-	-Разрешение	-Рассматривание	Рассказы детям о
BH		нравственного	бытовых ситуаций	иллюстраций,	труде родителей -
Ш		содержания	-Просмотр и	тематических	Личный пример
ИК		-Создание панно,	обсуждение	альбомов, фото	родителей. Совмест.
yH.		коллажей. Экскурсии	мультфильмов.	-Сюжетно-ролевые и	труд детей и взрослых
MM		(наблюдение за	Совместные	дид. игры	Встречи с интересным
K0		трудом взрослых); к	трудовые действия -	-Рассматривание	человеком
Н0		достопримечательност	Наблюдения за	книг о труде	
TIP		ям в городе	трудом взрослых.	взрослых	
Социально коммуникативное развитие			Дидактические,		
Col			сюжетно-ролевые		
			игры		

		-Экскурсии	-Дидактические,	-Сюжетно-ролевые,	-Помощь в создании
ие		Экспериментирование	театрализованные	дидактические игры	условий
иТ		Беседы	игры	-Рассматривание	-Консультации
Познавательное развитие		познавательного	Рассматривание	иллюстраций,	-Наглядность
e p		характера.	картин,	альбомов.	-Экскурсии
Н0		-Просмотр	иллюстраций, книг,	Театрализованные	71
елн		видеоматериалов,	альбомов,	игры	
зат		обсуждение	энциклопедий	1	
нав		3	Наблюдения за		
[03]			изменениями в		
I			природе		
		-Чтение и обсуждение	-Рассматривание и	Рассматривание	-Посещение театра -
		сказок разных народов	обсуждение книг -	иллюстраций, книг.	Разучивание
ие		-Разучивание	Театральная	Дидактические игры.	стихотворений -
ЗИТ		стихотворений,	деятельность Д/	Игры по мотивам	Чтение книг -
a31		устного фольклора -	игры. Тематическая	худ. произведений	Просмотр
e p		Встреча с интересным	выставка книг,	Свободное общение	мультфильмов -
Речевое развитие		чел-м	альбомов Свободные	с детьми. Театр.	Посещение театра
ь			диалоги с детьми в	деят-ть Рассм-е книг,	Совм-я театр. деят.
1			процессе режимных	льбомов. Н/п игры	
			моментов	-	
		-Совместная	-Наблюдение и	-Рассматривание	-Совместная
47		продуктивная деят:	любование на	картин, предметов	творческая работа -
К0		народно- прикладное	прогулке	прикладного	Посещение выставок,
нес		творч-во. Посещение	-Оформление	искусства	театра
Ти		музея	выставок	-Дидактические	-Участие в
сте	ие	-Составление колл-й	произведений	игры	праздниках, развлеч-
Č O	ИТ	работы. Праздники,	народно-	-Игры с музык. и	X
НН	звитие	развлечения в	прикладного	шумовыми	-Музык. гостиная.
ГВе	à	народном стиле	искусства	инструментами	Мастер-классы;
sec			Хороводные,		
KOI			народные игры.		
Художественно эстетическое			Театрализованные		
			игры. Музыкально-		
			д/ игры		

Формы образовательной деятельности в группе детей старшего возраста

	T T		и в группе детей старше	1
	образовательная	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	деятельность детей	Взаимодействие с семьями воспитанников
Физическое развитие	-Пешие походы - Целевые прогулки - Русские народные игры -Физкультурный	-Рассматривание		-Совместные мероприятия (походы, дни здоровья, развлечения). Маршруты выходного дня. Совместные мероприятия - Наглядность
Социально-коммуникативное развитие	худ. литературы -Проектная деятельность -Встречи с интересным человеком -Беседы социально- нравственного содержания -Создание панно, коллажей -Посещение музеев, театров, выставок	событиях -Разрешение этических проблемных ситуаций - Совместное изготовление атрибутов для игр - Просмотр и обсуждение мультфильмов, видеоматериалов - Наблюдения за	театрализованные) - Рассматривание иллюстраций, тематических альбомов, фото - Проектная деятельность -Индивидуальные коллекции Самостоятельный труд	Совместный труд детей и взрослых
Познавательное развитие	-Экспериментирование -Проектная деятельность. Беседы познавательного характера. Просмотр видеоматериалов, обсуждение	игры -	Рассматривание иллюстраций, альбомов	-Помощь в создании условий -Консультации -Наглядность -Проектная деятельность -Экскурсии; Создание лэпбуков

		Ъ	D	П
	-Чтение и обсуждение	-Рассматривание и	-Рассматривание	-Посещение театра,
	произведений разных	обсуждение книг,	1	библиотеки.
	народов,	детских	' · ·	Разучивание
	энциклопедий -	энциклопедий -	Игры по мотивам худ.	стихотворений.
	Викторины, сочинение	r · -	. , ,	Чтение книг.
16	сказок	-Тематическая	-	Просмотр
III	-Разучивание	выставка книг,	энциклопедий -	мультфильмов,
381	стихотворений -	альбомов -Свободные	Настольно-печатные	видеофильмов
ba	Экскурсии в	диалоги с детьми в	игры	Совместная
Речевое развитие	библиотеку, театр,	процессе режимных		творческая работа.
eB	музей	моментов -Разные		Посещение музея,
ьə,	-Встреча с интересным	виды театральной		театра Совместная
	человеком	деятельности		театрализов деят-сть
	-Совместная	-Наблюдение и	-Рассматривание	-Совместная
	продуктивная	любование на	иллюстраций, картин,	творческая работа -
	деятельность:	прогулке -	предметов	Участие в
	народно - прикладное	l · · · ·	декоративно-	конкурсах и
و	творчество -	выставок	прикладного	выставках
ITN	Посещение выставки,		искусства; -Дид.	-Посещение музея,
– эстетическое развитие	музея. Составление	народно-	игры	выставок, театра
pa	коллективной работы	-	Экспериментировани	-Участие в
0e]	-Тематические	искусства -Встреча	е с цветом, разными	
CK			· -	праздниках,
че	досуги Праздники,	с интересным	материалами –	развлечениях
Ти	развлечения в	человеком -	Музыкально-	-Музыкальная
Te	народном стиле -	художником -	дидактические,	гостиная
-3	Музыкальные	Обсуждение	хороводные игры	-Посещение
0	спектакли. Проектная	-	-Самостоятельное	концертов, театра;
HH	деятельность в мини-	искусства, средств	исполнение песен,	Создание лэпбуков
Be	музее музык.	выразительности и	частушек. Игры с	
ြဉ်	инструментов	др.	музык.	
цожественно		-Индивидуальная	инструментами	
		музыкальная		
Χy		деятельность		
		-Хороводные,		
		народные игры		
		-Театрализованные		
		игры		
-	•	•	•	•

Для реализации программы будут использованы следующие методы; наглядный, словесный, <u>практический, игровой.</u>

Методы	Приемы
Наглядный	 наблюдения; показ сказок; рассматривание книжных иллюстраций, репродукций, предметов; дидактические игр; экскурсий по городу, целевых прогулок; рассматривания наглядного материала;

Словесный	• чтение литературных произведений;			
	• чтение стихотворения;			
	• беседы с элементами диалога, обобщающих рассказов;			
	• ответы на вопросы			
	• проведение разнообразных игр (малоподвижные, сюжетно-ролевые			
	дидактические, игры-драматизации и др.);			
	• загадывания загадок;			
	• составление рассказов детей по схемам, иллюстрациям;			
	• проведение викторин, конкурсов, тематических вечеров;			
Практический	• продуктивные виды деятельности;			
	• игры (строительные, дидактические, подвижные, малоподвижные,			
	инсценировки и др.);			
	• оформление различных коллекций;			
	• организация постановок пьес, сказок, литературных произведений;			
	• экскурсии различной направленности;			
	• организовать вечера с родителями;			
	• изготовление с детьми наглядных пособий для спектаклей и т.д			
Игровой	• Игры разной направленности: сюжетно-ролевые, дидактические,			
	подвижные, народные, хороводные, словесные;			
	• игровые моменты;			
	• обсуждение игровых обучающих ситуаций;			

2.8.3 Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик и способов поддержки детской инициативы.

В течение дня организуются разнообразные культурные практики, ориентированные на проявление детьми самостоятельности и творчества в разных видах деятельности. В культурных практиках воспитателем создается атмосфера свободы выбора, творческого обмена и самовыражения, сотрудничества взрослого и детей. Организация культурных практик носит преимущественно подгрупповой характер.

Виды практик	Особенности организации
Совместная игра	Совместная игра воспитателя и детей (сюжетно-ролевая, режиссерска игра-драматизация, строительно-конструктивные игры) направлена
	обогащение содержания творческих игр, освоение детьми игровнумений, необходимых для организации самостоятельной игры.
Ситуации общения накопления	Данные ситуации носят проблемный характер и заключают в себе жизненную проблему близкую детям дошкольного возраста, в
положительного социально-	разрешении которой они принимают непосредственное участие. Такие ситуации могут быть реально-практического характера (оказание помощ
	малышам, старшим), условно-вербального характера (на основе
	жизненных сюжетов или сюжетов литературных произведений) и имитационно-игровыми. В ситуациях условно вербального характера воспитатель обогащает представления детей об опыте разрешения тех ил иных проблем, вызывает детей на задушевный разговор, связывает содержание разговора с личным опытом детей. В реально-практических ситуациях дети приобретают опыт проявления заботливого, участливого отношения к людям, принимают участие в важных делах («Мы украшае группу, музыкальный зал к празднику» и пр.). Ситуации могут планироваться воспитателем заранее, а могут возникать в ответ на события, которые происходят в группе, способствовать разрешению возникающих проблем.

Творческая мастерская	Творческая мастерская предоставляет детям условия для использовани и применения знаний и умений. Мастерские разнообразны по своей тематике, содержанию, например, занятия с природным материалом, тестом, приобщение к народным промыслам («Народные умельцы»), просмотр познавательных презентаций, оформление художественной галереи, книжного уголка или библиотеки («Галерея», «В гостях у сказки», «Хозяйка медной горы», «Самоцветы»), игры и коллекционирование. Начало мастерской - это обычно задание вокруг слова, мелодии, рисунка, предмета, воспоминания. Далее следует работа с самым разнообразным материалом: словом, звуког цветом, природными материалами, схемами и моделями. И обязательно включение детей в рефлексивную деятельность: аналисвоих чувств, мыслей, взглядов (чему удивились? что узнали? что порадовало? и пр.). Результатом работы в творческой мастерской является создание книг - самоделок, составление маршрутов путешествия на природу, по микрорайону города, оформление коллекции, мини-музеи, создание продуктов детского рукоделия и пр.
Музыкально – театральная гостиная	форма организации художественно-творческой деятельности детей предполагающая организацию восприятия музыкальных и литературных произведений, творческую деятельность детей и свободное общение воспитателя и детей на литературном или музыкальном материале.
Детский досуг, развлечения	вид деятельности, целенаправленно организуемый взрослыми для игры, развлечения, отдыха. Как правило, в детском саду организуются физкультурные, музыкальные и литературные досуги Возможна организация досугов в соответствии с интересами и предпочтениями детей (в среднем, старшем дошкольном возрасте, к совместной деятельности в вечерний отрезок времени).

2.8.4 Способы и направления поддержки детской инициативы

Создание условий для свободного выбора детьми деятельности, а также участников совместной деятельности:

- -развивающая предметно-пространственная среда должна быть разнообразна по своему содержанию. Должно быть отведено время на занятия по выбору так дети учатся сознательно делать выбор и реализовывать свои интересы и способности. Умение детей осуществлять выбор, решать проблемы, взаимодействовать с окружающими людьми.
- образовательная и игровая среда, должна стимулировать развитие поисковопознавательной деятельности детей. Не следует забывать, что особенно легко запоминается и долго сохраняется в памяти тот материал, с которым ребёнок что-то делал сам: ощупывал, вырезал, строил, составлял, изображал. Дети должны приобретать опыт творческой, поисковой деятельности, выдвижение новых идей, актуализации прежних знаний при решении новых задач.
- содержание развивающей среды должно учитывать индивидуальные особенности и интересы детей конкретной группы. Это значит, что все материалы и оборудование, которые находятся в группе, ее интерьер способствуют развитию каждого из детей, и что предлагаемые виды деятельности учитывают разброс уровней развития разных детей.

2.8.5 Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников, с социальными партнерами.

Для успешной реализации Программы должны быть обеспечены психологопедагогические условия, одним из которых п.3.2.1.8 ФГОС является: родителей (законных представителей) в воспитании детей, охране и укреплении их здоровья, вовлечение семей непосредственно в образовательную деятельность и в п.3.2.5 взаимодействие с родителями (законными представителями) по вопросам образования ребенка, непосредственного вовлечения их в образовательную деятельность, в том числе посредством создания образовательных проектов совместно с семьей на основе выявления потребностей и поддержки образовательных инициатив семьи. В связи с этим, отбор эффективных форм сотрудничества с семьями воспитанников в ДОУ направлен на решение очень важной цели - возрождение традиций семейного воспитания и вовлечение семьи в воспитательно-образовательный процесс, так как именно родители, с одной стороны, являются непосредственными заказчиками образовательных услуг, с другой – определенным педагогическим потенциалом и способны обладают образовательный процесс положительным семейным опытом. В учреждении изучается контингент родителей, социальный статус членов семей воспитанников, запросов, потребностей, интересов, проблем воспитания, удовлетворенности родителей работой ДОУ с помощью анкетирования, бесед.

Задачи:

- 1) формирование психолого- педагогических знаний родителей;
- 2) приобщение родителей к участию в жизни ДОУ;
- 3) оказание помощи семьям воспитанников в развитии, воспитании и обучении детей;
- 4) изучение и пропаганда лучшего семейного опыта.

Установления взаимосвязи ДОУ и семьи является решающим условием обновления системы дошкольного образования. Основной целью установления взаимоотношений ДОУ и семьи является создание единого пространства семья - детский сад, в котором всем участникам педагогического процесса будет комфортно, интересно, безопасно, полезно и эмоционально благополучно.

С целью построения эффективного взаимодействия семьи и ДОУ педагогическим коллективом были созданы следующие условия:

- Социально-правовые: построение всей работы основывается на федеральных, региональных, муниципальных нормативно-правовых документах, а также с Уставом ДОУ, договорами сотрудничества, регламентирующими и определяющими функции, права и обязанности семьи и дошкольного образовательного учреждения;
- Информационно-коммуникативными: предоставление родителям возможности быть в курсе реализуемых программ, быть осведомленными в вопросах специфики образовательного процесса, достижений и проблем в развитии ребенка, безопасности его пребывания в ДОУ;
- Перспективно-целевые: наличие планов работы с семьями на ближайшую и дальнейшую перспективу, обеспечение прозрачности и доступности для педагогов и родителей в изучении данных планов, предоставление права родителям участвовать в разработке индивидуальных проектов, программ в интересах развития ребенка; Система взаимодействия с семьями воспитанников включает:
- ознакомление родителей с результатами работы ДОУ на общих родительских собраниях, участия родительской общественности в жизни ДОУ;
- ознакомление родителей с содержанием работы ДОУ, направленной на физическое, психическое и социальное развитие ребенка;
- участие в составлении планов: спортивных и культурно-массовых мероприятий;
- обучение конкретным приемам и методам воспитания и развития ребенка в разных видах детской деятельности на семинарах-практикумах, консультациях, мастер-классах, открытых занятиях.

$\mathcal{N}\!$	Формы взаимодействия	Периодичность
I	Фронтальная	
1	Общие родительские собрания	2 раза в год
2	Групповые родительские собрания	1 раз в квартал
II	Групповая	
1	День открытых дверей	1 раз в год
2	Создание развивающей предметно - пространственной среды для детей (совместно с педагогами группы)	В течение года
3	Совместные выставки детей и родителей	По годовому плану
4	Участие в подготовке и проведении детских	В течение года
	праздников и развлечений, досугов	
5	Семинар-практикум, мастер-класс	По плану
6	Детско-родительская конференция	По плану
III	Индивидуальная	
1	Заключение родительских договоров	1 раз в год
2	Анкетирование	Не менее 1 раз в год
3	3 Выставки - консультации по темам 2 раза в год	
4	4 Наглядная информация 1 раз в квартал	
5	Индивидуальные консультации со специалистами В течение года	
6	Привлечение родителей к участию в городских В течение года	
7	Приглашение родителей на совместную деятельность в	В течение года

III. Организационный раздел

3.1. Психолого-педагогические условия реализации Программы.

Раздел Программы «Психолого-педагогические условия реализации Программы» полностью соответствует соответствующему разделу п.30 ФОП ДО «Психолого-педагогические условия реализации программы».

3.2. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды

Раздел Программы «Особенности организации развивающей предметнопространственной среды» полностью соответствует разделу п.31 ФОП ДО «Психологопедагогические условия реализации программы».

3.3. Материально-техническое обеспечение образовательной программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания

Материально-техническое обеспечение соответствует разделу «Материальнотехническое обеспечение Федеральной программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания», п. 31 ФОП ДО

Социально-коммуникативное развитие:

Социально — коммуникативное развитие дошкольников вторая группа раннего возраста, младшая, средняя, старшая, подготовительная группы. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2017

Л.В. Абрамова, И.Ф. Слепцова Знакомим дошкольников с правилами дорожного движения 3-7 лет. Т.Ф.Саулина.- М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,

Формирование основ безопасности дошкольников. К.Ю.Белая.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Этические беседы с дошкольниками с детьми 3-7 лет. В.И.Петрова, Т.Д.Стульник.М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ

Трудовое воспитание в детском саду с детьми 3-7 лет. Л.В.Куцакова. М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ

Ознакомление с предметным и социальным окружением, подготовительная группа. О.В.Дыбина.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Ознакомление с предметным и социальным окружением, старшая группа. О.В.Дыбина.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Ознакомление с окружающим и социальным окружением, средняя группа. О.В.Дыбина. - М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Ознакомление с предметным и социальным окружением, младшая группа. О.В.Дыбина.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Развитие игровой деятельности, вторая группа раннего возраста. Н.Ф.Губанова.-М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,

Развитие игровой деятельности, младшая группа. Н.Ф.Губанова.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Развитие игровой деятельности, средняя группа. Н.Ф.Губанова.-М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Развитие игровой деятельности, от 2-х до 7 лет. Н.Ф.Губанова.-М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ.

Познавательное развитие:

Ознакомление с предметным и социальным окружением, подготовительная группа. О.В.Дыбина.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Ознакомление с предметным и социальным окружением, старшая группа. О.В.Дыбина.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Ознакомление с окружающим и социальным окружением, средняя группа. О.В.Дыбина. - М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Ознакомление с предметным и социальным окружением, младшая группа. О.В.Дыбина.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Познавательно-исследовательская деятельность дошкольников. Н.Е.Веракса, О.Р.Галимов.

Ознакомление с природой в детском саду. Вторая группа раннего возраста. О.А.Соломенникова. – М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Ознакомление с природой в детском саду, младшая группа. О.А.Соломенникова. - М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,

Ознакомление с природой в детском саду, средняя группа. О.А.Соломенникова. - М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,

Ознакомление с природой в детском саду, старшая группа. О.А.Соломенникова. - М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,

Ознакомление с природой в детском саду, подготовительная к школе группа. О.А.Соломенникова. - М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Формирование элементарных математических представлений. Вторая группа раннего возраста. И.А.Помораева, В.А.Позина.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Формирование элементарных математических представлений. Младшая группа. И.А.Помораева, В.А.Позина.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Формирование элементарных математических представлений. Средняя группа. И.А.Помораева, В.А.Позина.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Формирование элементарных математических представлений. Старшая группа. И.А.Помораева, В.А.Позина.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Формирование элементарных математических представлений. Подготовительная к школе группа. И.А.Помораева, В.А.Позина.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ, -

Демонстрационный материал «Цветы луговые, лесные, полевые», «Первоцветы», «Электроприборы», «Времена года», «Наш дом», «Домашние животные и птицы», «Дикие животные», «Животные жарких стран», «Животные Севера», «Насекомые», «Птицы», «Грибы», «Ягоды», ««Овощи, фрукты, «Рыбы», «Военная техника», «Космос», «Транспорт».

Речевое развитие:

Развитие речи в детском саду в ясельных группах. В.В.Гербова. - М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Развитие речи в детском саду. Младшая группа. В.В.Гербова. -М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Развитие речи в детском саду. Средняя группа. В.В.Гербова. -М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Развитие речи в детском саду. Старшая группа. В.В.Гербова.- М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Развитие речи в детском саду. Подготовительная к школе группа. В.В.Гербова.-М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,

Хрестоматии для чтения детям в детском саду и дома (по возрастам)

Художественно-эстетическое развитие:

Конструирование и художественный труд в детском саду. Л.В.Куцакова. – М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Конструирование из строительного материала. Средняя группа. Л.В.Куцакова. – М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,

Конструирование из строительного материала. Старшая группа. Л.В.Куцакова. – М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,

Конструирование из строительного материала. Подготовительная к школе группа. Л.В.Куцакова. – М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ, Лепка в ясельных группах детского сада. Д.Н.Колодина. М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ, Рисование в ясельных группах. Д.Н.Колодина. М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Изобразительная деятельность в детском саду. Младшая группа. Т.С.Комарова. - М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,

Изобразительная деятельность в детском саду. Средняя группа. Т.С.Комарова. - М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,

Изобразительная деятельность в детском саду. Старшая группа. Т.С.Комарова. - М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ, Изобразительная деятельность в детском саду. Подготовительная к школе группа. Т.С.Комарова. - М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Музыкальное воспитание в детском саду с детьми 2-7 лет. М.Б. Зацепина. - М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Музыкальное воспитание в детском саду. Младшая группа. М.Б. Зацепина. - М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ, Музыкальное воспитание в детском саду. Средняя группа. М.Б. Зацепина. - М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Музыкальное воспитание в детском саду. Старшая группа. М.Б. Зацепина. - М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Плакаты: «Гжель, Хохлома, Дымковская игрушка, Городецкая роспись» Физическое развитие:

«Физическая культура в детском саду» (младшая, средняя, старшая, подготовительная группы) – И. Пензулаева Москва,

«Сборник подвижных игр» для занятий с детьми 2-7 лет. Э.Я. Степаненкова - Москва,

«Малоподвижные игры и игровые упражнения» М.М. Борисова - Москва.

«Оздоровительная гимнастика, комплексы упражнений» Л.И. Пензулаева - Москва, «Планы физкультурных занятий в ясельных группах (2-3г.). С.Н.Федорова. М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Сборник подвижных игр для детей раннего возраста. Э.Я.Степаненкова. М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,

Утренняя гимнастика с детьми 2-3 лет. Т.Е.Харченко. М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ.

Электронные образовательные ресурсы, необходимые для организации всех видов образовательной деятельности и создания развивающей предметно-пространственной среды (в том числе специальных для детей с OB3 и детей-инвалидов): мультимедийные презентации, мультимедийные дидактические пособия, интерактивные развивающие пособия.

Методические ресурсы для педагога:

Сайт ФИРО https://firo.ranepa.ru/

Навигатор образовательных программ ДО https://old-firo.ranepa.ru/navigator-programm-do

ГБУПК «Центр психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи» г.Пермь https://vk.com/cppmsp59

Наглядно-дидактические пособия

Плакаты, картины, картинки: «Водный транспорт»; «Воздушный транспорт»; «Городской транспорт»; «Грибы»; «Деревья и листья»; «Домашние животные»; «Домашние птицы»; «Животные Африки»; «Животные севера»; «Зимние виды спорта»; «Зимующие птицы»; «Летние виды спорта» «Морские обитатели»; «Музыкальные инструменты народов мира»; «Музыкальные инструменты эстрадно-симфонического оркестра»; «Народы»; «Насекомые»; «Овощи»; «Профессии»; «Перелетные птицы»; «Погодные явления»; «Полевые цветы»; «Птицы»; «Птицы жарких стран»; «Садовые цветы»; «Спецтранспорт»; «Строительные машины»; «Форма»; «Фрукты и ягоды»; «Цвет».

Серия «Мир в картинках»: «Авиация»; «Автомобильный транспорт»; «Арктика и Антарктика»; «Бытовая техника»; «Водный транспорт»; «Высоко в горах»; «Государственные символы России»; «Грибы»; «День Победы»; «Деревья и листья»; «Домашние животные»; «Животные — домашние питомцы»; «Животные жарких стран»; «Животные средней полосы»; «Инструменты домашнего мастера»; «Космос»; 79 «Морские обитатели»; «Музыкальные инструменты»; «Насекомые»; «Овощи»; «Офисная техника и оборудование»; «Посуда»; «Птицы домашние»; «Птицы средней полосы»; «Рептилии и амфибии»; «Собаки. Друзья и помощники»; «Спортивный инвентарь»; «Фрукты»; «Цветы»; «Школьные принадлежности»; «Явления природы»; «Ягоды лесные»; «Ягоды садовые». Серия «Рассказы по картинкам»: «В деревне»; «Великая Отечественная война в произведениях художников»; «Весна»; «Времена года»; «Защитники Отечества»; «Зима»; «Зимние виды спорта»; «Кем быть?»; «Колобок»; «Курочка Ряба»; «Летние виды спорта»; «Лето»; «Мой дом»; «Осень»; «Профессии»; «Распорядок дня»; «Репка»; «Родная природа»; «Теремок», «Домашние животные», «Времена года» и другие. Наглядные пособия: «Городецкая роспись», «Дымковская игрушка», «Золотая хохлома», «Каргопольская игрушка», «Полхов-Майдан», «Сказочная гжель», «Филимоновская игрушка».

Наглядно-дидактические пособия

Белая К. Ю. Основы безопасности. Комплекты для оформления родительских уголков в ДОО:

Белая К. Ю. Основы безопасности. Комплекты для оформления родительских уголков в ДОО

Книги для чтения детям

Хрестоматия для чтения детям в детском саду и дома: 1-3 года.

Хрестоматия для чтения детям в детском саду и дома: 3-4 года.

Хрестоматия для чтения детям в детском саду и дома: 4-5 лет.

Хрестоматия для чтения детям в детском саду и дома: 5-6 лет.

Хрестоматия для чтения детям в детском саду и дома: 6-7 лет.

3.4. Примерный перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных произведений для реализации Федеральной программы

Наименование переч	чня	Пункт ФОП
ДО Примерный перечень ху	удожественной	ФОП ДО, п. 33.1 «Примерный перечень
литературы		художественной литературы»
Примерный перечень	музыкальных	ФОП ДО, п. 33.2 «Примерный перечень
произведений		музыкальных произведений»
«Примерный перечень	произведений	Примерный перечень произведений
изобразительного искусства»		изобразительного искусства ФОП ДО, п. 33.3
«Примерный перечень а	анимационных	Примерный перечень анимационных
произведений»		произведений ФОП ДО, п. 33.4

3.5. Кадровые условия реализации Программы

Кадровые условия реализации Программы соответствует разделу «Кадровые условия реализации Федеральной программы», п. 34 ФОП ДО

3.6. Примерный режим и распорядок дня в дошкольных группах.

Режим и распорядок дня устанавливаются с учётом требований СанПиН 1.2.3685-21, условий реализации программы ДОО, потребностей участников образовательных отношений. Основными компонентами режима в ДОО являются: сон, пребывание на открытом воздухе (прогулка), образовательная деятельность, игровая деятельность и отдых по собственному выбору (самостоятельная деятельность), прием пищи, личная гигиена. Содержание и длительность каждого компонента, а также их роль в

определенные возрастные периоды закономерно изменяются, приобретая новые характерные черты и особенности.

Продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки для детей дошкольного возраста, условия организации образовательного процесса соответствует требованиям, предусмотренным СанПиН 1.2.3685-21 и СП 2.4.3648-20.

Согласно пункту 2.10 СП 2.4.3648-20 к организации образовательного процесса и режима дня соблюдаются следующие требования:

- режим двигательной активности детей в течение дня организуется с учётом возрастных особенностей и состояния здоровья;
- при организации образовательной деятельности предусматривается введение в режим дня физкультминуток во время занятий, гимнастики для глаз, обеспечивается контроль за осанкой, в том числе, во время письма, рисования и использования электронных средств обучения;
- физкультурные, физкультурно-оздоровительные мероприятия, массовые спортивные мероприятия, туристские походы, спортивные соревнования организуются с учётом возраста, физической подготовленности и состояния здоровья детей. ДОО обеспечивает присутствие медицинских работников на спортивных соревнованиях и на занятиях в плавательных бассейнах;
- возможность проведения занятий физической культурой и спортом на открытом воздухе, а также подвижных игр, определяется по совокупности показателей метеорологических условий (температуры, относительной влажности и скорости движения воздуха) по климатическим зонам. В дождливые, ветреные и морозные дни занятия физической культурой должны проводиться в зале.

Режим дня строится с учётом сезонных изменений. В теплый период года увеличивается ежедневная длительность пребывания детей на свежем воздухе, образовательная деятельность переносится на прогулку (при наличии условий). Согласно СанПиН 1.2.3685-21 при температуре воздуха ниже минус 15°С и скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки для детей до 7 лет сокращают. При осуществлении режимных моментов необходимо учитывать также индивидуальные особенности ребёнка (длительность сна, вкусовые предпочтения, характер, темп деятельности и так далее). Режим питания зависит от длительности пребывания детей в ДОО и регулируется СанПиН 2.3/2.4.3590-20.Согласно СанПиН 1.2.3685-21 ДОО может корректировать режим дня в зависимости от типа организации, и вида реализуемых образовательных программ, сезона года. Ниже приведены требования к организации образовательного процесса, режиму питания, которыми следует руководствоваться при изменении режима дня.

Режим дня на 2023-2024 учебный год (холодный период года)

Режимные моменты	Вторая группа раннего возраста 2-3 года	Младшая группа 3-4 года	Средняя группа 4-5 лет	Старшая группа 5-6 лет	Подготови т. гр 6-7 лет
Прием детей,	7.00-8.00	7.00-8.00	7.00-8.00	7.00-8.00	7.00-7.50
самостоятельная деятельность, игры, утренний круг	1ч	1ч	1ч	1ч	50м
Утренняя гимнастика	8.00-8.10	8.00-8.10	8.00-8.10	8.00-8.10	7.50-8.00
	10 м	10 м	10м	10м	10м
Подготовка к	8.10-8.40	8.10-8.40 30м	8.10-8.40	8.10-8.40	8.00-8.30
завтраку, завтрак * Подготовка к занятия,	30 м 8.40-9.30	8.40-9.40	30м	30м	30м
занятия со	6.40-9.30 50 м	6.40-9.40 1ч	8.40-9.50	8.40-10.00	8.30 -10.15
специалистами, игры.	30 W	11	1ч 10м	1ч 20м	1ч 45м
Подготовка к	9.30-11.15	9.40-11.25	9.50-11.45	10.00-12.00	10.15-12.10
прогулке, прогулка	1ч.45 м	1ч 45м	1ч 55м	2ч	1ч 55м
Возвращение с	11.15-11.30	11.25-11.40	11.45-12.00	12.00-12.10	12.10-12.20
прогулки, игры	15 м	15 м	15м	10м	10м
Подготовка к обеду,	11.30-12.00	11.40-12.10	12.00-12.30	12.10-12.40	12.20-12.50
обед.	30 м	30м	30м	30м	30м
Подготовка ко сну,	12.00-15.00	12.10-15.10	12.30-15.00	12.40-15.10	12.50 - 15.20
чтение перед сном, дневной сон	3ч	3ч	2ч 30м	2ч 30м	2ч 30м
Постепенный подъем,	15.00-15.15	15.10-15.25	15.00-15.15	15.10-15.25	15.20-15.30
профилактические	15 м	15 м	15м	15м	10м
физкультурно-					
оздоровительные					
процедуры	15 15 15 45	15 25 15 55	15 15 15 45	15 25 15 55	15 20 16 00
Подготовка к полднику, полдник	15.15-15.45 30 м	15.25-15.55 30м	15.15-15.45 30м	15.25-15.55 30м	15.30-16.00 30м
Игры, кружки,	15.45-16.15	15.55-16.15	15.45-16.25	15.55-16.30	16.00-16.30
занятия, занятия со	30 м	20м	40 _M	35м	30м
специалистами	2 2 4,2	2.2.2			2 32
Подготовка к	16.15-17.30	16.15-17.30	16.25-17.30	16.30-17.30	16.30-17.30
прогулке,	1ч 15 м	1ч 15м	1ч 5 м	1ч	1ч5м
прогулка, вечерний					
круг, уход детей					
ДОМОЙ * Второй завтрак отсутству			50/	(c. 9.1.2.1.CTr	.11.2.2/2.4.2500

^{*} Второй завтрак отсутствует. Калорийность основного завтрака увеличена на 5% соответственно (п. 8.1.2.1 СанПиН 2.3/2.4.3590-

Режим дня на 2023-2024 учебный год (теплый период года)

	() ,	пеплыи периоо	1 2004)		
Режимные моменты	Вторая группа раннего возраста 2-3 года	Младшая группа 3-4 года	Средняя группа 4-5 лет	Старшая группа 5-6 лет	Подготови т.гр 6-7 лет
Прием детей на улице,	7.00-8.00	7.00-8.00	7.00-8.00	7.00-8.00	7.00-7.50
самостоятельная	7.00 б.00 1ч	7.00 б.00 1ч	7.00 б.об 1ч	7.00 б.об 1ч	7.00 7.30 50м
					2 0 3.2
деятельность, игры,					
утренний круг	0.00.0.10	0.00.0.10	2.00.0.10	0.00.0.10	- - - - - - - - - -
Музыкально-	8.00-8.10	8.00-8.10	8.00-8.10	8.00-8.10	7.50-8.00
ритмическая	10 м	10 м	10м	10м	10м
гимнастика на					
улице					
Подготовка к завтраку,	8.10-8.40	8.10-8.40	8.10-8.40	8.10-8.40	8.00-8.30
завтрак *	30 м	30м	30м	30м	30м
Игры, совместная	8.40-9.30	8.40-9.40	8.40-9.50	8.40-10.00	8.30 -10.15
образовательная	50 м	1ч	1ч 10м	1ч 20м	1ч 45м
деятельность,					
самостоятельная					
деятельность на улице					
Прогулка	9.30-11.15	9.40-11.25	9.50-11.45	10.00-12.00	10.15-12.10
Прогулка	9.30-11.13 1ч.45 м	9.40-11.23 1ч 45м	9.30-11.43 1ч 55м	10.00-12.00 2ч	10.13-12.10 1ч 55м
Daannayyayya	11.15-11.30	11.25-11.40	11.45-12.00	12.00-12.10	12.10-12.20
Возвращение с	11.15-11.30 15 м	11.25-11.40 15 м	11.43-12.00 15m		12.10-12.20 10м
прогулки, игры				10м	
Подготовка к обеду,	11.30-12.00	11.40-12.10	12.00-12.30	12.10-12.40	12.20-12.50
обед.	30 м	30м	30м	30м	30м
Подготовка ко сну,	12.00-15.00	12.10-15.10	12.30-15.00	12.40-15.10	12.50 -
чтение перед сном,	3ч	3ч	2ч 30м	2ч 30м	15.20
дневной сон					2ч 30м
Постепенный подъем,	15.00-15.15	15.10-15.25	15.00-15.15	15.10-15.25	15.20-15.30
профилактические	15 м	15 м	15м	15м	10м
физкультурно-					
оздоровительные					
процедуры	15.15-15.45	15 25 15 55	15 15 15 45	15 05 15 55	15.30-16.00
Подготовка к	15.15-15.45 30 м	15.25-15.55 30м	15.15-15.45 30м	15.25-15.55 30м	15.30-16.00 30м
ПОЛДНИКУ, ПОЛДНИК	15.45-16.15	15.55-16.15	15.45-16.25	15.55-16.30	16.00-16.30
Игры, совместная, самостоятельная	13.43-16.13 30 м	13.33-16.13 20м	13.43-16.23 40м	13.33-10.30 35м	10.00-10.30 30м
деятельность на улице	JU M	∠UM	TUM	J J WI	JUM
Прогулка, вечерний	16.15-17.30	16.15-17.30	16.25-17.30	16.30-17.30	16.30-17.30
круг, уход детей домой	19.13-17.30 1ч 15 м	19.15 17.50 1ч 15м	1ч 5 м	10.30-17.30 1ч	10.30-17.30 1ч5м
пруг, улод детен домон	1 1 1 J WI	1 1 1 2 1 1 1	1 1 J W1	1 1	1 1./1/1

^{*} Второй завтрак отсутствует. Калорийность основного завтрака увеличена на 5% соответственно (п. 8.1.2.1 Сан Π иH 2.3/2.4.3590-20).

3.7 Часть, формируемая участниками образовательных отношений.

- 3.7.1 Материально-техническое обеспечение соответствие
- санитарно-эпидемиологическим правилам и нормативам;
- соответствие правилам пожарной безопасности;
- средства обучения и воспитания в соответствии с возрастом и индивидуальными особенностями развития детей;
 - оснащенность помещений развивающей предметно-пространственной средой;
 - учебно-методический комплект, оборудование, оснащение.

Кабинет учителя-логопеда оборудован зеркалами, комплектами зонтов для постановки звуков и для артикуляционного массажа, оснащен картотеками игр (игры на развитие речевого дыхания, мелкой моторики); предметами и сюжетными картинками по лексическим темам, картами-схемами для обучения рассказыванию, описанию предметов, шнуровками, вкладышами, мозаиками, наборами материалов для автоматизации и дифференциациями звуков.

Для работы *учителя-дефектолога* есть кабинет, оснащенный необходимым дидактическим материалом: Дидактические игры на основные мыслительные операции (обобщение, классификация, сравнение, умозаключение) типа «Продолжи ряд», «Что сначала, что потом», «Чем похожи - не похожи», «Чего не хватает?», «Зима, весна, лето, осень». Серии сюжетных, предметных картинок, шнуровки, матрешки, пирамидки, фишки.

Для *педагога-психолога* отведено специальное помещение для работы с детьми. Кабинет педагога-психолога оснащен предметными и сюжетными картинками, играми на развитие внимания, памяти, логического мышления, определения сенсорных эталонов, шнуровками, вкладышами, разными видами мозаики, картотеками игр (на психические процессы). Имеется ноутбук для проведения подгрупповых и индивидуальных занятий.

В группах имеются центры краеведения для ознакомления детей с родным краем, в которых представлены игры, тематические альбомы, пособия и материалы по ознакомление с родным краем, городом, природой, на развитие личностных качеств - добро, милосердие, сострадание, патриотизма, гражданственности.

3.7.2 Обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания

Направление	Перечень программ и технологий
развития	
Региональный	Федотовой А.М Пособия «Пермский край - мой родной край»
компонент	<u>Пермь 2001</u>

3.7.3 Особенности организации РППС

Программа «Пермский край - мой родной край»

Раздел ЧЕЛОВЕК И РАЗНООБРАЗИЕ ЕГО ПОТРЕБНОСТЕЙ		
Тема «Мир вокруг	Тематические альбомы «Одежда», «Растения», "Мебель",	
человека»	"Животные" и т.д. Выставки детских работ. Настольно-печатный	
	материал по теме. Игрушки, картинки по теме	
Тема: «Организм	Кукла мальчик, девочка в одежде (по сезону), чудесный мешочек.	
человека»	Картинки о продуктах питания, спорте. Беседы о здоровом образе	
	жизни, о полезном питании.	

Тема:	Чудесный мешочек, картинки: овощи, фрукты, продукты питания,
"Разнообразие	профессии, жилище человека, трудовые действия и т.д.;
потребностей	дидактическая игры по профессиям. Атрибуты к сюжетно-
человека"	ролевым играм, конструкторы
Тема: Чувства,	Тематические альбомы «Мальчики и девочки», «Одежда», «Моя
мысли, поступки	семья». Куклы, игрушки и украшения для мальчиков и девочек.
человека	Дидактические игры «Одень Таню и Ваню», «Кому что нужно».
	Выставка детских работ Тема: «Настроение» Картинки «Разное
	настроение». Настольный театр по сказкам «Колобок», «Заюшкина
	избушка», иллюстрации к ним. Картинки «Хорошо- плохо»
	«Помогаем товарищу», «Разные поступки»
Тема: Дом человека	Картинки «Мебель», «Посуда», «Бытовые предметы», картинки с
	изображением домов, материалов из чего строится дома,
	дидактическая игра «Где спряталась матрешка». Атрибуты к
	сюжетно-ролевым играм, конструкторы
Тема: "Семья	Тематические альбомы «Моя семья», «Одежда мужская и
человека"	женская». Настольно-печатный материал к дидактическим играм
	«Кому что нужно», «Кто чем занимается». Атрибуты для сюжетно-
	ролевых игр «Семья», «Магазин», «Парикмахерская», картина
	"Семья», альбомы «Моя семья», «Генеалогическое древо моей
	семьи». Традиции и праздники нашей семьи
Тема: Друзья и	Картинки животных, «Хорошо-плохо», фотоальбомы, книги на
соседи	тему. Атрибуты к сюжетно-ролевым играм «В гости», «Детский
	сад», «День рождения», «Накроем стол»
Тема: «Детский сад"	Тематический альбом иллюстраций «Мы играем», игрушки.
	Выставки детских работ «Моя любимая игрушка». Настольно-
	печатный материал к дидактическим играм «Каждой вещи своё
	место», атрибуты для сюжетно-ролевой игры «Детский сад».
	атрибуты для игр «Напоим куклу чаем», «Приготовим угощение»
	Тема: «Помещения детского сада» Настольно-печатный материал
	для игр «Что где лежит», «Кому что нужно»
D HEDVICKHILL	

Раздел. ПЕРМСКИИ КРАЙ - МОЯ МАЛАЯ РОДИНА

Тема: «Улицы, парки, скверы и площади города, села»	Альбомы с фотографиями городских улиц, парков, скверов, краевого центра, достопримечательности, картинки с правилами дорожного движения, лэпбуки «Мой родной город», «Правила пожарной безопасности», макеты. Сюжетно-ролевые игры «Строители».
Тема: «Город, село — общий дом для всех живущих в нем людей»	Альбомы с городом, достопримечательностей, предприятий. Атрибуты к сюжетно-ролевым играм «В театре», «Магазин», «Автобус» и т.дОбразцы построек. Конструктор. Карта города, тематический альбом «Наш микрорайон». Выставка детских работ «Наш город». Настольно - печатный материал, фотографии, иллюстрации «Городской транспорт», «Узнай это место».
Тема: «Город Пермь - главный город Пермского края»	Картинки с видом города, достопримечательностями, сюжетно- ролевые игры «Поездка в Пермь». Атрибуты к сюжетно-ролевым играм «На рыбалке»,
Тема: «Кама - многоводная река Пермского края»	Картинки о реках, прудах города, края, рыб, живущих в реках, о правилах поведения на берегу рек, водоемов

Тема: «Леса и луга Пермского края»	Картинки, альбомы о животных, птицах, деревьях, цветах, ягод, грибов, насекомых. Дидактические игры на классификацию,
Тема: «Сельское	Картинки с профессиями работников сельского хозяйства:
хозяйство	овощевода, хлебороба, животновода. Картинки «Транспорт»,
Пермского края»	«Животные», Растения». Атрибуты к сюжетно - ролевым играм
	«На ферме», Собираем урожай» и т.д.
Тема: «Природные	Коллекция полезных ископаемых, книга П.П.Бажова Уральские
богатства Пермского	сказы, Картинки с профессиями шахтера, металлурга, нефтяника.
края»	Атрибуты к сюжетно-ролевым играм «
Тема: «История	Картинки с историей города Лысьвы, достопримечательности
Пермского края»	края, города, в годы Вов, презентации. Семейные альбомы,
	выставки рисунков, поделок по темам Альбомы по народно -
	прикладному искусству. Пособие Сказки уральских писателей
Тема: «Охрана	Картинки, альбомы с природой Пермского края, Кунгурской
природы Пермского	ледяной пещеры, правила поведения в лесу, на водоеме.
края»	Картотека пословиц, поговорок, загадок о природе.
Тема: «Земля — наш	Картотека подвижных народных игр. Карта России, глобус. Куклы
общий дом»	в одежде разных национальностей. Тематический альбом
	«Культура народов мира». Выставка детских работ «Дети планеты
	Земля». Настольно - печатный народов» материал «Жители
	планеты Земля»

ЛИТЕРАТУРА

- 1. Асмолов А. Г. Психология личности / А. Г. Асмолов. М.: Изд-во МГУ, 1990.
- 2. *Брунер Дж.* Психология познания. За пределами непосредственной информации / Дж. Брунер. М.: Прогресс, 1977.
 - 3. Выготский Л. С. Мышление и речь / Л. С. Выготский. М.: Лабиринт, 1999.
- 4. ГОСТ 19301.1-94. Мебель детская дошкольная. Функциональные размеры столов. М., 1995.
- 5. ГОСТ 19301.1-94. Мебель детская дошкольная. Функциональные размеры стульев. М., 1995.
- 6. Доронова Т. Н. Изобразительное искусство: пособие для детей 4–7 лет / Т. Н. Доронова. М.: Просвещение, 2012.
- 7. Доронова T. H. Наша мастерская: пособие для детей 3—4 лет / T. H. Доронова. M.: Просвещение, 2012.
- 8. Доронова T. H. Наша мастерская: пособие для детей 4—5 лет / T. H. Доронова. M.: Просвещение, 2012.
- 9. *Доронова Т. Н.* Обучение детей 2–4 лет рисованию, лепке, аппликации в игре. Младшая разновозрастная группа / Т. Н. Доронова, С. Г. Якобсон. М.: Владос, 2014.
- 10. Короткова H. A. Формы игры в образовательном процессе детского сада / H. A. Короткова // Ребенок в детском саду. -2010. № 4.
- 11. *Короткова Н. А.* Образовательный процесс в группах старшего дошкольного возраста / Н. А. Короткова. М.: Линка-Пресс, 2009.
- 12. *Короткова Н. А.* Предметно-пространственная развивающая среда для детей дошкольного возраста / Н. А. Короткова // Из ДОУ в школу. М., 2007.
- 13. *Короткова Н. А.* Предметно-пространственная среда детского сада: старший дошкольный возраст: пособие для воспитателей / Н. А. Короткова, Г. В. Глушкова, С. И. Мусиенко. М.: Линка-Пресс, 2009.
- 14. *Короткова Н. А.* Наблюдение за развитием детей в дошкольных группах / Н. А. Короткова, П. Г. Нежнов. М., 2002.
- 15. *Материалы* и оборудование для детского сада: пособие для воспитателей и заведующих / под ред. Т. Н. Дороновой и Н. А. Коротковой. М.: Элти-Кудиц, 2003.
- 16. *Михайленко Н. Я.* Игра с правилами в дошкольном возрасте / Н. Я. Михайленко, Н. А. Короткова. М.: Академический проект, 2002.
- 17. *Михайленко, Н. Я.* Как играть с ребенком / Н. Я. Михайленко, Н. А. Короткова. М.: Линка-Пресс, 2012.
- 18. *Михайленко Н. Я.* Ориентиры и требования к обновлению содержания дошкольного образования / Н. Я. Михайленко, Н. А. Короткова // Вестник образования. 1991. № 12.
- 19. Пиаже, Ж. Моральное суждение у ребенка / Ж. Пиаже. М.: Академические технологии, 2006.
- 20. Пиаже Ж. Психология интеллекта / Ж. Пиаже // Избранные психологические труды. М., 1965.
 - 21. Пиаже Ж., Психология ребенка / Ж. Пиаже. Б. Инельдер. СПб.: Питер, 2003.
- 22. *Поддьяков Н. Н.* Психическое развитие и саморазвитие ребенка-дошкольника. Ближние и дальние горизонты / Н. Н. Поддьяков. М.: Обруч, 2014.
- 23. Постановление Главного государственного санитарного врача РФ от 15 мая 2013 г. № 26 «Об утверждении СанПиН 2.4.1.3049-13 «Санитарно-эпидемиологические требования к устройству, содержанию и организации режима работы дошкольных образовательных организаций».
- 24. *Приказ* Минобрнауки России от 17 октября 2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» (зарегистрирован в Минюсте России 14 ноября 2013 г. № 30384).

- 25. *Приказ* Минобрнауки России от 30 августа. 2013 г. № 1014 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования» (зарегистрирован в Минюсте России 26 сентября 2013 г. № 30038).
- 26. Слободчиков В. И. Категория возраста в психологии и педагогике развития / В. И. Слободчиков // Вопросы психологии. -1991. № 2.
- 27. *Федеральный* Закон «Об образовании в Российской Федерации» от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ // сост.: А.А. Кельцева О.О. Маловицина Н.А. Наххас. М.: ЭКСМО. 2013. 716 с.
- 28. *Флёрина Е. А.* Игра и игрушка: пособие для воспитателя детского сада / Е. А. Флёрина. М.: Просвещение, 1973.
- 29. Эльконин Д. Б. К проблеме периодизации психического развития в детском возрасте / Д. Б. Эльконин // Избранные психологические труды. М.: Педагогика, 1989.
 - 30. Эриксон Э. Детство и общество / Э. Эриксон. СПб.: ИТД «Летний сад», 2000.

ПРИЛОЖЕНИЕ

<u>Приложение №1</u>
Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (предметное окружение) во второй группе раннего возраста

		Называет	цвет,	Сравнив	ает	Подбирає	т	Устанавливает	сходство и	Называ	ет	Имеет		Итог	7
		величину	•	знакомы	e	предметь	I ПО	различие межд	y	свойств	a	предста	вление об		
		предмето	В,	предмет	Ы	тождеств	у (найди	предметами, и	меющими	предмет	ОВ	обобща	ющих		
No		материал	, из	(разные	шапки,	такой же,	, подбери	одинаковое на	звание	(большо	ой,	понятия	ΙX		
	Ф. И. ребенка	которого	ОНИ	варежки	, обувь	пару);		(одинаковые ле	опатки,	малены	сий,	(игруші	ки, посуда,		
п/п	_	сделаны		и т.п.);				красный мяч -		мягкий,		одежда,			
		(бумага,	бумага, церево, ткань,					большой кубин	с - маленький	пушист	ый и др	мебель	и пр.)		ļ
		дерево, т	ерево, ткань,					кубик);							
		глина);													
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1															
	Усвоил														
	Частично														
	усвоил														
	Не усвоил														

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (сенсорное развитие) во второй группе раннего возраста

№	Ф.И. ребенка	Различает	Выделяет	И	Разли	чает	Различ	ает	Умеет		Уме	т	Умеет		Ориен	гирует	Состан	вляет	1Скл	адыва	Уме	ет]
		количеств	группируе	Т	контр	астны	предме	еты по	ориент	ирова	орие	нтиров	собира	ТЬ	ся в		целое	из 2-4	ет к	убики,	засте	егивать	
		o	предметы	по	е пре,	дметы	форме	И	ться в		аться	В	пирамі	идку	соотно	шении	частей	,	пред	метны	игру	шки с	
		предметов	цвету,		по ра	змеру	называ	ет их	помещ	ении	частя	IX	(башен	ку) из	плоско	стных			е кар	тинки	пуго	вицам	
		(один и	величине,		И		(кубик	,	группь	I И	собс	гвенно	5-8 кол	іец	фигур				(4-6)	шт.);	И,		
		много);	форме		обозн	ачает	кирпич	ник,	участка	а д/с;	го те	ла	разной		«Геом	етриче					крюч	чками,	
					ихвр	речи	шар и	т.п.);			(голо	ва,	величи	ны;	ская						молн	имкин	
					(боль	шой					лицо	, руки,			мозаик	:a»					и т.д	\-	
					дом -						ноги	,			(круг,т	реуг-							
					мален	нький					спин	a);			к, квад	рат,							
					доми	к,									прямо	/г-к);							
					болы	шие																	
					мячи	-																	
					мален	нькие																	
		09	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09
1																							
	Усвоил																						
	Частично усвоил																						
	Не усвоил																						

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (мир природы) во второй группе раннего возраста

		Узнает и	называет в	Узнает на	ı	Различае	т по	Различа	ет по	Итог	
		натуре, н	а картинках, в	картинка	X	внешнему	у виду		му виду		
No		игрушках	домашних	некоторы	х диких	овощи (п	омидор,	фрукты	(яблоко,		
	Ф. И. ребенка	животны		животных		огурец, м	орковь и	груша и	ı др.)		
п/п	1		орову, курицу	(медведя,		др.);					
		и др.) и и	х детенышей.	лису и др	.)		T		T		
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1											
	Усвоил										
	Частично усвоил										
	Не усвоил										

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» во второй группе раннего возраста

№	Ф.И.				Рисова	ние						Ле	епка			K	Сонстр	укти	вно-м	иодель	ная	Ито	<u>Γ</u>
	ребенка																	деяте	ельно	сть			
		Разли	чает	Рисоват	ъ	Рисо	вать	Деря	кать	Раскат	ывать	Отлам	ывать	Соедин	нять	Строи	ть по	Стро	ИТ	Умеет			
		цвета	:	разные л	инии	преди	меты	кара	ндаш	комок		от бол	ьшого	две		образі	цу	постр	ойки	развора	ачивать		
		красн	ый,	(длинны	e,	округ	глой	и кис	СТЬ	пласти	лина	куска		вылепл	енные	прост	ейшие	(стол	Ι,	игру во	округ		
		синий	Í,	коротки	e,	форм	ы;;	своб	одно,	прямы	ми и	малені	ькие	формы	В	постр	ойки;	стул,		собство			
		желты	ый,	вертикал	іьные,			наби	рать	кругов	выми	комоч	ки,	один				диван	Η,	постро	йки.		
		зелен		горизонт	-			крас	ку на	движе		сплюц	цивать	предме	T:			крова	ать,				
		белыі	,	наклонн	ые); 3			кист	ЬИ	кистей	рук,	ИХ		палочк	аи			доми					
		чернь			аклонные); 3			СНИМ				ладоня	ями,	шарик				испол	,				
		прави	ЛЬНО					лиші						(погре	2			разнь					
		ИХ						крас	-					и грибо				детал	и;				
		назыв	вает					Лепк	a:					шарика									
		0.0	0 =	0.0	0.7	0.0	0.7	0.0	0.7	0.0	0.7	0.0	0.=	(неваля	, 	0.0		0.0	0 -	0.0	T 0.	0.0	
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	O
1																							
	Усвоил																						
	Частично																						
	усвоил																						
	He																						\prod
	усвоил																						

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» (театрализованная деятельность)

во второй группераннего возраста

	Эмоцион	ально	Подража	ает	Самостоя	тельно	Используе	т в игре	Проявляет	интерес	Итог	
	откликает	гся на	действия	MM	выполня	т	замещение	;	к игрушка	м, к		
	игру,		взрослог	го с	игровые,	действия	недостающ	цего	играющим	і рядом		
	предложе	енную	предмета	ами;	с предмет	гами,	предмета;		сверстник	ам.		
Ф И ребенка	взрослым	Ι,			осуществ	ляет						
1.11. peocina	общается	с ним в			перенос д	цействий						
	диалоге;				с объекта	на						
					объект;							
	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
	Ф. И. ребенка	откликае игру, предложе взрослым общается	Ф. И. ребенка предложенную взрослым, общается с ним в диалоге;	Ф. И. ребенка откликается на игру, взрослог предложенную предмет общается с ним в диалоге;	откликается на игру, действиям взрослого с предложенную взрослым; общается с ним в диалоге;	Ф. И. ребенка откликается на действиям выполняе игру, взрослого с предметами; с предметами; осуществ перенос д с объекта объект;	Ф. И. ребенка откликается на игру, взрослого с предметами; с предметами, осуществляет перенос действий с объект;	Ф. И. ребенка откликается на игру, взрослого с предметами; осуществляет перенос действий с объект; замещение недостающ предмета игровые действия предмета; замещение недостающ предмета; осуществляет перенос действий с объект;	Ф. И. ребенка откликается на игру, предложенную взрослого с предметами; осуществляет перенос действий с объект; замещение недостающего предмета; замещение недостающего предметами; осуществляет перенос действий с объект;	Ф. И. ребенка откликается на игру, взрослого с предметами; осуществляет перенос действий с объект; откликается на действиям выполняет игровые действия недостающего играющим сверстника осуществляет перенос действий с объект;	Ф. И. ребенка откликается на игру, взрослого с предметами; осуществляет перенос действий с объект; откликается на игру, взрослого с предметами; осуществляет перенос действий с объект;	Ф. И. ребенка откликается на игру, взрослого с предметами; осуществляет перенос действий с объект; откликается на игру, выполняет игровые действия недостающего предметам, осуществляет перенос действий с объект; выполняет игровые действия недостающего предмета, сверстникам.

1							
	Усвоил						
	Частично						
	усвоил						
	Не усвоил						

Педагогическая диагностика ОО «Речевое развитие» во второй группе раннего возраста

		Называе	Т	Имитир	ует	Отчетли	вое	Праві	ільн	Умеет		Употј	ребляе	Употре	ебляе	Отвеч	нает на	Рассказ	вывает	Итог
		местопо	ложени	действия	я людей	произно	сит	o		пользо	ваться	т неко	оторые	Т		прост	гые	об		
		е предме	етов	и движе	кин	изолиро	ванные	воспр	оизв	(по		вопро	ситель	неслож	ные	(Кто?	9, Что?,	изобраз	женно	
		(«Грибо	к на	животнь	IX	гласные	И	одит		подраж	анию)	ные с	лова	фразы,		Что д	елает?)	м на		
		верхней		«Покажі	ı, как	согласны	ые звуки	звуко	подр	высото	йи	(кто?	что?	состоя	щие	и сло	жные	картин	ке, о	
1,0		полочке	,	поливаю	т из			ажани	ΙЯ,	силой г	олоса	где?);	,	из 2-4 с	СЛОВ	вопро	осы (Во	новой		
$N_{\overline{0}}$	Ф. И.	высоко»	,	леечки»,				слова	И	(«Киск	a,			(Кисон	ька-	что о,	дет?	игрушк	æ.	
π/		«Стоят р	оядом»)	«Походи	і, как			несло	жны	брысь!				мурыс	енька,	Что в				
П	ребенка			медвежо				е фра		пришел	і? Кто			куда		Кому				
				Употреб	ляет			(из 2-		стучит	?)			пошла	?)		й? Где?			
			y E	усвоенн	ые слова			слов);								Когда				
				В												Отку	ца			
				самосто	ительно															
		00	0.5	й речи	0.5	00	0.5	0.0	0.5	00	0.5	00	0.5	00	0.5	00	0.5	00	0.5	00
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09
1																				
	Усвоил																			
	Частично																			
	усвоил																			

He	Ге усвоил										

Педагогическая диагностика ОО «Социально-коммуникативное развитие» во второй группе раннего возраста

		Умеет		Доброжела	тельное	Здоровает	ся,	Знает	свое	Орие	нтирует	Прояг	вляет	Не пере	бивает	Ито	ЭГ
<u>No</u>		спокой	но	отношение	друг к	прощается	і, излагает	имя,		ся в		самос	гоятельн	говоряц	цего		
	Ф. И.	общать	ся, не	другу, игра	ает не	просьбы и	благодарит	назыв	ает	поме	цении	ость е	ст	взрослог	го, умеет		
П		шуметь	ьВ	ссорясь, по	могает	за помощь	(спасибо,	имена	членов	групп	ы, на	ложко	й,	подожда	ать, если		
/	ребенка	помеще	ении	товарищу		пожалуйст	ra);	своей	семьи	участ	ке	одевае	ется т.д.;	взрослы	й занят.		
П		09	05	09	09 05		05	09	05	09	05	09	05	09	05	0	0
																9	
1																	
	Усвоил																
	Частично																
	усвоил																
	Не усвоил																

Педагогическая диагностика ОО «Социально-коммуникативное развитие» (формирование КГН и навыков

трудовой деятельности) во второй группе раннего возраста

		Умеет		Умеет		Умеет		Проя	зляет	При		Здоро	вается	Бережн	Ю	Выпо	лняет	Наблю	дает за	Ито	ОГ
		самостоя	гельно	самостоя	ятельно	самостоя	тельно	навын	СИ	неболь	шой	, проп	цается,	относи	тся к	прост	ейшие	трудов	ЫМИ		
		мыть рук	И	одеватьс	ΣЯ,	есть, пра	вильно	опрят	ност	помощ	И	благо	дарит.	вещам	И	трудо	вые	процес	сами		
		перед едо	й и	раздеват	ъся в	держать	ложку	И		взросло	ОГО			игруші	сам	дейст	вия (с	воспит	ателя в		
		насухо их	ζ.	определе	ённой			(заме	нает	пользу	ется					педаг	огом)	уголке			
No		вытирать		последо	вательн			непор	ядок	индиви	дуаль							природ	цы.		
,	Ф И С			ости.				в одех	кде,	ными											
Π/	Ф. И. ребенка							устра	няет	предме	тами										
П								его пр	ОИ	(платон	ι,										
								небол	ьшо	салфет	ка,										
								й пом	ощи	расчёсі	ca,										
								взрос.	пого	горшон	:).										
).													
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05

1											
	Усвоил										
	Частично										
	усвоил										
	He										
	усвоил										

Педагогическая диагностика ОО «Социально-коммуникативное развитие» (формирование основ безопасности)

во второй группе раннего возраста

			1 12 1								
		Знает и соблюдает элементарные	•	Назыв	вает виды	Понимає	т понятия	Знает правила бе	езопасного	Итог	
№	Ф. И.	с растениями и животными (не рв		трансі	порта	«можно -	,	поведения в игра	-		
J 1_		растения, не подходить к незнако	мым животным.			«опасно»	•	водой, снегом (в	оду не пить,		
Π/Π	ребенка							песком не бросат	гься).		
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1											
	Усвоил										
	Частично										
	усвоил										
	Не усвоил										

Педагогическая диагностика игровых способностей детей во второй группе раннего возраста

	Сюжетно-ролевая игра	<u>Дидактическая игра</u>	Подвижная игра	Ит
--	----------------------	---------------------------	----------------	----

1 1		Умее	Освоил	Умеет	Может	Использует в	Проявляе	Умеет	Принимае	Эмоционально	Проявляет	Участвует	Передает	٦ _
		3 MCC				_	-		-		-	1		Γ.
		T	игровые	выполнят	вступать в	игре:	т интерес	осваивать	т игровую	-положительно	желание	В	простейши	
		занят	действия	ь ряд	короткое	готовые	к игре;	действия с	задачу;	относится к	играть	совместны	е образные	
		ь себя	(в игре у	связанны	взаимодейств	игрушки,		предмето		взаимодействи	вместе с	х играх;	действия	
		игрой	ребенка	х по	ие со	предметы-		м;		юсо	воспитателе		некоторых	
			появляетс	смыслу	сверстниками	заместители,				сверстниками	мв		персонаже	
			я роль).	действий	•	атрибуты,				В	подвижные		й	
			1 /			воображаем				коллективной	игры;			
						ые				игре.	p.z.,			
	Ф.И.									mpc.				
	Ψ.Π.					предметы.	1							+
No	ребенка													
1														
	Усвоил													
•	Частичн													
	о усвоил													
	He													
	усвоил													

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» (музыкальная деятельность) в группе раннего

возраста _____

			_					
$N_{\underline{0}}$	Фамилия, имя	Слушание	<u>Пение</u>	Муз	выкально - ритм	иические движе	ения	Ито
	ребенка	Узнает знакомые	Вместе с воспитателем	Аккуратно	Начинает	Передает образы	Двигается в	
	1	мелодии и различать	подпевает в песне	наклеивает	движение с	(птичка летает,	соответствии с	
	1	высоту звуков	музыкальные фразы.	изображения	началом музыки и	зайка прыгает);	характером	
	1	(высокий — низкий).	Музыкально -	предметов,	заканчивает с ее	умеет ходить и	музыки,	
	1		ритмические движения	состоящие из	окончанием	бегать (на носках,	выполняет	
	1			нескольких		тихо, высоко	плясовые	
	1			частей.		поднимать ноги)	движения в кругу,	
	1			Выполняет			врассыпную.	
	1			движения				
	1			показываемые				
	1			взрослым				
	1			(притопывать				
	1			ногой, хлопать в				
	1			ладоши,				
				полуприседать,				
	1			поворачивать				

i	1		ı	1	I	I	I	1
				кисти рук				
		00	05	00	0.5	00	05	1
		09	05	09	05	09	05	
1								
	Усвоил							
	**							
	Частично усвоил							
	Не усвоил							

Педагогическая диагностика ОО «Физическое развитие» во второй группе раннего возраста

		Умеет с	охранять	Умеет ходить и	бегать, не	Действует сообща с	другими детьми,	Умеет	Γ	Умеет разно	ообразно	Итог	ſ
№		устойчи	вое положение	наталкиваясь друг	на друга, с	придерживаясь	определенного	полза	ть,	пользоваться	с мячом		
	Ф. И. ребенка	тела, пр	авильную осанку.	согласованными сво	бодными	направления передв	ижения с опорой	лазаті	5	(брать, держат	, класть,		
п/п	_			движениями рук и не	ОΓ.	на зрительные ориен	нтиры.			бросать, кататі	ь)		
	1	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	0.
1													
	Усвоил												
	Частично												
	усвоил												
	Не усвоил												

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (ФЭМП) в младшей группе

№ п/ п	Ф. И. ребенка	й обста один много предм	кающе новке и о метов;	Сравни группы предме исполь приемь наложе прилож опреде каких предме больше (меньш каких поровн	тов, зуя ы ения и кения; ляет тов е ые),	Сравнив: предмета по велич (длине, в	п разных ине ысоте),	Опреде словами какой п больше (меньше длиннее (короче выше (н шире (у	л, редмет е), е), ниже), гже).	Различает называет и квадрат, треугольн имеющие круглую ф Умеет группиров предметы цвету, разы форме(отб все красны большие, и круглые п	круг, ик, углы и оорму; 6). кать по меру, бирать ые, все все редмет);	Различає простран направле себя: вве внизу, вп сзади, сп слева. Ра правую и руки	ственное ние от рху- ереди - рава - зличает г левую	в част: (утро- -ночь)		Ито	
1		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																	
	Усвоил																
	Частично усвоил																
	Не усвоил																

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (предметное окружение) в младшей группе

			Знает	Определяет	Имеет	Знает, что одни	Владеет	Группирует и	Итог
			предметы	цвет,	представление о	предметы	простейшими	классифицирует	
			ближайшего	величину,	свойствах	сделаны руками	видами	знакомые предметы	
			окружения	форму, вес	материалов	человека	экспериментировани	(посуда - мебель;	
			(игрушки,	(легкий,	(прочность,	(посуда, мебель	я (тонет - не тонет,	чайная, столовая,	
N	<u>√o</u>		предметы	тяжелый)	твердость,	и т. п.), другие	рвется - не рвется).	кухонная посуда).	
	. 0	Ф. И. ребенка	домашнего	предметов;	мягкость),	созданы			
П	I/Π	-	обихода,		структурой	природой			
			виды		поверхности	(камень,			
			транспорта),		(гладкая,	шишки).			
			их функции		шероховатая, с				
			И		узелками).				
			назначение.						

		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1															
	Усвоил														
	Частично усвоил														
	Не усвоил														

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (мир природы) в младшей группе.

	Частично усвоил														
	Усвоил														
1															
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
№ п/п	Ф. И. ребенка	их детен: особе их повед питан	шних гных и ышей, нности ения и ия	белка, е др.), о земново (на при лягушка	с ых ць, лиса, еж и одных мере и).	репа и др фрукты(я груша, пе др.), ягод (малина, смородин	по у виду: гурец, морковь, .), блоко, грсики и ы	Имеет представ том как комнатн растения герань и Дать представ том,чтод ростарас нужныза водаивоз	растут ые (фикус, др.). вленияо цля стений емля, здух	Знаком с характерні особеннос следующи другомвре итемиизм которые пр всвязисэти в жизни и деятельнос взрослых и	тями х друг за мен года енениями, роисходят им	Имеет представл свойствах (льется, переливае нагревает охлаждае (сухой — рассыпает влажный лепится), (холодны от тепла –	ется, ся, гся),песка гся, — снега й, белый,	Итог	

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (ознакомление с социальным миром) в младшей группе

ĺ			Знает свое имя	Имеет представление профессиях	Имеет представления огороде,	Называет объекты	Итог
	№		и возраст.	(воспитатель, помощник воспитателя,	вкоторомживет	ближайшего окружения	
	ΊΛō	Ф. И. ребенка		музыкальный руководитель, врач,		(парк, сквер, детский	
		- ·· p · · · · · · · · · · · · · · ·		продавец, повар, шофер, строитель)		городок)	

Π/Π		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1											
	Усвоил										
	Частично усвоил										
	Не усвоил										

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» (конструктивно-модельная деятельность)

в младшей группе

			, ,	P.	,								
		Знает, называе	т и правильно	Coopyx	кает новые	Умеет ра	сполагать	Изменяет	Γ	Обыгрын	вает	Ит	ЮΓ
		использует дет	гали	построй	і́ки,	кирпичик	и, пластины	постройк	и,	постройк	y,	111	
<u>No</u>		строительного	материала	использ	вуя приемы	вертикали	ьно в ряд, по	надстраин	вает или	объединя	я ее в		
	Ф. И. ребенка	(кубики, кирпі	ичики,	наклады	ывание,	кругу, по	периметру	заменяет	одни	сюжет (ст	гол, стул,		
п/п	_	пластины, цил	индры,	пристав	вление,	четыреху	гольника	детали др	угими.	диван - м	ебель для		
	_	трехгранные п	ризмы);	приклад	цывание					кукол).			
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1													
	Усвоил												
	Частично усвоил												
	Не усвоил												

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» в младшей группе

	Рисование	Лепка	Аппликация	Прикладно	Итог
				e	
				творчество	

№ π/ π	Ф.И. ребенка	Изобраз отдельн предмет простые компози незамые е по содержа сюжеты	ые гы е по иции и словаты	Подбира цвета, соответс е изобра предмет (красный желтый, зеленый,	твующи жаемым ам й, , синий, белый,	Прави. пользус каранда фломас и, краси кистью	ется ашами, етерам ками и) небол комоч раскат	ого глины гилина лышие ки и	Лепить различи предме 1-3 час исполь разноог е прием лепки	ные ты из гей, зуя бразны	Созда изобра е пред из гот фигур	ажени метов овых	Укра т загот и из бума разно форм	говк ги ой		ствующи ажаемым ам и по нному о;	дымко узор силу игру (пти козлик пред (рука	ашает вскими рами уэты ушек ички, и) и др. меты вички,	
		09	05	голубой, розовый		09	05	и кругон движе и ладо	мкин	09	05	09	05	09	05	приклад искусств		блюд 09	(ечки)	0
																				9
1																				
	Усвоил																			
	Частичн о усвоил																			
	Не усвоил																			

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» (театрализованная деятельность) в младшей группе

№ π/π	Ф. И. ребенка	1.5	ет характерные действия ей (птички летают, скачет);	Активно дей о игрушками - персонажами от их имени		Передает эмоционалы (мимикой, позой, жест движением); сопровоз простой песенкой	гом,	Действует с эл костюмов (шаг воротнички)		Ито	ЭΓ
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1											
	Усвоил										
	Частично усвоил										

	_						
		Не усвоил					
_	•						

Педагогическая диагностика ОО «Речевое развитие» (развитие речи) в младшей группе

№ П/П Ф. И. п/п называет существенные детали и части предметов(у платья рукава, воротник, называет существенные детали и части предметов(у платья рукава, воротник, называет существительные и называет предметов (тарелка-и суток, поторы предметы и масти суток, падъя рукава, воротник, домашних звуки, кроме ишпящих и шипящих и и и предлогом; отчетливо сотова и короткие фразы, говорит спокойно сонорных существительные с существительные в существительные обувиденом и мисле (утка-утогоробляет организация);		,																		
№ П/П Ф. И. п/П называет существенные детали и части предметов (уплатья рукава, путовищы); называет существенные детали и части предметы воротник, (тарелка- стакан); обобщающие детали и части суток, предметы воротник, (тарелка- стакан); обобщающие в соловах все существительные и призначенным в роде, числе, падеже, падеже, падеже, падеже, употребляет призначение предметам, авуки, кроме числе (утка- утка-			Различа	ет и	Различ	нает и	Называ	ет	Внятн	o	Согласові	ывает	Употреб	ляет	Соглас	овывает	Отвеча	ет на	Ито	ЭΓ
П/П ребенка детали и части предметову платъя рукава, воротник, (тарелка- кивотных и их предметы путовицы); путовиция и имена стакан); путовиция имена стакан); путовицы имена			называет	Γ	называ	ает	обобща	ющие	произ	носит	прилагател	пьные с	имена		слова в	роде,	вопрос	Ы		
предметы путовицы); предметы путовицы); предметы постакан); предметы предме	No	ФИ	существ	енные	некото	рые	слова;		в слов	ах все	существит	ельными	существ	ительные	числе, і	падеже.	взросл	0го,		
платья рукава, воротник, предметы (тарелка- их животных и их и их животных и их животных и их животных и их их животных и их и			детали и	части	сходнь	ые по	называ	ет	гласнь	ые и	в роде, чис	сле,	в единст	венно и			рассказ	вывает		
Воротник, (тарелка- животных и их шипящих и существительные с утенок - утята); предложениях. Предложениях.	11/11	реоенка	предмет	ов(у	назнач	ению	части с	уток,	соглас	ные	падеже,		множест	венном			об увид	ценном в		
Карманы, путовицы); Сонодце, чашка - стакан); Овощи, фрукты Овощи, фр			платья р	укава,	предме	еты	домаши	них	звуки,	кроме	употребля	ет	числе (у	гка-			2-4			
Путовицы);			воротни	к,	(тарел	ка-	животн	ых и их	ІВПИШ	цих и	существит	ельные с	утенок -	утята);			предло	жениях.		
това и короткие фразы, говорит спокойно предложения с однородными членами (Миша посадил на ковер куклу); 1			кармань	ı,	блюдц	e,	детены	шей,	сонорі	ных;	предлогом	ı;								
Слова и короткие фразы, говорит спокойно Существительные в единственном и множественном и множественном и числе; употребляет предложения с однородными членами (Миша посадил на ковер куклу); О9 05 0			пуговиц	ы);	чашка	-	овощи,		отчетл	иво	употребля	ет в речи								
Nopotkue фразы, говорит спокойно предложения с однородными членами (Миша посадил на ковер куклу); 09 05 09					стакан	i);	фрукты	I	произ	носит	имена									
фразы, говорит спокойно фразы, говорит спокойно множественном числе; употребляет предложения с однородными членами (Миша посадил на ковер куклу); О9 05 09 05 </th <th></th> <th></th> <th></th> <th></th> <th></th> <th></th> <th></th> <th></th> <th>слова</th> <th>И</th> <th>существит</th> <th>ельные в</th> <th></th> <th></th> <th></th> <th></th> <th></th> <th></th> <th></th> <th></th>									слова	И	существит	ельные в								
Товорит спокойно									короти	кие	единствен	ном и								
Спокойно предложения с однородными членами (Миша посадил на ковер куклу); ОР 05 09									фразы	,	множестве	енном								
Однородными членами (Миша посадил на ковер куклу); 09 05 00 05 00 00 05 00 00 00 00 00 00 00									•			•								
Усвоил Усвоил Членами (Миша посадил на ковер куклу);									спокої	йно	•									
Note																				
Note																				
09 05 09 05												а ковер								
1 Усвоил Частично			0.0		0.0		0.0			I			0.0	0 -	0.0	0 =			0.0	
Частично			09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	0
Частично	1																			
		Усвоил																		
		Частично																		
		усвин																		
Не усвоил		Не усвоил																		

Педагогическая диагностика ОО «Речевое развитие» (художественная литература) в младшей группе

		Заинтересованно слушает	Пересказывает содержание	Называет произведение (в	Читает наизусть	Итог
№		знакомые и новые сказки,	произведений с опорой на рисунки в	произвольном изложении),	небольшое	
110	Ф. И. ребенка	стихотворения и рассказы	книге, на вопросы воспитателя).	прослушав отрезок из	стихотворение при	
	- · · · · · · · · · · · · · · · · · · ·			него;	помощи взрослого.	

Π/Π		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1											
	Усвоил										
	Частично усвоил										
	Не усвоил										

Педагогическая диагностика ОО «Социально-коммуникативное развитие» в младшей группе

		Умее	Т	Доброж	келате	Правиль	но	Здорова	ается,	Оказывает	помощь	Соблюда	ет	Не пер	оебивает	Ито)Γ
		споко	ойно	льное		оценивае	T	прощает	гся,	товарищу,	вместе	элементај	эные	говоря	ящего,	1110	, -
		обща	ться,	отноше	ение	хорошие	и плохие	благода	рит за	пользуется	I	правила п	оведения	умеет	подождать,		
$N_{\underline{0}}$		без кј	рика;	друг к	другу,	поступки	,	помощь		игрушкамі	И,	в помеще	ИИЯХ	если в	зрослый		
Π /	Ф. И. ребенка			играет	не					книгами;		группы		занят.			
п	1			ссоряс	ò,												
"				помога	ет												
				товари	щу;												
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																	
	Усвоил																
	Частично																
	усвоил																
	Не усвоил																

Педагогическая диагностика ОО «Социально-коммуникативное развитие» (формирование КГН и навыков трудовой деятельности) в младшей группе

№ п/ п	Ф. И. ребенка	опрят (замеч непор одежд устра его пр	оядок в де, няет ри пьшой щи	Владее простей навыкал поведен время е умыван	и́шими ми ния во ды,	Правилы пользуется ложкой, салфетко	ся	Здорова прощает («здравс », «до свидани благода («спасиб	тся ствуйте я»), рит	Бережно о к игрушкая вещам, при их на мест	м, ибирает	Выполня простейш трудовые (с педагон	ие действия	трудон процес воспит	Ито	DΓ 05
1																
	Усвоил															
	Частично усвоил															
	Не усвоил															

Педагогическая диагностика ОО «Социально-коммуникативное развитие» (формирование основ безопасности) в младшей группе

		Знает	И	Различа	ет	Знает назн	начение	Называе	T	Соблюдает	правила	Знает пра	вила	Ито	Г
		соблю,	дает	проезжу	/Ю	зеленого,	желтого	источник	и	игры с мелі	кими	безопасно	го		_
		элемен	нтарны	часть до	роги,	и красного	о сигнала	опасност	и дома	предметами	и (не	поведения	в играх с		
		е праві	ила	тротуар		светофора	l.	(горячая	плита,	брать в рот	, не	песком, во	дой,		
		взаимо	одейст					утюг).		засовывать		снегом.			
		вия с								предметы в	yxo,				
NC.		растен	иями							нос).					
<u>№</u>	Ф. И. ребенка	И													
п/п	+. 11. peoema	животі	ными (
		не рват	ть без												
		надобн	ности												
		растен	ия, не												
		трогат	Ъ												
		животі	ных).												
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05

1								
	Усвоил							
	Частично усвоил							
	Не усвоил							

Педагогическая диагностика игровых способностей детей в младшей группе

		Сюжеті	но - ролева	ая игра			Дидакти	ическая и	гра	Подвиж	ные игрь	I		Итог
) [Ф. И. ребенка	Умеет занять себя игрой	Соединяе т замыслы в единый сюжет, планируе т игру; принимае т на себя роль,	Использу ет атрибуты для реализаци и роли, соотносит сюжет с действия ми и	Знает взаимозав исимые роли и их ролевое соподчин ение (продавец -	Вступает в короткое взаимоде йствие со сверстник ами	Принимае т игровую задачу и адекватно выполняе т игровое действие; придержи вается игровых	Использу ет в игре дидактич еские материал ы, сохраняет интерес к процессу игры,	Реагирует на оценку своих действий со стороны взрослого , взаимоде йствует	Самостоя тельно играет в игры.	Соблюдае т элементар ные правила	Выполняе тсогласов ывает движения в зависимо сти от игры.	Ориентир уется в пространс тве	Итог
			выступая от лица персонаж а, владеет способам и	атрибути кой	nony nure of		действий	осознает результат игры	со сверстни к ами в коллекти в ной игре					

			ролевого поведени я											
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	
1														
	Усвоил													
	Частично усвоил													
	Не усвоил													

Педагогическая диагностика OO «Художественно-эстетическое развитие» (музыкальная деятельность) в младшей группе

$N_{\underline{0}}$	Фамилия,		Слушание		Пен	ие	My	зыкально-ритм	ические движе	ния	Игра на	Итог
	имя										детских	
	ребенка										музыкальных	
										инструментах		
		Слушает	Различает	Различает	Умеет петь	Передает	Допевает	Двигается в	Выполнять	Выразительно	Различает и	1
		музыкальное	звуки по	звучание	без	характер	мелодии	соответствии	танцевальные	И	называет	
		произведение	высоте в	музыкальных	напряжения	песни	колыбельных	c	движения: кружиться в	эмоционально	детские	
		до конца,	пределах	игрушек,	в диапозоне	(весло,	песен на слог	двухчастной		передает сказочные и	музыкальные	
		понимает	октавы,	детских муз.	ре(ми) -	протяжно,	«Баю- баю»	формой	парах,	игровые	инструменты	
		характер	замечает	инструментов	ля(си), в	ласково и	.Музыкально	музыки и	притопывать	образы ((металлофон,	
		музыки,	изменения	(одном	т.д.)	-	силой ее	попеременно	бегают	барабан, бубен	
		узнает и	В	погремушка,	темпе со		ритмические	звучания	ногами,	мышата, ходит	и др	
		определяет	звучании	барабан,	всеми		движения)	(громко,	двигаться под	петушок и т.д)		
		сколько частей	(тихо -	бубен и др.)				тихо)	музыку с	;		
		в громко).							предметами	самостоятельно выполняет		
								(флажки,	движения под			
									листочки,	плясовые		
								платочки и т.	мелодии Игра			
									п.)	на детских		
										музыкальных		

									T			,
							1	1		инструментах		i '
			1	!		'						
				!			1	1				
						'						
						'						
				!		'						
				!		'						
				!			1	1				
				!		'						
				!			1	1				
				!		'						
				!		'						
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	
1												
	Усвоил											
	Частично											
	частично			!								
	усвоил			!								
	Не											
			,									
	усвоил											

Педагогическая диагностика ОО «Физическое развитие» в младшей группе

		Умеет х	одить и	Ум	еет	Умеет с	троится	Энері	гично	Прин	имает	Прині	имает	Энер	гично	Умеет	делать	Итог	,
		бегать сн	вободно,	действ	вовать	в коло	нув по	отталкі	ивается	прави	льное	прави	льное	отталі	кивает	праві	ильно		
		сохраняя перекрестную		совме	естно	одно	ому,	двумя	ногами	исхо,	дное	исход	ное	МЯЧ	при	хва	т за		
				тную		шеренгу, круг,		и прав	вильно	положение в		положение		катании, бросании,		перекладину,			
No	Ф. И.	координа	ацию рук			находить свое		приземляется прыжках с		В мет	ании	во время							
,	_	и ног				место при		в прыжках с		высоты, на		мешочков с		ловит		лазания,			
п/п						постро	оении.	высот	гы, на	мест	re, c	песком,		двумя и		умеет і	ползать		
								мес	ге, с	продвих	жением	мячей		рук	ами				
								продвих	кением	впер	оед.	Д-1.	5-20						
								впе	ред										
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	(
1																			

	Частично									
	усвоил									
	Не усвоил									

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (ФЭМП) в средней группе

		Счит	ает в	Различ	ает,	Сравнив	ает	Сравнив	вает	Различае	ти	Опреде.	іяет	Опре	деляет	Ито) F
			елах 5	из какі		неравны		два пред		называет		направле		-	суток,	riic	Л
			ичеств	частей		группы ,		по велич	нине	треуголы	ник круг,	движени		объяс	•		
		енны		составл		способа		(больше		квадрат, і			, налево,		ние слов:		
		поря	дковы	группа	ı	добавля		меньше,		куб,	1 /	вперед,		вчера	,		
		й сче				меньшей		— ниже длиннее		прямоугольник,		вверх, в		«сего			
		отвеч	чает	называ	ать их	один		короче,	Hee —				«завт	pa».			
		на	на		ерные	(недоста	ющий)	одинако	вые,	характерн	ые						
		вопросы		особен	ности	предмет	или	равные)	на	отличия;							
		«Ско		(цвет,		убирая и	13	основе		соотноси	т форму						
NC-		всего		размер),		і группы	приложе		предмето	вс						
No		«Кот	орый	назнач	ение).	один (ли	шний).	друг к д	ругу	известны	МИ						
Π/	Ф. И. ребенка	счету?»;						или наложен	іиа.	геометрич							
П									сравнивает 3-5		фигурами:						
		«На						предметов		(тарелка-круг,							
		котој	•					разной		мяч-шар	и т.д.						
		мест	e					величин	*								
								раскладі	ывая								
								их в возраста	юшем								
								порядке									
								длине									
								(ширине	е,								
			T	ļ	•		T	высоте).					T				1
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																	
	Усвоил																
	Частично																
	усвоил																
	Не усвоил																

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (предметное окружение) в средней группе

No	Ф И ребенка	Называет	Знает и	Имеет	Определяет	Итог
745	Ф. И. реоенка	предметы,	называет виды	представления о	цвет, величину,	11101

п/п		которые		обществ	енного	материал	ах, из	форму, в	ec		
		окружаю	ТВ	транспо	рта	которых	сделаны	(легкий,			
		помещен	иях, на	(автобус	с, поезд,	предметн	ы (глина,	тяжелый)		
		участке,	на	самолет	,	бумага, т	кань,	предмето	В.		
		улице,		теплохо	д)	металл, р	езина,				
		необході	имые			пластмас	ca,				
		для труд	а, игры,			стекло, ф	арфор),				
		рисовани	ія;			их свойс	гвах и				
						качества	Χ.				
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1											
	Усвоил										
	Частично усвоил										
	Не усвоил										

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (мир природы) в средней группе

		Назыв	ает	Называе	т птиц,	Называ	ет	Знает и н	азывает	Назыв	вает 3	Знает	` И	Называе	т	Имеет	?	Ито	ЭΓ
		домаш	них,	прилета	ющих	предста	вителе	овощи (п	омидор,	– 4 ви,	да	назыв	ает	комнатн	ые	предс	гавлен		
		диких		на участ	ок	й класс	a	огурец, м	юрковь,	дерева	ı	време	ена года	растения	я,	ие об			
		живот	ных			насеком	иых	свекла, л	ук),	(елка,		в пра	вильной	умеет за	ними	услові	иях,		
		(их						фрукты (а	яблоко,	сосна,		после	довател	ухажива	ть,	необхо	одимы		
3.0		детень	ішей)					груша, сл	ива,	береза	ì,	ьност	ъ,	знаком с	:	х для	жизни		
№	Ф. И.							персик),	ягоды	клен)		назва	ет	понятие	M	(возду	/X,		
Π/	ребенка							малина,				призн	аки	«живое-		вода,			
П	рсоснка							смородин	ıa,			време	ен года	неживое	? >>	питан	ие и		
								крыжовни	ιк),							т.д.)			
								грибы (м	аслята,										
								опята, сы	роежки)										
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	(
																			5
1																			

Усвоил									
Частично									
усвоил									
Не усвоил									

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (ознакомление с социальным миром) в средней группе

No		Знает св фамили возраст.	ЮИ	Знает профес врача,	сии	Знает названи котором жив достопримеча	ет и его	Имеет предоправилах по общественны	ведения в	Имеет представ. государст		Итог	Γ
п/п	Ф. И. ребенка	- · · ·		шофер		города4		,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,		праздник			
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1													
	Усвоил												
	Частично												
	усвоил												
	Не усвоил												

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (конструктивно-модельная деятельность) в средней группе

		Различае	Т	Самосто	ятельно	Способен	-I	Умеет с	гибать	Итог	
		строител	ьные	измеряе	Г	преобразо	овывать	прямоуго	льный		
		детали (н	суб,	построй	ки (по	постройк	и в	лист бум	аги		
		пластина	,	высоте,	длине и	соответст	гвии с	пополам,	,		
Mo		кирпичи	κ,	ширине)).	заданием	I	совмеща	R		
No	Ф. И. ребенка	брусок);	умеет			педагога		стороны	и углы,		
п/п	1	использо	вать их					приклеин	вать к		
		с учетом	ИХ					основной	і форме		
		конструк	гивных					детали.			
		свойств									
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05

1						
	Усвоил					
	Частично усвоил					
	Не усвоил					

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» в средней группе

	Рисова	ание				Лепк	ka								Апп.	тикац	<u>ия</u>				одно- ративі сладно			И
№ Ф. И. п/ ребен п ка	Изображае т предметы путем создания отчетливы х форм, подбора цвета, аккуратно го закрашива ния, использов ания разных материало в ОЭ О5	Передае т несложный сюжет, объедин яя в рисунке несколь ко предмет ов	Создает образы разных предметов и игрушек, объединяет их в коллектив ную композицию;	оттяги ием во краёв сплюсый ша вытягь отдел е част целого куска.	ипы с им иван сех снут ар, гиват	Сглажи ет пальца поверх ть вылепл ного предме фигуры	ами кнос лен ета,	Испо ует приё вдав ния сере, ы ша цили а для полу ия по форм	ём лива дин ара, индр и	Укра выле ные издел узоро при помо стеки	плен пия Эм	Прави держи ножни умеет резати по пр по диаго (квади прямоник); вырез круг и квадровал прямоника, плави срезата закру углы.	ат ицы и ы ими ямой, нали рат и руголь ать на ата, — из руголь	Акку о наклет изоб ния пред в, состое из неско их часто	еива раже мето оящи ольк	Соста узоры расти ых фо геоме ских фигур	из тельн ррм и триче	ывает готові формі разре: на две четыр части Народ декор -прик.	ые ы, зая их е или ое	иску Укра силуэ игруп элеме и дымко й и филиг ской роспи	ты іек энтам овско монов	Выде элеми город й рос (бути Лист купан видии назы цвета испольмые и роспи	енты децко списи оны. ья, вки) т и вает ц, пьзуе	0 9
1																								

Части														
чно														
усвои														
Л														
He														
усвои														
Л														

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» (театрализованная деятельность) в

средней группе

		Разыгры	івает	Использ	зует	Владеет		Проявляет	ſ	Вступает	В	Имеет		Итог	
		несложн	ње	выразит	ельные	способа	МИ	инициатив	ву и	ролевое		предстан	вление		
		представ.	ления	средства	a	действий	йс	самостояте	Э ЛЬНОСТЬ	взаимоде	йствие с	о театра	альных		
$N_{\underline{0}}$	Φ II noforms	по знако	мым	(интонаг	цию,	различны	ыми	в выборе р	эоли,	другими		професс	хвис		
п/п	Ф. И. ребенка	литерату	/рным	мимику	, жесты).	игрушка	ами,	сюжета5		персонаж	ами.				
		произвед	дениям.			театраль	НЫМИ								
						куклами	.1								
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1															
	Усвоил Частично усвоил														
	Не усвоил		1												

Педагогическая диагностика ОО «Речевое развитие» в средней группе

No		Испол	ьзу	Опреде	еляет и	Упот	ребл	Употре	бляет	Праві	ильно	Разли	чает	Согла	совы	Употреб	5 ляет	Сост	авля	Пере	есказ	И	ТОГ
Π/		ет в ре	чи	называ	ет	яет		сущест	вител	e		на слу	ух и	вает	слова	существ	ительн	ет		ывае	T		
П		прилаг	ате	местон	ахожд	слова	ì-	ьные с		произ	ноше	назыв	вает	В		ые в		pacc	каз	отры	ІВКИ		
11		льные,	,	ение		антон	ИИМ	обобщ	ающи	ние		слова	,	предл	ожен	именит	ельном	по		из сн	казок.		
		глагол	ы,	предме	та	Ы		м знач		гласн	ых и	начин	ающ	ии,		и винит	ельном	карт	ине,				
		наречи	ΙЯ,	(слева,		(чист		(мебел	ь.);	соглас	сных	иеся і	на	прави	ЛЬНО	падежах	ζ.	c					
		предло	оги,	справа	,	грязн	ый			звуко	В	опред		испол	ьзует	(лисята-		испо	льзо				
		указат	ель	рядом,								ный з	вук	предл	ЮГИ В	лисят);		вани	ем				
		ные		около,										речи		употреб	ляет в	разд	аточ				
		местои	име	между)												речи		ного					
	Ф. И.	ния и		времен	ами											сложнос	очинен	дид/і					
		наречи	ія;	суток;												ные и		риал	a;				
	ребенка															сложно	подчине						
																нные							
											•				•	предлох	•						
		09	0	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
			5																				
1																							
	Усвоил																						
	Частично																						
	усвоил																						
	Не усвоил																						

Педагогическая диагностика OO «Речевое развитие» (художественная литература) в средней группе

		Разыгры	вает	Использ	ует	Владеет		Проявляет	Γ	Вступает	В	Имеет		Итог	
		несложн	ые	выразите	ельные	способам	ИИ	инициати	ву и	ролевое		предста	вление		
		представ	ления	средства	ļ.	действий	í C	самостоято	ельность	взаимоде	йствие с	о театр	альных		
$N_{\underline{0}}$	љи <i>с</i>	по знако	МЫМ	(интонаг	цию,	различнь	ІМИ	в выборе р	роли,	другими		профес	сиях		
п/п	Ф. И. ребенка	литерату	рным	мимику,	жесты).	игрушка	ми,	сюжета5		персонаж	ами.				
		произвед	цениям.			театралы	ными								
						куклами									
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1															
	Усвоил														
	Частично усвоил														
	Не усвоил														

Педагогическая диагностика ОО «Социально-коммуникативное развитие» в средней группе

		Умеет	Γ	Доброжела	ательное	Правил	ІЬНО	Здорова	лется,	Оказыва	ает	Соблюд	дает	Не		Назыв	ает	Ито)Γ
	1	спокой	áно	отношени	ле друг к	оценив	зает	прощае	тся,	помощь	•	элемент	гарные	переби	ивает	сотруд	ников		
	1	общать	ься,	другу, игр	рает не	хороші	ие и	благода	арит	товариц	цу,	правила	a	говоря	ящего,	детско	ЭΓО		
№	1	без кри	ика	ссорясь, п	ломогает	плохие	e	за помо	эщь;	вместе	•	поведен	ния в	умеет		сада п	0		
	Ф. И. ребенка	1	ı	товарищу	J;	поступ	ІКИ		,	пользуе	тся	помеще	хкинс	подожд	дать,	имени	•		
п/п	'	1	ı						,	игрушка	ами,	группы	i	если		отчест	ъу.		
ŀ	1	1	ı						,	книгами	Л;			взросл	іый				
	-		·	<u> </u>					·	1	·			занят.					
	1	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	0
1																			
	Усвоил		1																
	Частично																		
	усвоил	1	<u> </u>			<u> </u>				<u> </u>	<u> </u>			!					
	Не усвоил																		

Педагогическая диагностика ОО <u>«Социально-коммуникативное развитие»</u> (формирование КГН и навыков трудовой деятельности) в средней группе

		Самосто	ятельно	Соблю,	дает	Соблюд	ает	Здороває	тся,	Береж	НО	Ответс	твенно	Самосто	ятельно	Ито	г
		одеваето	ся,	элемент	гарные	элемента	арные	прощает		относи	тся к	относи	тся к	выполня	іет	1110	1
		раздевае	ется,	правил	•		приёма	(«здравс	гвуйте»,	игруш	кам,	поруче	нному	обязанно	ости		
		складыв		гигиен		пищи	1	«до свид	-	вещам		задани		дежурно	ого по		
		убирает		(моет р	уки с	(правил	ьно	благодар	ИТ	приби	рает	доводи	`	столової			
		одежду,	c	мылом	-	пользуе	тся	(«спасиб	o»)	их на м		начато	е дело	уголку п	ірироды.		
$N_{\underline{0}}$	* II ~	помощь	Ю	пользу	ется	столовы	ІМИ					до коні	ца).				
п/п	Ф. И. ребенка	взрослог	го	расчёсн	кой,	прибора	ми,										
11, 11		приводи	т её в	носовы	IM	салфетк	ой,										
		порядок		платко	м,	полоще	г рот										
	I			прикрь	івает	после ед	цы										
				рот при	1												
				кашле)	. 2												
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																	
	Усвоил																
	Частично усвоил																
	Не усвоил																

Педагогическая диагностика ОО «Социально-коммуникативное развитие» (формирование основ безопасности) в

средней группе

						1 .	mipyime										
		Знает и		Различа	ет	Различа	ет и	Пони	мает	Узнае	ТИ	Знает		Знает		Ит	ОГ
		соблюда	ает	проезжу	уЮ	называе	т	значе	ния	называ	ет	прави	ла	правил	a		
		элемент	•	часть, т	ротуар,	специал	ьные	сигна	ЛОВ	дорожн	ные	польз	вовани	поведе	ния		
		правила		перекре	есток,	виды		свето	фора	знаки		я быт	ОВЫМИ	при вс	грече		
		поведен		пешеход	дный	транспо	рта			"Пешех	ходны	элект	ропри	c			
		природе (способ		переход	Ţ	(«Скора	Я			й перез	ход",	борам	ИИ	незнако	ОМЫМ		
№		безопас		"Зебра".		помощь	»,			"Дети"	,	(утю	,	и людь	МИ.		
п/п	Ф. И. ребенка		ействия с			«Пожар	ная»,			«Остан	новка	пыле	coc,				
11/11		растени				«Полиц	≪ки			общест	венно	элект	рочайн				
		животні	ыми,			объясня	ет их			го		ик).					
		бережно	ОГО			назначе	ние).			трансп	орта».						
		отноше															
		окружан															
		природе									1		ı				
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																	
	Усвоил																
	Частично																
	усвоил																
	J CDOMAI							<u> </u>				1			1		
	Не усвоил																

Педагогическая диагностика игровых способностей детей в средней группе

№	Ф. И.			Сюже	тно -ролев	вая игра			Дида	ктическая	игра	Под	движная і	ігра	Ито
π/	ребенка	Умеет	Умеет	Умеет	Умеет	Реализуе	Создает	.Играет	Изменя	Стремит	Прини	Самостоя	Исполь	Самостоя	1
	реоснка	прини	выполнят	развернут	строить	Т	игровую	индивиду	ет свое	ся к	мает	тельно	зует в	тельно	
П		мать и	Ь	ь ролевое	сюжет,	игровой	обстанов	ально с	поведе	достиже	усложн	организов	играх	выполняе	

1		слог	sec	спеці	ифи	взаим	иоле	связа	анн	замыс	еп	ку дл	ıa	игруі	пка	ние		нию		ени	<u> </u>	ывае	т	спо	пти	т пра	випа	
1		НО		чески	-	йстві		ый с		С	0031	реали		ми,	in.u	согл		резул		игро		знако		вны	-	игры		
		обо	эна	роле		элем		ВОСС		помо	шт	ии	тэиц	парте	naw	0	ucii	та иг		х за		игру	-	ИНВ		тіры	•	
		чат		дейст				ание		Ю	щь	замы	опо	и или	-		пип	ВСТУ	_	дей			льшо					
						рный										пран	ONIJI		пал	ий,	ъıв			арь	•			
		игр	ову	связа	нны	диал		ЭМОЦ		услов		игры		сверс		ам		В	nuan				уппой					
		Ю		e c		партн	-	наль		предм	иет	испо.	ньзу	ками	•	игры		cope		пра	вил.	сверс	тник					
		рол	Ь.	выбра		ми по	0	знач	ИМ	ных	J	я:	_			связ	ыва	ание				OB.						
				й рол	іью.	игре		ого		дейст		атриб	ЭУТ			ет		свер										
								взрос	сло	, жес	-	ы,				реш	ени	ками	ī;									
								ГО		слове	сны	вооб				e												
								(собы		X		аемы				игро	ово											
								ями		обозн	аче	пред	мет			й												
								обра	зам	ний.		Ы.				зада	ЧИ											
								И								С												
																резу	ΊЉΤ											
																атом	1											
																игрь	і;						_					
		0	0	09	05	09	05	09	0	09	05	09	05	09	05	0	0	09	05	0	0	09	05	0	0	09	05	0
		9	5						5							9	5			9	5			9	5			9
1																												
	Усвоил																											
	Частичн																											
	о усвоил																											
	Не																											
	усвоил																											

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» (музыкальная деятельность) в средней группе

№	Фамилия , имя ребенка			Сл	ушание	;				Пє	ение			Музы	кально	-ритми	ческие	: движе	киня	Игра детск музыка ых инстру	их альн мен	Ито	ρΓ
		Вним ельно слуш музы ьное произ дение чувст ет его харан р; узнае знако е произ дения выраз т сво чувст слова , рисун м, движ	о вает кал вве ее, гву о сте о вве в и вве и гва ами в нко	средо муз.	зведе тихо, ко, енно,	Различ вуки п высото предел сексть септим ение	ю е (в лах ы —	Поет протя подви соглас нно; четко произ т слов выраз ьно;	жно, сова носи за,	Умеет п инструм ьным сопрово ем и без	ментал эждени	Самосьно сочина мелода колыбой песнотвеча музыкые вопроскак тей зовут? «Что т хочеш кошеч Музыко - ритмиче движ	нет ию ельно и и ть на альн ы.(бя » ы ь ка?» альн	Самост ельно меняя з соответ и с двухча й форм музыка го произв ия8	их в гстви стно лой льно	Выполанценные движе пружи подск движе парам кругу круже по однивно - игров творч о	валь вния: пика, оки, вние и по в вние ному рах. цевал	Вполн музын но - игров упраж ия (кружа листо падак снежи) и сценк испол мими панто у (зай весели грустн . Игры детски музык ных инстр	каль ые кнен атся чки, от инки и, ьзуя ку и ним ка ый, ный) ы на их	тах Подвгр т простей е мелод на деревян х ложка погрему ах, барабан металло	ывае йши ции нны ах, ушк		
1		ием. 09	0 5	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																							

Усвоил											
Частичн											
о усвоил											
Не											
усвоил											

Педагогическая диагностика ОО «Физическое развитие» в средней группе

		Умеет х	одить и	Умеет і	юлзать,	Умеет пр	равильно	Уме	ет в	Ум	еет	Брос	ает и	Ито	Γ
		бега	ть с	проле	езать,	призем.	іяться в	прыж	ках в	отбива	ть мяч	лови	г мяч		
		согласо	ванным	подле	езать,	прыжках	к на двух	длин	уив	о зег	МЛЮ	кист	имк		
		движен	ие рук и	перелеза	ть через	НО	rax	выс	оту	прав	ой и	рук	, не		
$N_{\underline{0}}$	Ф.И. робочко	Н	ОΓ	предп	меты,	с продві	ижением	соче	тать	левой	рукой	прижи	имая к		
Π/Π	Ф. И. ребенка			переле	езать с	впе	ред	махи	рук и			гру	ди.		
				одного і	пролета			Н	ЭΓ						
				гимнаст											
				стенки н							1				
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1															
	Усвоил														
	Частично усвоил														
	Не усвоил														

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (ФЭМП) в старшей группе

		Умеет сч	итать	2Сравн	ивает	Устанав.	ливает	Сравнин	вает	Знает нек	оторые	Ориентир	уется и	Опред	целяет	Итог	
		(отсчиты	вать) в	рядом		какое чи	исло	предмет	гы	характері	ные	понимает	?	части	суток.		
		пределах	10;	стоящи	e	больше		различн	юй	особенно	сти	смысл		Назын	вает		
		правильн	0	числа в	3	(меньше)	величин	ны,	знакомых	ζ.	пространо	ственных	текуп	ций		
		пользоват	гься	предела	ax 10	другого	,	размещ	ая их в	геометрич	неских	отношени	ий	день			
		количести	венными	(опирая	ясь на	уравнив	ает	ряд в по	рядке	фигур		(вверху-в	внизу,	недел	И.		
		и порядко	ВЫМИ	наглядн	юсть),	неравно	е число	возраст	ания	(количест	ГВО	впереди-	спереди,				
$N_{\underline{0}}$	Ф. И.	числитель	ными.(в			предмет	ОВ	(убыван	ия)	углов, ст	орон;	между, ра	ядом,				
Π/Π	ребенка	пределах	10),					длины,		равенство	ο,	около); в	ыражает				
	-	отвечает	на					высоты	.,	неравенст	ВО	словами					
		вопросы:						ширинь	I	сторон);		местонах	ождение				
		«Сколько	?»,					проверя	тет	различае	г форму	предмета	по				
			«Который по счету?»					приложе	ением	предмето	В:	отношени	ию к себе,				
		счету?»						И		круглую,		к другим					
								наложе	нием.	треуголы	ную,	предмета	М.				
										четыреху	гольную,						
										овальную							
									Различае	г круг,							
									квадрат,								
										треуголы	ник,						
										прямоуго.	пьник,						
		09 05		ı		1			овал.			1					
			09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	0	
1																	
	Усвоил																
	Частично																
	усвоил																
	Не усвоил																

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (предметное окружение) в старшей группе

	A. M.	Имеет предста	-	Классифи		Определяет с		Итог	
		о предметах,		предметь	ы по	(прочность, т	вёрдость,	11101	
		облегчающих	труд	свойства	м (посуда	мягкость) раз	ных		
<u>No</u>		человека в бы	ту	- фарфор	овая,	материалов (д	церево,		
Π/Π	Ф. И. ребенка	(кофемолка, м	иксер и	стеклянн	ая,	бумага, ткань	, глина,		
11/11		пр.)		пластико	вая и	стекло, пласт	масса,		
				т.п.).		резина, кожа	и пр.).		
		09	05	09	05	09	05	09	05
1									
	Усвоил								
	Частично усвоил								
	Не усвоил								

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (мир природы) в старшей группе

№	Ф. И.	Называет	Γ	Сформи	ирован	Называе	Т	Имеет		Называ	ает	Сформі	ирован	Устанав	ливает	Сформи	рован	Итог
115	Ψ. Π.	домашни	ıx,	0		представ	вителей	предста	авлени	комнат	ные	0		причині	HO-	0		
п/	ребенка	диких		предста	авлени	класса		e o pac	гениях	растені	ия,	предста	влени	следств	енные	предста	влени	
п		животны	х (их	e o		насеком	ых	ближай	ішего	умеет з	ва	e o		связи ме	ежду	е о бере	жном	
		детеныш	ей),	зимую	циих и	(пчела, к	сомар,	окруже	:кин	ними		чередон	зании	природн	ными	отноше	нии к	
		имеет		перелет	гных	муха) и		деревья	ях,	ухажин	зать	времен	года,	явления	МИ	природе	;	
		представ:	лени	перелет	гных	пресмык	ающихс	кустарі	никах,	знаком	со	частей	суток и	(сезон-				
		е об их		птицах		я (ящери	ща,	травян	истых	способ	ОМ	их неко	торых	растите.	льност			
		повадках	Ξ,	(ласточ	ка,	черепаха	а и пр.)	растені	лях.	вегетат	гивног	характе	ристик	ь –труд				
		жизни в		скворег	ци пр.)			Знаком	С	o				людей)				
		лесу(как						поняти	ями	размно	жения							
		добываю	T					«лес»,	«луг»,									
		пищу,						«сад».										
		готовятся	як															
		спячке и	пр.)															
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	0

										9 :
1										
	Усвоил									
	Частичн о усвоил									
	Не усвоил									

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (ознакомление с социальным миром) в старшей группе

								· `									
		Знает	свое	2еет		Имеет		Имеет предст	гавление о	Имеет		Прояв	вляет	Знает	свое	Ито	ЭΓ
		имя,		предстан	вление	представа	пения	родном крае,	стране,	элементај		уваже	ние к	имя,			
		отчест	во,	о сфера	X	об учебн	ых	государствен	ных	представл	іения об	труду		отчес	тво,		
		фамилі	ию,	человече	еской	учрежде	ХRИН	символах и пр	раздниках,	истории		взросл	лых и	фами.	лию,		
$N_{\underline{0}}$	Ф.И. тобочно	возрас	т,	деятель	ности	(детский	сад,	героях нашей	страны	человечес		детей.		возра	ст,		
Π/Π	Ф. И. ребенка	дату		(наука,		школа, к	олледж,	(традиции, ку	льтура,	(Древний Средние	-			дату			
		рожден	ния,	искусст	во,	вуз), разл	пичных	достопримеча		современ				рожде	ения,		
		полны	й	произво,	дство,	професси	иях и			общество				полн	ый		
		адрес,	имя и	сельско	e	специаль	ностях.			знакомст				адрес	, имя		
		отчест	адрес, имя и отчество родителей.		во и					произвед	ениями			и отч	ество		
		родите	елей.	пр.)						искусства (живопис скульптур и легендь	ь, ра, мифы			родит	гелей.		
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	
		09	03	09	03	09	03	09	05	09	03	09	03	09	03	09	U
1																	
	Усвоил																
	Частично																
	усвоил																
	Не усвоил																

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (конструктивно-модельная деятельность) в старшей группе

	1			,							
		Различае	T	Самостоя	тельно	Способен	H	Умеет ст	ъибать	Итог	
		строителн	ьные	измеряет		преобразо	овывать	прямоуго	льный		
		детали (к	хуб,	построй	ки (по	постройк	и в	лист бум	аги		
		пластина	,	высоте,	длине и	соответс	гвии с	пополам	,		
		кирпичи	κ,	ширине)		заданием	педагога	совмеща	R.		
No	Ф. И. ребенка	брусок);	умеет					стороны	и углы,		
п/п		использо	вать их с					приклеи	вать к		
		учетом и					основної	й форме			
		конструктивных						детали.			
		свойств									
		13			05	09	05	09	05	09	05
1											
	Усвоил										
	Частично усвоил										
	Не усвоил										

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» в старшей группе

No	Ф. И.ребенка]	Рисование	e			Лепка		Апплика	щия		Различает
] 1\≥	Ф. И.реоснка	Создает	Выполня	Использу	Использу	Итогсм	Лепит		Изобража	Правиль	Аккуратн	Народно-	виды
п/п		изображе	ет узоры	ет	ет	TITOTEM	предметы		ет	но	О	декоратив	изобразите
		ния	по	различны	способы	ешивает	разной		предметы	держит	наклеивае	но	льного
		предмето	мотивам	е цвета и	и приемы	краски для	формы,		и создает	ножницы	T	прикладн	искусства:
		в (с	народног	оттенки	рисовани	получени я	используя		несложны	и умеет	изображе	oe	(Народно-
		натуры,	o	для	Я	,	усвоенны		e	резать	ния	искусство	декоративно
		по	декоратив	создания	различны	нового	е приемы		сюжетны	ими по	предмето	(живопис	прикладное
		представл	но-	выразите	МИ	цвета;	И		e	прямой,	В,	ь,	искусство(жи
		ению);	прикладн	льных	изобразит		способы		композиц	по	состоящи	книжная	вопись,
		сюжетны	ого	образов	ельными		лепки (из		ии,	диагонал	е из	графика,	книжная графика,
		e	искусства		материал		целого		используя	И	нескольк	народное	народное
		изображе			ами		куска, ленточны		разнообра	(квадрат	их частей.	декоратив	декоративное
		ния на			(гуашь,		й способ);		зные	И	11).Соста	ное	искусство,
		темы			акварель,		пользуетс		приемы	прямоуго	вляет	искусство	скульптура).

		окружаю щей жизни, явлении природы, литератур ных произведе ний			сангина, пастель)		я стекой.	Создает небольши е сюжетны е композиц ии, передавая пропорци и, позы и движения фигур	вырезани я, обрывани я бумаги	льник); вырезать круг из квадрата, овал — из прямоуго льника, плавно срезать и закруглят ь углы.	узоры из раститель ных форм и геометри ческих фигур	, скульпту ра).	Выделяет выразительн ые средства в разных видах искусства (форма, цвет, колорит, композиция)	
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09
1														
	Усвоил											_		
	Частично усвоил													
	Не усвоил													

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» (театрализованная деятельность) в

старшей группе

№	Ф. И. ребенка									Итог	
п/п	4. 11. peociika	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05

1						
	Усвоил					
	Частично усвоил					
	Не усвоил					

Педагогическая диагностика ОО «Речевое развитие» в старшей группе

		Активно)	Использ	ует	Различа	ет на	Согласовн	ывает слова	Употре	ебляет	Оставл	яет	При пе	ресказе		Итог
		владеет		слова,		слух и		в предлож	ениях:	разные	типы	расска	вы по	пользу	ется		_
		словаре	м,	обознача	нощие	отчетли	во	существи	гельные с	предло	жений	сюжет	ной	прямой	і́ и		
				названия	Я	произно	сит	числитель	аткп) имын	(прості	ые,	картин	е, по	косвени	ной		
				предмет	ов быта	сходные	е по	груш) и		сложно	сочин	набору		речью.			
				и приро,	ды, их	артикул	яции и	прилагате	льные с	енные,		картин	ок, из				
				свойства	a,	звучани	Ю	существит	гельными	сложно	подчи	личног	О				
				качества	ì,	согласн	ые звуки	(лягушка	-зеленое	ненные	e);	опыта,					
№	Ф. И.			строени	e,	(с-3, с-ц	, ш-ж, ч-	- /	использует			послед	овател				
Π/Π	ребенка			материал		ц) опред	целяет	разные сп				ьно, бе	3				
				особенн	ости,	место зв	вука в	образован	ия слов (сущест	венны				
						слове (н	ачало,	сахарница				х проп	усков				
						середин	a,	хлебница)				переск					
						конец).,		составляе				т небол	ьшие				
								образцу п	ростые и			литерат	гурные				
								сложные				произв	едения				
			1		1		Т	предложе			T.		T.		1		
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																	
	Усвоил																
	Частично																
	усвоил																
	Не усвоил																

Педагогическая диагностика ОО «Речевое развитие» (художественная литература) в старшей группе

		Называе	т	Знает 2	3	Называе	т жанр	Выразите	ельно	Знает 2-3	3	Итог	
		любимог	0	програм	ІМНЫХ	произвед	цения	читает ст	гихи,	программ	ІНЫХ		
№		детского)	стихотв	орения			участвуе	т в	стихотвор	ения,		
	Ф. И. ребенка	писателя	ı,	2—3 сч	италки,			чтении т	екста по	2-3 счита.	лки,		
Π/Π	-	любимы	е сказки	2-3 зага	дки.			ролям, в		несколько	0		
		и расска	3Ы					инсцениј	ровках.	загадок			
		09	05	09	05	09	09	05	05	09	05	09	0:
1													
	Усвоил												
	Частично усвоил												
	Не усвоил												

Педагогическая диагностика ОО «Социально-коммуникативное развитие» в старшей группе

		Привет	гствие	Примен	ение	Просьб	a	Ребенок у	меет	Проявле	ение	Умеет		Итог	٦
		друг с д	цругом,	вежливь	ых слов	помощі	1 y	строить от	гношения	добрых	чувств	сосредо	точить		
		со взро	слыми.	(благода	рности,	педагог	a,	со сверсти	никами в	по отно	шению	вниман	ие на		
				просьбы	ı).	сверстн	иков	совместно	ЭЙ	к товари	ищам	опреде.	ленной		
$N_{\underline{0}}$	Φ II noforms							деятельно	сти:			работе,	умеет		
п/п	Ф. И. ребенка							взаимодей	іствовать,			длител	ьно		
								оказывать	помощь,			удержи	вать		
								поддержк	y,			цель.			
								руководи	ГЬ						
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1															
	Усвоил														
	Частично усвоил														
	Не усвоил														

Педагогическая диагностика ОО <u>«Социально-коммуникативное развитие»</u> (формирование КГН и навыков трудовой деятельности) в старшей группе

№ п/п	Ф. И. ребенка	Умеет (аккурат одевать раздеват умеет соблюда порядог своем и (расклад одежду определ места).	сно ося и гься, ать к в шкафу цывает в	Имеет навыки опряти (замеч непор: в одеж устранего пр неболи помоц взросл	и ности нает ядок кде, няет и ьшой ци	3Сформи элемента навыки и гигиены (самосто моет рунедой; при чихани закрыванос плат	арные личной ятельно ки перед и кашле ии ет рот и	Правил пользує столовы прибор (ложком ножом) салфети умеет приним аккурат бесшум сохрани правили осанку столом	ется ыми ами й, , , , кой, нать гно, нно, яя ьную за	Здоров проща благод	ется,	Выпол обязан дежург по сто. правил сервир стол.	ности ного повой, цьно	Поддер порядо группе участко детско	кв ина e	Выпол поруче по ухо растен в угол приро,	ения ду за иями ке	Ито	oΓ
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																			
	Усвоил																		
	Частично усвоил																		
	Не усвоил																		

Педагогическая диагностика ОО <u>«Социально-коммуникативное развитие»</u> (формирование основ безопасности) в старшей группе

		Знает и	Знает и	Называет	Называет	Знает	Называет	Знает о	Знает свое	Итог
		соблюдает	называет	элементы	дорожные	правила	источники	работе	имя,	
		элементарные	явления	дороги	знаки:	безопасного	безопаснос	службы	фамилию,	
№		правила	неживой	(проезжая	«Дети»,	поведения	ти в быту	спасения -	возраст,	
,	Ф. И. ребенка	поведения в	природы (гроза,	часть, тротуар,	«Пешехо	игр в разное	(электропр	МЧС	домашний	
п/п		природе	гром, молния,	пешеходный	дный	время года	иборы) и	называет	адрес,	
		(способы	радуга) и	переход). Знает	переход»,	(купание в	правила	номера	телефон.	
		безопасного	правила	о назначении	«Останов	водоемах,	безопасног	телефонов		
		взаимодействи	поведения при	работы	ка	катание на	О	«101»,		

		я с рас	гениями	грозе		светофо	ора	автоб	yca»	лыжах	и	польз	вовани	«102»,					
		и живо	тными,					, «Пу	нкт	санках	си др).	я быт	овыми	«103».	8				
		бережн	ЮГО					питан	ия»,			приб	орами.						
		отноше	ения к					«Пун	KT										
		окружа	ющей					медиі	цинс										
		природ	(e).					кой											
								помо	щи»										
								и др.											
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																			
	Усвоил																		
	Частично																		
	усвоил																		
	Не усвоил																		

Педагогическая диагностика игровых способностей детей в старшей группе

	Сюжетно - ролевая игра	Дидактическая игра	Подвижные игры	Итог

№ п/ п	Ф. И. ребенка	Умеет изменят ь ролевое поведен ие в соответ ствии с разным и ролями партнер а;	Может разверты вать ролевое взаимоде йствие и ролевой диалог с партнеро м; взаимоде йствует с партнера ми по ходу игры Подчинят ься правилам	Использ ует для реализа ции игровог о замысла готовые игрушк и или предмет ы замести тели	Умеет действо вать в воображ аемой ситуаци и.	Объеди няет несколь ко отдельн ых сюжето в в общую смысло вую линию. Дидакти ческая играб	Подчин яется правила м игры;	Соверш енствуе т процесс игры (вводит новые правила , изменяе т игровые задачи, действи я, роль ведущег о 09	Может объясни ть содержа ние и правила игры.	Самосто ятельно организ овывает знаком ые подвиж ные игры.	Доводит игры до конца.	Участву ет в играх с элемент ами соревно ваний, спортив ных играх.	Четко выполня ет правила игры.	
1														
	Усвоил													
	Частично усвоил													
	Не усвоил													

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» (музыкальная деятельность) в старшей группе

$N_{\underline{0}}$	Фамилия,	Слушание	Пение	Музыкально-ритмические движения	Игра на	Итог
	имя				детских	
	ребенка				музыкальных	
					инструментах	

		произв	альных ведений , танец,	. ^	ии по ьным ентам ведения пление, чение,	Различа высокие низкие з предела квинты) музыкал инструм (фортеп скрипка	е и ввуки (в х звучание цьных центов иано,	Поет (напря: плавно легким звуком	жения, Э, и	начина заканч песню. Музык	иво еменно ать и ивать	Ритми двигае соотве с разлі характ и дина музык	ется в етствии ичным еером микой	Выполн танцева. движени поочере выбрась ног впер прыжке полупри с выстан ноги на шаг на в ступне в месте, с продвиж вперед в	пьные ия: дное пвание ред в седание влением пятку, всей на	инсцени содерж песен, хорово,	ание дов. 1 детских льных	Играет простейн мелодии детских музыкал инструм	на ьных		
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																					
	Усвоил																				
	Частично																				
	усвоил																				
	Не усвоил																				

Педагогическая диагностика ОО «Физическое развитие» в старшей группе

№	Ф.И.	Сформир	овано	Умеет лег	ко	Умеет б	егать	Умеет лаг	затьпо	Умеет	прыгать	Умеет с	очетать	И	ТОГ
п\п	ребенка	умение		тходить,		наперего	онки, с	гимнастич	ческой	в выс	соту с	замах с	броском		
,	1	осознанн	10	бегать,эне	ргично	преодол		стенке ме	еняя темп.	разбо	ега,	при мет			
		выполнят	ГЬ	отталкива	ясь от	припятс	гвий				ильно	_	ывает и		
		движени	Я	опоры						_	гаться,	ловит м	-		
											анять		т правой		
										равно	весие.	и левой на место			
												ходьбе.	ги при		
														09	05
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05		
1															
	Усвоил														
	Частично														
	освоил														
	Не освоил														

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (ФЭМП) в подготовительной к школе группе

		Владеет	Знает	Решает	Умеет делить	Различает,	Ориентирует	Умеет	Знает название	Итог
		количественны	монеты	арифметические	предметы	называет:	ся в	определят	текущего месяца;	
$N_{\underline{0}}$	Ф. И.	М,	достоинство	задачи в одно	(фигуры) на	отрезок, угол,	окружающем	Ь	последовательнос	
Π/		порядковыми	м 1,5,10	действие на	несколько	круг (овал),	пространстве	временны	ть всех дней	
П	ребенка	обратным	копеек,	сложение и	равных	многоугольники	и на	e	недели, времен	
		счетом в	1,2,5,10	вычитание,	частей,	(треугольники,	плоскости	отношени	года	
		пределах 10;	рублей	умеет	сравнивать	четырехугольник	(лист,	я: день,		
		увеличивает и		пользоваться	целый	и, пятиугольники	страница,	неделя,		
		уменьшает		арифметически	предмет и	и др.), шар, куб;	поверхность	месяц;		
		каждое число		ми знаками	его часть;	проводит их	стола и др.),	время		
		на 1;			различает	сравнение	обозначает			
		раскладывает			величины:		взаимное			

		числа на	a 2					длину,				распол	ожени					
		меньши	хи					ширин	y,			е и						
		составля	яет из					высоту	,			направ	ление					
		2-х мені	ьших					объем				движен	R ИН					
		большее	e					(вместі	имость			объект	ов;					
), массу	у (вес			пользу	ется					
								предме	тов) и			знаков	ЫМИ					
							способ	ы их			обозна	чения						
								измере	ния			МИ						
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	0
									1									9 :
1																		
	Усвоил																	
	Частичн																	
	о усвоил																	
	He																	
	усвоил																	

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (предметное окружение) в подготовительной к школе группе

		Знает виды тра	анспорта	Имеет		Знает, что мате	риалы	Выделя	ет материал,	Применяе	ет разные	Итог	
		(наземный, под	дземный,	представл	ения о	добывают и пр	оизводят	из котој	рого сделан	способы с	обследования		
		воздушный, вод	дный).	предметах	ĸ,	(дерево, металл	і, ткань)	предмет	г (стекло,	предмето	в (наложение		
				облегчаю	щих труд			металл,	резина,	приложен	ние сравнение		
$N_{\underline{0}}$	Ф.И. робочия			людей на	,			кожа, п.	ластмасс).	по количе	еству).		
Π/	Ф. И. ребенка			производо	стве				1				
,				(компьют	ер, роботы,				1		ļ		
				станки и т	г.д.)								
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	0
1						<u> </u>					<u> </u>		
1				!	1								
	Усвоил												
	Частично усвоил												

Не усвоил						

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (мир природы) в подготовительной к школе группе

№	Ф.И. ребенка	Имеет	Имеет	Имеет	Имеет	Имеет	Име	ет	Имеет	Устанавли	Сформиро	Знаком с	Умеет	Поним	ает,	Ітог
		предста	в предста	впредставл	представле	представ	ле пред	цставл	системные	вает	вано	трудом			ЗНЬ	
		ления с	ление о	бение о	ние о	ния о	ение	e o	представле	причинно-	представле	сельских				
		деревья	х услови	я домашни	диких	млекопит	га насе	комы	ния о	следственн	ние о	жителей	в природе			
		,	х жизн	и х,	животных,	ющих,	x		временах	ые связи	переходе	испытыв	а (любоваті я красото			
		кустарі	комнат	нзимующи	особенност	земновод	цн		года	между	веществ из	ет	природ,	ей сред		
		иках,	ых	хи	ях их	ых,				природны	твердого в	уважение			DI	
		травян	в растен	перелетн	приспособ	пресмыка	аю			И	жидкое и	ких	за			
		тых	й,	ых	ления к	щихся				явлениями	наоборот	труду	растениям	ſ		
		растені	я способ	а птицах,	окружающ								ии			
		х леса,	х уход	а домашни	ей среде								животным	1		
		луга,	за нимі	I, X									И,			
		сада	способ	а животных	x								ненанося			
			хих										им вред)			
			вегетат	И												
			вного													
			размно	Ж												
			ения,													
			устанав	П												
			ивает													
			СВЯЗИ													
			между состоян													
			ем	и												
			растени	й												
		09 0	5 09 05	09 05	09 05	09 0.	5 09	05	09 05	09 05	09 05	09 05	09 05	09	05 09	05
1																
	Усвоил															
ļ	Частично															
	Не усвоил															

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» (ознакомление с социальным миром) в

полготовительной к школе

							VIDIIOII ICI										
ı T	1	Знает сво	ое имя,	Знает у	учебные			Имеет		Знает о ге	грбе,	Знает		Показ	зывает	Итог	Γ
ı	i I	отчество,	·,	заведен	ния	професси	1И:	представ	зление	флаге и ги	лмне	государс	твенные	на кар	уте и	11101	-
ı	, I	фамилию	٥,	(детски	ий сад,	воспитате	ель,	о малой		России.		праздник	ки	глобус	ce		
	, 1	возраст, д	дату	школа,	,	учитель, і	врач,	большой						некото	орые		,
1	, 1	рождения		колледа	ж, вуз)	строитель	-	Родине,							иненты		ļ
№	Ф. И. ребенка	имя и отч			•	работник		называет						и стра	аны.		ļ
п/п	Ф. п. роспка 	родителе			•	сельского		город, ст									ļ
	, 1	професси	и.			хозяйства		столицу.									,
1	, 1		,		ļ	транспорт											ļ
	, 1		,			торговли, др.	, связи										ľ
	, 	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	0:
1		+				<u> </u>				-		+		+	+	+	+
	Усвоил													1	+		+
1 F	Частично	+		+	 	 	 	 		+		+	 	+	+	+	
	усвоил			'		'				1							
	Не усвоил																

Педагогическая диа<u>гностика ОО</u> «Познавательное развитие» (конструктивно-модельная деятельность) в подготовительной к школе

Создает Соотносит Может создавать Итог Анализирует конструкцию различные модели из разного объект с точки конструкции вида конструкторов предмета с его зрения его по рисунку и назначением одного и того практического же объекта. словесной использования, $N_{\underline{0}}$ Ф. И. ребенка инструкции и по заданных условий, Π/Π собственному пространственного положения частей и замыслу деталей, классифицирует, выделяет существенные признаки

		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1											
	Усвоил										
	Частично усвоил										
	Не усвоил										

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» в подготовительной к школе группе

			Рисов	ание				Ле	пка					Аппл	икаци	Я		Pass	пичає	т вид	цы	Ит	ОГ
																				ельн	ого		
																			іскус				
		Создае	T	Испол	•	Лепит	Γ	Выпол	пняет	Распи	сывае	Созд	ает	Созда	ет	Испол	ьзует	Различа	ет	Назы	вает		
		индиви	ідуальн	разные		разли	чные	декора	ативн	T		изобр	ажен	сюжет	гные и	прием	Ы	виды		основ	вные		
		ые	И	матери		предм	еты,	ые		вылеп	ленн	ия		декора	ативн	выреза	пиня	изобраз	ител	выраз	зител		
		коллек	тивные	способ		перед	авая	компо	зиции	ые изд	целия	разли	чных	ые		симме	тричн	ьного		ьные			
		рисунк	ш,	создан	ия ажения;	их фо	рму,	способ	бами	по мо	гивам	предм	иетов,	компо	зиции	ых фи	гур	искусст	ва:	средс	ства		
№	Ф. И.	декора	тивные,	смеши		пропо	рции,	налепа	а и	народ	ного	испол	ьзуя			или де	талей	живопи	сь,	произ	зведе		
Π /		предме	тные и		и для	позы	И	рельес	þa.	искус	ства.	бумаг	`y			из бум	аги,	графика	ı,	ний			
п	ребенка	сюжети	ные	получе	ения	движе	ения;					разно	й			сложе	нной	скульпт	ypa,	искус	сства		
11		композ	виции на	новых		созда	ет					факту	ры и			гармог	шкой.	декорат	ивно	(форм	ма,		
		темы		оттенк		сюже	гные					спосо	бы					-прикла	дное	цвет,			
		окружа	ющей	свобод		компо						вырез	ания					и народ	ное	колор	рит,		
		жизни,		владее каранд		и из 2	-3 и					И						искусст	BO.	комп	озиц		
		литера	гурных	-	ъю при	более						обрын	вания.							ия)			
		произв	едений	разных	•	изобр	ажен																
				приема	ax	ий																	
			1	рисова	1				ı								1		1		1		
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																							
	Усвоил																						
	Частично																						
	усвоил																						
	Не усвоил																						

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» (театрализованная деятельность)

в подготовительной к школе группе

		Самостоя	гельно	Использу	ет	Использу	ет в	Знает теат	гральные	Итог	
		выбирает	сказку,	средства		театральн	0 -	професси	и,	11101	
		стихотвор	ение,	выразите.	льности (игровой		правила п	оведения		
№		песню для	I	позы, жес	сты,	деятельно	сти	в театре, в	зладеет		
	Ф. И. ребенка	постановн	и,	мимики,		разные ви	ды театра	навыками			
Π/Π	•	готовит а	грибуты,	интонаци	и);			оформлен	Р		
		распредел	яет					спектакля	Į.		
		роли;									
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1		готовит атрибуты, распределяет роли;									
	Усвоил										
	Частично усвоил										
	Не усвоил										

Педагогическая диагностика ОО «Речевое развитие» в подготовительной к школе группе

		Словарь	Имеет чистое	Изменяет и	Умеет	Составляет	Составляе	Делит	Составляе	Выделяет	Итог
		насыщен	и правильное	согласовывает	вести	рассказы по	T	двусложн	т слова из	последоват	
		обобщающим	звукопроизно	слова в	диалог;	сюжетной картине, по	предложе	ые и	слогов	ельность	
		И	шение;	предложении;	употреб	набору	ния и	трехсложн		звуков в	
		существитель	называет	строит	ляет	картинок, из	членит их	ые слова с		простых	
№		ными,	слова с	сложноподчи	синоним	личного	на слова с	открытым		словах	
	Ф. И.	прилагательн	определенны	ненные	ы,	опыта; последователь	указанием	и слогами			
Π/	ребенка	ЫМИ	м звуком,	предложения	антоним	но, без	их	(наша			
П	P		находит слова		ы,	пропусков,	последова	Маша,			
			с этим звуком		сложные	пересказывает	тельности.	малина,			
			В		предлож	небольшие литературные		береза.)			
			предложении,		ения	произведения;					
			определяет		разных	Подготовка к					
			место звука в		видов	обучению					
			j			грамоте					

				слове																	
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																					
	Усвоил																				
	Частичн о усвоил																				
	Не усвоил																				

Педагогическая диагностика ОО «Речевое развитие» (хуложественная литература) в подготовительной к школе группе

№ п/п	Ф. И. ребенка	Различает литератур произведе (рассказ, с стихотвор загадка, с с былина, скорогово	ных ений сказка, ение, ниталка, рки),	Называе любимы сказки и рассказк наизуст любимы стихоты 2-3 счит	ы; знает ь 2-3 іх орения, галки, 2-	Называет авторов и иллюстра	2-3	Выразите читает стихотвор пересказы отрывок и рассказа.	ение, івает	Проявляет активный и к чтению к процессу.	интерес	Итог	
		аргументи свой ответ 09		3 загадк	и.	09	09	05	05	09	05	09	0:
1													
	Усвоил												
	Частично усвоил												
	Не усвоил												

Педагогическая диагностика ОО «Социально-коммуникативное развитие» в подготовительной к школе группе

№	Ф. И.	Привет друг с д	цругом,	Примен вежливы (благода просьбы	ых слов арности,	Просьба помощи педагог сверстн	ı y a,	Ребенок у строить от со сверстн совместно деятельно взаимодей	гношения никами в ой ести:	Проявле добрых ч по отнош товарища	іувств іению к	Умеет сосредствиман определ работе, длитель	ие на пенной умеет	Итог	
п/п	ребенка							оказывать поддержк руководит	, помощь, У,			удержи цель.	вать		
		09	09 05		05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1															
	Усвоил														
	Частично усвоил														
	Не усвоил														

Педагогическая диагностика ОО <u>«Социально-коммуникативное развитие»</u> (формирование КГН и навыков трудовой деятельности) в подготовительной к школе группе

№ п/п	Ф. И. ребенка	Умеет быстро, аккуратно раздеваться и одеваться, соблюдать	Имеет навыки опрятности (замечает и устраняет непорядок в	Сформированы элементарные навыки личной гигиены (самостоятельно моет руки перед	Владеет простейшими навыками поведения во время еды, пользуется	Вежливо прощается, благодарит.	Ответственно выполняет дежурство по столовой, в уголке природы,	Проявляет трудолюбие в работе на участке детского сада	Может планировать свою трудовую деятельность; отбирать материалы,	Итог
		своем шкафу	внешнем	чихании	ножом.		деятельности		для занятий,	
			виде	закрывает рот и нос платком).					игр.	

		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09 (
1																		
	Усвоил																	
	Частично усвоил																	
	Не усвоил																	

Педагогическая диагностика ОО «Социально-коммуникативное развитие» (формирование основ безопасности)

в подготовительной к школе группе

№ π/ π	Ф. И. ребенка	Знает и соблюдае элемента правила поведени природе (способы безопасн взаимоде с растени животны бережного отношен окружаю природе)	мет арные ия в в в в в в в в в в в в в в в в в в	Знает и называет явления неживой природы гром, мо радуга, у и правил поведени этих усле	т й ы, гроза, олния, ураган) па ия в	Различае проезжу тротуар, пешеход переход	тю часть, , цный	Узнае назыв дорож знаки "Пеши ный перех "Дети "Оста а общес нного транста вій пешех ый перех "Пунк медиц кой помог	вает кные е е е е е е е е е е е е е е е е е е	Узнает и называе назначе бытовы: электро: ров (утк пылесос электро: к) и пра безопась обращен ними.	ет ние х прибо ог, е, чайни вила ного	повед	ла асного дения емя разное г года ние в емах, ие на	Знает навыки поведен ситуаци «Один дома», «Потер », «Заблу, я».	ния в иях: оялся	Знает работ служб спасе МЧС, скоро помог назыв номер телеф «101» «102»	те бы ния - , , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	Знает имя, фамили возраст домаши адрес, телефо	ию, г, ний	Ито 09	05
1			,	, ,	, ,					<u>i </u>									1		

	Усвоил										
	Частично										
	усвоил										
	Не усвоил										

Педагогическая диагностика игровых способностей детей в подготовительной к школе группе

10		Сн	эжет	но - р	олев	ая игј	pa	Дид	акти	ческ	сая иг	ра				Под	(вижі	ные	игр	Ы				Ит	ОГ
No		Про	явля	Взаин	моде	Выпол	няе	Умее	Т	Нала	живае	Умее	T	Аналі	изиру	Спра	ведл	Акт	ивн	Испол	тьзует	Инте	pecye		
п/	Ф. И. ребенка	ет		йству	ет с	T		плані	ирова	т кон	такты	подчі	ТКНИ	ет		иво		o		разно	образ	тся			
П		ини	циат	товар	ища	нескол	ько	ТЬ		С		ься		резул	ьтат	оцені	ивает	учас	ству	ные п	0	спорт	гивны		
		иву	В	ми в		игровь	IX	само	теот	парт	нерам	прави	илам.	колле	ктив	в игр	e	ет в		содер	жани	ми иг	рами		
		co3)	цани	колле	ектив	ролей		ельну	/Ю	и по				ной и	гры,	резул	ьтат	игра	ax;	Ю		(горо	дки,		
		И		ной		(водит	ель	игру,		совм	естно			обсуя	кдает	ы сво	и и			подви	жные	бадм	интон		
		игр	ОВОГ	режи	ccepc	-				й игр	be			роль		други	4X			игры,	игры	,			
		0		кой и	гре	диспет	чер			дого	варив			каждо	ОГО	участ	тнико			С		насто	ЛЬНЫ		
		зам	ысла	самос		,				аться				участ	ника.	в игр	ы;				нтами	е тен	-		
		;		ельно		констр	укт			_	гника									сорев	нован	хокке			
			тасов	отбир		op -	`			ми и	гры									ИЯ		футб	ол)		
		ыва		прид	умыв	летчик				об															
		сво		ает		соотно				_	еднос														
			ысел	разно	-	роль и				ти хо	-														
		С	1070	зные		СВОИ				выбо	•														
		ми	ысла			реальн действ				пози	ции, , схем,														
			остн	для и	тры,	деисть	ил.			роле															
		ико								posic															
		0	05	09	05	09	0	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
		9	03	0)	03	0)	5	0)	05		03	0)	03	0)	03		05	0)	0.5	0)	0.5		05		
1																									
	Усвоил																								
	Частично																								
	усвоил																								
	Не усвоил																								

Педагогическая диагностика ОО «Художественно-эстетическое развитие» (музыкальная деятельность) в

подготовительной к школе группе

№	Фамилия,		Слушани	ie	Пен	ие	Музыка	ально-ритми	ические	Игра на	Итог
	имя							движения		детских	
	ребенка									музыкальных	
										инструментах	
		Узнает	Определяет	C лышит в	Воспроизводит	Инсценирует	Выразительно	Передает	Выполняет	Играет мелодии	
		гимн РФ	музыкальный	музыке	и чисто поет	игровые	двигается в	несложный	танцевальные	на металлофоне,	
			жанр	изобразительные	несложные	песни,	соответствии	ритмический	движения	ударных,	
			произведения;-	моменты;пение	песни в	ритмические	с характером	рисунок	качественно	электронных и	
			различает		удобном	движения	музыки,			русских народных	
			части		диапазоне		образа			инструментах	

				произв	ведения;-													(трещетк	ш,		
				опреде	елять													погрему	шки,		
				настро	ение,													треуголь	ники)		
				характ	rep													исполняе	ет сольно		
				музык	ального													и в оркес	тре		
				произв	ведения;													музыкалі	ьные		
																		произвед	ения		
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
1																					
	Усвоил																				
	Частично																				
	усвоил																				

Педагогическая диагностика ОО «Физическое развитие» в подготовительной группе

$N_{\underline{0}}$	Ф.И.	Умеет со	очетать	Умеет		Прави.	льно и	Акт	ивно	Точно,		Имеет	навыки	Coxp	аняет	Ит	ОГ
п\п	ребенка	разбег с		перестраива	гься в	ритми	ОНР	испол	пьзует	выразит	ельно,	выполн	нения	прави	льную		
11 (11	Poolina	отталкив	анием	колонну, ше	ренгу,	в темп	e	двих	кение	легко		спорти	вных	осан	іку в		
		прыжка	Х, В	круг		выпол	няет	кисти	і руки	выполня	яет	упражн	ений	разли	ичных		
		длину, в	высоту,			упражн	нения	при б	роске	основнь	ie			ви,	дах		
		с разбега	a							движен	RN			деятел	ьности		
		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	0:
1																	
	Усвоил																
	Частично																
	усвоил																
	Не усвоил																

Приложение 2
Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» в младшей группе МАДОУ <u>«Детский сад</u>

№27» по критериям программы «Пермский край мой родной край»

-																	_						
	I	Имеет		Имеет	Γ	Имее	Т	Мож	ет	Имее	T	Имее	T	Имее	T	Имее	T	Име	e T	Проя	вляет	Ито	Γ
i	I	предст	авл	предст	гавл	предс	тавл	замеч	нать	предо	ставл	предо	ставл	пред	ставл	предо	ставл	пред	ставл	позна	ватель		
	I	ения		ения с)	ения	o	эмоці	иона	ения	O	ения	o	ения	0 0	ения	0 0	ение		ную			ļ
	I	О		семье	,	детск	ЮМ	льны	e	расте	хкин	расте	хкин	лесе,	луге	праві	илах	об		актив	ность,		ļ
	I	функці	хки	доме		саде	как о	состо	яния	И		И		И	ИХ	повед	цени	устро	ойств	жела	ние		
	I	внешн	ИХ	челов	ека	доме		близі	ких	живо	тны	живо	тны	обита	теля	я люд	цей в	e		полу	чать		
	I	органо	ЭВ	как ме	есте,	ребен	іка,	взрос	лых,	х как		X		х;		естес	твен	горо,	дско	знані	о вы		
	I	челове	ека	где		о дру	ЗЬЯХ	сверс	тник	живь	IX	ближ	айш			ной		й ул	ицы,	себе,	o		
	I	(руки,		удовл	етв			OB,		орган	низм	его				прир	оде,	o		своих	ζ.		
№	Ф. И.	ноги,		оряют	гся			забот	титьс	ax, o	их	окрух	кени			парка	ax,	назна	чен	разно	образ		
		голова	ι,	разно	обр			я о н	их и	по-		я,				сквер	ax	ии		ных			
п/п	ребенка	глаза,		азные	:			сочу	вство	требн	юстя							проез	зжей	потре	ебност		
	I	уши, н	ioc,	потре	бно			вать		хи								часті	И,	ях и			
	I	язык);		сти, о	б					услов	зиях							освеі	цени	возме	-онжс		
	I	о экологиче бережном ских								удов.	петв							я,		стях	их		
	I	бережном ских								орен	RИ							свето	офор	удовл	іетвор		
	I	отношени качествах																OB,		ения	c		
	I	ик		дома														перез	кодо	помо	щью		
	I	органа	lM															в на		взрос	лых и		
Ì	I	чувств	3.															пере	крест	само	стояте		
																		ках		льно			
1	<u> </u>	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
	Усвоил																						_
•	Частично																						
																							ł
	усвоил																						
	Не усвоил																						<u></u>
			00	_							U		1 / A TI		_	U	3.0.0						

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» в средней группе МАДОУ <u>«Детский сад №27»</u> по критериям программы «Пермский край мой родной край»

		Имеет	Имеет	Имеет	Имеет	Имеет	Имеет	Имеет	Имеет	Имеет	Имеет	Имеет	Проявляет	Итег
		представ	представ	представ	представ	представ	представ	представ	представ	представ	представ	представ	познавате	Итог
		-	_	-	_	_	-	_	-	_	-	-		
		ления	ления о	ления об	ления о	ления о	ления о	ления	ления	ления о	ления о	ления	льную	
		0	живом и	экологи	взаимоо	детском	распрост	0	о лесе,	районе	городе,	об	активност	
		соверше	неживом	ческих и	тношени	саде, об	раненны	распрост	луге,	прожива	об	устройст	ь,	
		нстве	В	социаль	ях в	его	X	раненны	водоеме	КИН	устройст	ве	бережное	
		тела	окружа	ных	семье,	экологи	растения	X	как	детей	ве его	городск	отношени	
		человека	ющем	условия	об	ческих	X	животны	сообщес	как	центра,	ой	ек	
		, 0	мире, о	х дома	обязанн	характер	Пермско	X	твах	части	о связи	улицы, о	окружающ	
		функция	человеке	совреме	остях	истиках	го края,	Пермско	живых	города,	района	назначен	ему миру	
		X	как	нного	ребенка	И		го края	организ	об	прожива	ии		
		внешних	живом	человека	ПО	условия			MOB	экологи	ния с	проезже		
		органов,	существ	, 0	поддерж	х для				ческих и	центром	й части,		
		0	е, его	машина	анию в	совмест				социаль	города	освещен		
		согласов	биологи	х,	доме	ного				ных		иясвето		
		анной	ческих и	прибора	чистоты,	прожива				условия		форов,		
$N_{\overline{0}}$	Ф. И.	работе	разнооб	х,	порядка	ния				х,		переход		
Π /		органов	разных	облегча	и уюта	детей,				удовлетв		ов на		
П	ребенка	чувств, о	социаль	ющих		взрослы				оряющи		перекрес		
11		правила	ных	бытовой		X				X		тках; о		
		X	потребн	труд и						потребн		простей		
		бережно	остях	удовлетв						ости		ших		
		ГО		оряющи						жителей		правила		
		отношен		X								X		
		ия к		культур								дорожно		
		ним, об		ные								го		
		условия		потребн								движени		
		X,		ости								я и		
		необход		человека								культуре		
		имых										поведен		
		ДЛЯ										ия на		
		сохране												
		ния										улице		
		здоровья												
		человека												

1		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
	Усвоил																										
	Частично																										
	усвоил																										
	Не усвоил																										

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» в старшей группе МАДОУ <u>«Детский сад №27»</u> по критериям программы

«Пермский край мой родной край» за 20 -20 гг. Воспитатель

№ п/ п	Ф. И. ребенка	Имее предоления о рабо внутр их органия орган	етав и оте оенн и оте оенн и овека: ца, цх, дка, вног ыта и ц; месова и овека	Имес пред лени прир как с обит взаин объе живо нежи прир отли объе и явлен прир от пред тов непры	став я о юде среда ания, мосв жтов ой и нвой юды, чие жтов	имее предоления разнования люде измене усл быта глубо древы и до насто го време	став я рообр ищ ей, нени вовий с окой ност	Имее предоления болы семья родон ная челон	став я о шая я, слов	Имее предсления людя разнь проф й, проф ях работ ов детск садае	став я о х ых есси есси	имее предолени: распранег х Перм о кра	став я о рост нных ения	Имее предоления о распранен живо х Перм о кра	став я рост нных тны	Имеет предст ления природ родног края: леса, луга, реки. запове друзей природ	о це го ди	Имее предоления досто мечат ностт родно город и город город город	став я о опри тель и ого да их, рым	имее предоления устрове город села о древния до насто го време созда в нем услов для удовлорен разностей жите.	етав и об ойст да, с да, с да об ойст ояще ени, вий ветв ия ообр к ебно	имее предоления об устрове город й ули о назна ии проез части освет ров, перех в на перет тках; прост их прави дорог о движ и культ поведя на улице	став я я ойст дско ицы, ачен зжей и, щени гофо кодо крес о тейш илах жног сения гуре дени	ьную актин берех отног к	вность, кное шение	Ито	ЭГ
1	Усвоил	челов 09	века 05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05

Частично													
усвоил													
Не усвоил													

Педагогическая диагностика ОО «Познавательное развитие» в подготовительной к школе группе МАДОУ «Детский сад №27» по критериям программы «Пермский край мой родной край»

		Имее	T	Имее	т	Имее	т	Имее	т	Имеє	т	Имеє	т	Имее	Т	Имее	T	Имее	Т	Имее	т	Имее	ет	Проя	вляет	Ито	ЭГ
		предо	став	предо	став	пред	став	пред	став	геогр	оафи	пред	став	предо	став	предо	став	предо	став	предо	став	пред	став	позн	авател		
		лени	о в	ления	я об	лени	о в	ления	Я	ческі	ИX	лени	я об	ления	OF	ления	· I	ления	OF	ления	ОВ	лени	Я	ьную	•		
		челог	веке	отног	шен	пред	став	геогр	афи	пред	став	естес	твен	преоб	5ра з	о б		Перм	И	родн	OM	об		акти	вность,		
		как		ИИ		лени	Я	чески	4X	лени	й о	ной		овани	юй	истор	рии	как		город	де	устро	ойст	берез	кное		
		биос	оциа	челон	века	детей	í o	пред	став	план	ете	прир	оде	приро	оде	Перм	ског	пром	ышл	истор	рии	ве		отно	шение		
		льно	M	к сво	ему	жили	іще,	лениі	йо	Земл	я,	Перм	иског	Перм	ског	о кра	я,о	енном	М,	возни	икно	город	дско	К			
		суще	стве	дому	,	одеж	де,	Перм	іско	пред	став	0		о кра	я:	воени	ΗЫΧ	научн	ном,	вения	я,	й ули	ицы;	окру	жающ		
		; 0		семь	e	пище	2,	м кра	ae	лени	о в	края:	река	озеле	ние	И		культ	гурн	тради	иция	0		ему м	ииру		
Ma		чувст	гвах,			пред	мета			об		х, лес	cax,	нии		трудо	ЭВЫХ	OM		х,		прав	илах				
No	Ф. И.	мысл	іях,			х бы	га			ответ	гстве	лугах	Κ,	улиц,	,	подві	игах	центр	oe .	отлич	чите	доро	жно				
Π/		посту	упка			крест	нкат			ннос	ти за	богат	гства	сквер	ах,п	Урал	ьцев	Перм	ског	льны	X	го					
П	ребенка	x; o			конца XIX — начала		a			состо	инко	X		арках	ζ,	в год	Ы	о кра	я;	особ	енно	движ	сени				
		сходо	стве	начала				е обп	цего	Урал	ьски	полях	Κ,	Вов,				стях	OT	яи							
		челог	века							дома		х гор),	садах	ί, ο	после	евое			други	ИХ	куль	туре				
		c		XX века.		ека.			люде	ей —	запве	едни	водо	емах	нные				город	цов	пове,	дени					
		другі	ИМИ	XX Bei					план	еты	ках,				годы				(сел)		я на						
		живь	ІМИ						Земл	я;	oxpa	не							Перм	іског	улиц	e					
		суще	: -									прир	оды							о кра	R						
		ствам	ии и																								
		отли	чии																								
		от ни	iΧ																								
			0.7	0.0			0.7	0.0	0.7		0.=		0.7	00	0.7	0.0	0.7		0.7	0.0				0.0	0.7		0.7
1		09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05	09	05
	Усвоил																										
	Частично																										
	усвоил																										
	Не усвоил																										